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Дорогие читатели!

Вы открываете книгу, посвящённую межрегиональным соревнованиям малых городов Сибири 
по дзюдо памяти почётного гражданина Тары Василия Денисовича Артёмова!

За четверть века юношеский турнир в Таре стал широко известным в малых и больших городах 
Сибири, Урала и Казахстана. Через эти соревнования прошли тысячи юных борцов. Они закалили 
их характер, воспитали силу воли и стремление достигать успехов в спорте и в жизни. Многие 
его чемпионы и призёры стали именитыми спортсменами, мастерами спорта, победителями 
всероссийских и международных турниров.

Книга «Дзюдо: история одного турнира» именно об этих мальчишках из далёкой сибирской 
глубинки, делающих первые шаги в спорте и мечтающих о славе, о том, какие трудности приходится 
им преодолевать на пути к будущим победам. История тарского дзюдо написана ими. На протяжении 
25 лет они своим неустанным трудом и успехами доказали, что могут добиться многого.

В настоящее время соревнования юных дзюдоистов в Таре — это не просто авторитетный 
турнир с богатой историей и славными традициями, посвящённый памяти уважаемого человека, 
талантливого управленца и строителя Василия Денисовича Артёмова, но и яркое спортивное событие 
межрегионального масштаба. И мы гордимся, что такие соревнования проходят в нашем регионе.

Желаю организаторам и участникам юбилейного турнира малых городов Сибири хорошего 
настроения, успехов, достижения поставленных целей, красивой борьбы и ярких побед!

С уважением,

министр по делам молодёжи,
физической культуры и спорта
Омской области                                                                                                                 Иван КОЛЕСНИК
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Дорогие друзья!

От лица российской семьи дзюдо я  рад приветствовать всех любителей нашего вида 
спорта в Сибири. Четверть века в самом северном городе Омской области — Таре, проводятся 
межрегиональные юношеские соревнования по дзюдо малых городов Сибири памяти почётного 
гражданина города Василия Денисовича Артёмова, которые занимают особое место в календаре 
Федерации дзюдо России.

С татами этих состязаний стартовали в большой спорт многие известные спортсмены. 
Среди них — обладатели наград российских и международных турниров Григорий Сулемин, 
Андрей Оводнев, Максим Резвый и Игорь Долганов. Родом из Тары и легенда отечественного 
дзюдо, заслуженный тренер СССР и России Анатолий Хмелёв, и чемпион мира среди ветеранов 
Владимир Самарский.

Книга, которую вы держите в руках, посвящена истории возникновения юношеского дзюдо 
в Таре. Она расскажет, как развивался «гибкий путь», познакомит с энтузиастами, создавшими 
школу дзюдо и построившими её успех. Покажет на примере жизни и деятельности труженика 
и патриота родного города Василия Артёмова, как важна в истории личность человека.

С уважением, 

президент 
Федерации дзюдо России                                                    Сергей СОЛОВЕЙЧИК
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Казалось, что может быть общего у самого старинного го-
рода Омского Прииртышья, имеющего богатейшую 430-лет-
нюю историю, самобытную культуру и традиции, с японским 
боевым искусством, философией и популярным спортивным 
единоборством, появившимся в конце XIX века за тысячи 
километров от далёкой Сибири.

Наверное, прежде всего их роднит крепкий характер, 
сила духа, истинное мужество и  неукротимое желание 
двигаться вперёд наперекор трудностям, достижение по-
ставленных целей, мудрость и основательность в принятии 
важных решений.

Видимо, так было предначертано свыше, чтобы однажды 
судьба самого северного города региона в какой-то момент 
своего исторического развития обязательно должна была 
пересечься с мужественным олимпийским видом спорта.

За четыре с лишним столетия суровый и таинственный се-
верный край, овеянный древними поэтическими легендами 
о героических ратных подвигах дружин Ермака Тимофеевича 
и основателя Тары, воеводы князя Андрея Елецкого в сра-
жениях с кочевниками хана Кучума, до нынешних времён 
не только до глубины души покорил первооткрывателей 
и путешественников своими бескрайними просторами, нес-
метными богатствами недр и удивительной первозданной 
красотой нетронутых рукой человека уголков природы, но 
и воспитал много поколений сильных и талантливых людей, 
сыгравших огромную роль в становлении и развитии Омской 
области и Сибири.

Как и борьба, дзюдо — уникальное детище японского 
мастера Дзигоро Кано, искренне восхитившее миллионы 
людей во всём мире своими нравственными философски-
ми принципами, нацеленностью на гармоничное духовное 
развитие, хорошими манерами, этичным поведением, реши-
тельностью и уверенностью в достижении успеха.

Не зря говорят, что в нашей жизни не бывает случай-
ностей. И любые события имеют свою историческую зако-
номерность. Тарский район — это малая родина многих 
известных людей — руководителей высокого ранга, крупных 
бизнесменов, знатных производственников, талантливых 
художников и поэтов, знаменитых спортсменов. Примеча-
тельно, что именно здесь родились и выросли: Анатолий 
Хмелёв — основатель омского дзюдо, заслуженный тренер 
СССР, и Владимир Самарский — мастер спорта СССР, чемпион 
мира среди ветеранов.

Истоки тарского дзюдо ведут своё начало с 1997 года. 
В один из самых сложных переломных моментов в истории 
нашей страны Тара распахнула свои крепкие объятия, дав 
возможность юному поколению мальчишек и девчонок за-
ниматься олимпийским видом спорта, постигать азы и фи-
лософию популярного во всём мире единоборства.

Со временем это событие стало знаковым не только для 
самой Тары и всей Омской области, но и для многих малых 
городов Сибири. Ведь с появлением на севере региона 
сначала маленькой спортивной секции, а затем филиала 
профессионально- спортивного клуба «Витязь» и организа-
цией юношеских соревнований, которые через время были 
посвящены памяти почётного гражданина города Василия 
Денисовича Артёмова и стали межрегиональными, попу-
лярный олимпийский вид единоборств получил мощный 
стимул в развитии.

В 2024 году традиционным межрегиональным юноше-
ским соревнованиям малых городов Сибири по дзюдо па-
мяти В. Д. Артёмова исполнилось 25 лет.

Эта книга о том, как и благодаря кому зарождалось тарское 
дзюдо, какие трудности оно сумело пережить и преодолеть 
за минувшие годы и каких успехов добилось за четверть века.

ТАРА И ДЗЮДО. ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ
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Когда переступают порог взрослой жизни, то уже 
успевают приобрести широкую популярность, непре-
рекаемый авторитет, крепкие традиции и огромное 
количество надёжных друзей — партнёров и мецена-
тов, а также добровольных помощников и преданных 
почитателей.

Однако самое интересное — в будущем даже через 
годы и десятилетия никакому из спортивных сорев-
нований не суждено постареть. Напротив, с каждым 
годом они всё привлекательнее и масштабнее. Расши-
ряются, крепнут и становятся лучше. И пока живёт наш 
мир и люди, искренне любящие спорт и вкладывающие 
в него всю душу,  это движение вперёд к совершенству 
будет продолжаться бесконечно.

В 2024 году межрегиональным юношеским сорев-
нованиям малых городов Сибири по дзюдо памяти 
Василия Денисовича Артёмова исполнилось 25 лет! 
За два с половиной десятилетия они сумели вместить 
в себя столько самых разных событий, что их с лихвой 
хватило бы и на несколько турниров. Наверное, наста-
ло время рассказать об этом, сохранив для будущих 
поколений информацию о том, как всё начиналось, 
какие трудности пришлось преодолеть и что пережить, 
чтобы юношеский турнир, рождённый ещё в 1998 году, 

а в 2000-м получивший своё нынешнее имя, а затем 
и высокий межрегиональный статус, стал славной тра-
дицией с интересной историей.

ИСТОКИ ТАРСКОГО ДЗЮДО
Годы 1990-е были непростыми для жизни нашей 

огромной страны. Времена кардинальных перемен 
в обществе — смены политического и экономического 
строя. Крушение системы плановой экономики, 
разрушение налаженных в  советский период 
связей управления отраслями промышленного 
и сельскохозяйственного производства, социальной 
сферы. Разрушилось практически всё, что было 
создано и  успешно работало на протяжении 
более семи с  лишним десятилетий. Многие люди, 
мечтавшие получить в  результате перестроечных 
реформ достойную жизнь, в реальности лишились 
даже того, что имели. Казалось, что должны будут 
пройти десятилетия, пока наше общество выберется 
из глубочайшего общественно- политического, 
хозяйственного и социального кризиса. Снова начнёт 
созидать, строить и уверенно смотреть в будущее.

Именно в это сложное время и было положено 
начало тарскому дзюдо. В те годы олимпийский вид 

ОБЪЕДИНИВШИЙ 
ЛЮДЕЙ И ГОРОДА
Спортивные соревнования очень похожи на судьбы людей. Рождаются и также прожи-
вают все возрастные периоды — детство, отрочество, юность и молодость.
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спорта был не очень-то доступным даже в крупных ме-
гаполисах России. А тут в северном сибирском городе, 
расположенном в трёхстах километрах от областного 
центра, появилась маленькая спортивная секция по 
дзюдо, в которую буквально хлынули бесшабашные 
и озорные тарские пацаны и девчонки.

Инициатором её организации стал Владимир 
Грошенков, переехавший с женой в Тару из Омска 
в 1993 году после трагической гибели маленького 
сына. Нужно было обустраиваться и жить дальше. 
Первое время молодой человек, с детства занимав-
шийся дзюдо, имевший разряд кандидата в мастера 
спорта по самбо, работал каменщиком на строитель-
стве многоквартирного дома. Прошло несколько лет, 
и он понял, что без любимого вида спорта, которому 
посвятил много времени, жить не может, да и не хочет.

В начале 1997 года с идеей организации детской 
спортивной группы для занятий дзюдо он пришёл 
к директору телевизионного завода «Кварц» Виталию 
Степановичу Тюменцеву. Руководитель одного из гра-
дообразующих тарских предприятий, несмотря на мно-
жество собственных производственных проблем, бы-
стро проникся интересным начинанием и поддержал 
инициативу.

Сначала юные дзюдоисты занимались в маленьком 
подвальном помещении многоквартирного дома, рас-
положенного недалеко от территории завода. Однако, 
когда там произошёл пожар, группа из 20 спортсменов 
перебралась в здание заводоуправления и продолжила 
тренироваться в новом помещении. Ажиотаж вокруг 
секции был колоссальным. Молодому наставнику, не 
имевшему в то время ни практики, ни специального 
образования, азы тренерской профессии пришлось по-
стигать в процессе занятий со своими воспитанниками, 
ориентируясь исключительно на свой борцовский опыт.

Владимир Грошенков родился и вырос в Хакасии, 
в  посёлке Бирикчуль, недалеко от Абакана. Зани-
маться дзюдо начал в школьные годы, впитывая на 
тренировках те знания и принципы японского вида 
единоборств, которые мальчишкам давал первый его 
тренер Сергей Анатольевич Федяев, учивший своих 
подопечных не только бороться и побеждать на тата-
ми, но и философии дзюдо, уважительному отношению 

к сопернику, умению управлять как своим телом, так 
и эмоциями.

Окончив среднюю школу, Володя продолжил об-
учение в Абаканском политехническом техникуме. 
Когда парня призвали в ряды Советской армии, он 
был направлен для прохождения службы в учебное 
подразделение города Острогожска Воронежской 
области. В армии физическая подготовка, получен-
ная в юности благодаря занятиям спортом, сыграла 
добрую службу. В эти годы он стал отличником боевой 
и политической подготовки, был занесён в Книгу по-
чёта воинской части.

После демобилизации старший сержант Грошенков 
приехал в Омск поступать в политехнический институт, 
сдал экзамены, но не прошёл по конкурсу. Армейский 
друг посоветовал устроиться на работу на завод имени 
П. И. Баранова. Приняли мастером в электромеханиче-
ский цех. В это же время он познакомился с тренером 
Виктором Иващенко, работавшим на предприятии по-
лировщиком, и под его руководством в спортклубе 
«Красная звезда» продолжил занятия дзюдо. Выступал 
на соревнованиях, выполнил разряд кандидата в ма-
стера спорта по самбо.

— Когда всё только начиналось, — 
вспоминает Владимир ГРОШЕНКОВ, — 
у нас не было практически ничего — ни 
клуба, ни татами, ни спортивной 
экипировки.  В  ма леньком за ле, 

выделенном нам благодаря директору 
радиозавода «Кварц» Виталию Тюменцеву, 

где мы тренировались, были постелены шесть 
стареньких ватных школьных матов. На них дети 
потихоньку осваивали технику дзюдо — работу 
в  стойке, удержания, броски. Старались делать 
всё аккуратно, чтобы не травмироваться. Глаза 
у  мальчишек и  девчонок горели, все занимались 
с огромным желанием, их невозможно было выгнать 
из зала. О  начале работы нашей секции не надо 
было делать рекламы. Дети узнавали друг от друга, 
приходили, просили записать. Совсем скоро я уже начал 
задумываться, что не смогу тренировать такое 
большое количество желающих заниматься дзюдо  
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в маленьком зале. А потом случился пожар, и к нам на 
выручку снова пришёл директор «Кварца» Виталий 
Тюменцев.

В то время никто даже и не предполагал, что сек-
цию юных тарских дзюдоистов и молодого тренера 
Владимира Грошенкова совсем скоро ждут кардиналь-
ные перемены, подарившие им радужные перспекти-
вы на будущее.

В начале 1997 года в рамках реализации област-
ной программы налаживания партнёрских отноше-
ний между городом и селом Советский район Омска 
«породнился» с Тарским районом. Главными действу-
ющими лицами тех судьбоносных событий стали ру-
ководители районных администраций — Александр 
Михайлович Стерлягов и Павел Юрьевич Исаев.

— Решение о сотрудничестве город‑
ских районов с сельскими принималось 
в середине 1990‑х годов, — рассказывает 
Александр СТЕРЛЯГОВ, — когда мэром 
Омска был Валерий Рощупкин. Каждый 

городской район должен был установить 
связи с четырьмя‑пятью сельскими. Совет‑

скому, где с 1994 года я работал главой, с нашей по‑
дачи был определён в том числе и Тарский район. Мы 
установили контакты с его руководством. Первая 
серьёзная встреча состоялась в феврале 1997 года. 
В Тару выехала большая делегация — руководители 
района, а также творческие коллективы с обширной 
культурно‑ спортивной программой. В то время я уже 
был президентом клуба «Витязь» и предложил взять 
с собой спортсменов. Во дворце культуры был органи‑
зован большой гала‑концерт, собравший аншлаг. Уча‑
стие в нём с показательными выступлениями сначала 
на сцене, а затем в спортивном зале приняли и наши 
дзюдоисты — от самых юных борцов до мастеров 
спорта. Они продемонстрировали фрагменты тре‑
нировочного процесса, элементы технических дей‑
ствий, приёмов и борьбы. Дзюдо в то время было не 
так известно в глубинке. Всем это очень понравилось, 
поэтому у нас родилась мысль о создании в Таре фили‑
ала клуба «Витязь».

В  процессе общения мы определили ряд направ‑
лений, которые касались торговли, коммунального 
хозяйства, управления, медицины, образования, куль‑
туры, и начали по ним работать. Долгое время между 
нашими районами продолжалось культурное сотруд‑
ничество. Ещё до создания Северного театра с  га‑
стролями в Тару выезжал театр Любови Ермолаевой.

Что касается дзюдо, мы понимали желание тарчан 
иметь в  своём городе хорошую кадровую и  матери‑
альную базу. Начали заниматься подбором тренера, 
помещения, создали филиал спортивного клуба. Поз‑
же пришло понимание, что ребята должны не только 
тренироваться, но и  выступать на  соревнованиях. 
Тара далеко от города — 300 километров. Появилась 
идея проводить детский турнир. Первые официаль‑
ные соревнования состоялись в 1998 году. С 2000 года 
они получили имя В. Д. Артёмова. Инициатором того, 
чтобы назвать турнир именем человека, очень мно‑
го сделавшего для города, стал тренер Владимир 
Грошенков. Нас поддержал телезавод «Кварц», где 
Артёмов работал директором и создавал его с нуля. 
В  последующие годы их начали называть турниром 
малых городов Сибири. За минувшее время многие ре‑
бята выросли, стали взрослыми и теперь уже их дети 
тренируются и выступают на этих соревнованиях.

Турнир памяти В. Д. Артёмова стал визитной кар‑
точкой Тары — одного из старейших городов Сибири. 
За эти годы сложилась большая география участни‑
ков, как говорится, от Урала до Байкала. Выступали 
на соревнованиях и  борцы из Республики Казахстан. 
Мероприятий такого уровня здесь проходит не так 
много, поэтому турнир пользуется большой попу‑
лярностью и  поддержкой населения. Интерес к  дзю‑
до в  сибирской глубинке очень высок. Другие районы 
Омской области тоже подтянулись. С  2014  года вид 
включён в  программу областного праздника «Коро‑
лева спорта». Это дало хороший импульс развитию 
дзюдо на селе. В настоящее время вид спорта культи‑
вируется в 16  районах области.

Конечно, не все ребята, которые занимаются борь‑
бой, станут чемпионами, но самое главное, они позна‑
ют уроки жизни. У меня нет никаких сомнений, что 
эти соревнования будут жить долго, потому что есть 
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постоянные партнёры, интерес которых к турниру 
не убывает. Думаю, надо сказать огромное спасибо 
людям, которые поддержали создание первого филиала 
клуба «Витязь» в сельском районе. Это была серьёзная 
задача, и мы её решили, чтобы сельская молодёжь за‑
нималась спортом и борьбой дзюдо. Для включения 
в программу «Королевы спорта» были определённые 
требования. Надо было, чтобы половина районов раз‑
вивала этот вид спорта. Для решения этой сложной 
задачи мы начали помогать тренерскими кадрами, 
проводить турниры не только в Таре, но и в других рай‑
онах области. Делалось это, конечно, совместно с об‑
ластным физкультурно‑ спортивным клубом «Урожай». 
В итоге поставленная цель была достигнута. Сейчас 
уже ни у кого нет сомнения, что у сельской молодёжи 
всегда есть потребность реализовать себя в спор‑
те. Навыки, которые они получают на тренировках 
и в ходе соревнований, всегда пригодятся в жизни.

— Наладить партнёрские связи с Со‑
ветским районом, — вспоминает Павел 
ИСАЕВ, глава Тарского района с дека‑
бря 1996‑го по март 2010 года, — мне 

посоветовал заместитель губернатора 
Омской области Александр Луппов, кото‑

рого сейчас уже нет с нами. Я прислушался, свя‑
зался с главой района Александром Стерляговым, при‑
гласил его вместе с заместителями в Тару. Вот так 
завязались наши отношения. В феврале 1997 года мы 
принимали омичей на своей земле. Собрали руководи‑
телей, рассказали о районе, обменялись мнениями, сво‑
зили гостей в деревню, на Бобровскую дачу. Чуть позже 
мы с ответным визитом посетили Советский район, 
побывали на предприятиях и в организациях, в том 
числе и в спортивном клубе «Витязь» у Юрия Шпака. 
В то время дзюдо в нашем городе только‑ только на‑
чинало развиваться. Но с того момента, когда нам 
подарили борцовский ковёр, этот вид спорта получил 
хороший стимул. Сначала это вылилось в создание 
филиала спортивного клуба «Витязь», а затем и в про‑
ведение турнира, который со временем получил имя 
Василия Денисовича Артёмова и стал традиционным.

Администрации района надо было поддерживать 
все виды спорта. Дзюдо — один из них. Но за минувшие 
годы, благодаря успешной работе тарских тренеров, 
проведению турнира, его организаторам, Юрию Шпа‑
ку — энтузиасту этих соревнований и дзюдо, резуль‑
таты наших спортсменов в этом виде спорта не‑
сравненно улучшились. Сейчас с ребятами работает 
молодой тренер Владислав Нискородов, и мы видим, 
как его воспитанники прибавляют физически и под‑
растают в мастерстве. Для тех, кто занимается 
спортом, в жизни это пригодится. Польза от этого 
несомненная. Ведь это характер, это воля, это всё!

В большой команде Александра Стерлягова, прие-
хавшей в Тару с деловым визитом, были ещё два энер-
гичных и неравнодушных человека — Сергей Саль-
ников и Михаил Пенкин, которые станут не только 
ярыми приверженцами дзюдо, но все последующие 
годы будут оказывать развитию этого вида спорта вся-
ческое содействие.

— Для меня те события более чем 
27‑летней давности запомнились на 
всю жизнь, — рассказывает Сергей 
СА ЛЬНИКОВ, работавший в  ту 

пору первым заместителем главы 
Советского района. — Мы общались не 

только с  тарскими руководителями 
и  специалистами, но и  с  простыми людьми. 
Искренность и открытость северян всегда поражали. 
Я приобрёл там много друзей, общение с которыми 
продолжается и  сегодня. Решение о  налаживании 
связей в  различных сферах нашей многогранной 
работы было очень хорошим начинанием, хотя 
тесно сотрудничать с  тарчанами мы начали ещё 
двумя годами ранее, в  1995  году. Сначала на уровне 
руководителей, специалистов, представителей 
силовых структур. С тех самых пор, да и в последующие 
годы, когда я работал главой администрации округа, 
мы всегда старались помогать Тарскому району, решая 
с помощью наших предприятий и организаций самые 
разные проблемы сельчан, особенно зимой во время 
отопительных периодов. Было много общения в рамках 
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проведения культурных и спортивных мероприятий. 
Как член попечительского совета клуба «Витязь» все 
минувшие годы я  никогда не упускал возможности 
съездить в Тару, пообщаться с друзьями, посмотреть 
соревнования дзюдоистов, поболеть за ребят, 
порадоваться их успехам и росту мастерства.

Сотрудничество Советского и Тарского районов 
должно было стать настолько тесным и многогран-
ным, что поучаствовать в работе делегации пригла-
сили депутата Омского городского Совета Михаила 
Пенкина. Он родился и вырос в селе Советская Кре-
стьянка, очень хорошо знал родной район и проблемы 
своих земляков. Кроме того, горожане планировали 
наладить тесные взаимоотношения с сельчанами и на 
уровне городских и районных депутатских корпусов.

— Конечно, моя роль в тех событиях 
носила чисто посреднический харак‑
тер, —  вспоминает Михаил ПЕН-
КИН, — между депутатами Советского 
и Тарского районных Советов. Встречи 

были интересными и познавательными. 
Думаю, что это сотрудничество надо было 

продолжать и дальше. Несмотря на то, что время 
идёт, люди меняются, что‑то сходит на нет, но ведь 
что‑то хорошее всё равно остаётся. Прошло более 
двух с половиной десятилетий, а юношеское дзюдо 
в Таре, основы которого были заложены в конце 1990‑х 
годов, продолжает успешно развиваться, как и Межре‑
гиональный турнир малых городов Сибири памяти 
В. Д. Артёмова, давно ставший крепкой и красивой 
традицией тарского спорта.

Ситуация после встреч руководителей районов 
и подписания соглашения о сотрудничестве разви-
валась стремительно. Совсем скоро северный город 
получил настоящий подарок: в Тару привезли и по-
стелили в  спортивном зале культурно-досугового 
центра «Север» борцовский ковёр. Весной, 12 апреля, 
1997 года был открыт тарский филиал спортивного 
клуба «Витязь», основой для которого стала секция 
Владимира Грошенкова.

Спустя ещё восемь месяцев, в декабре 1997 года, был 
проведён первый показательный турнир с участием 
юных спортсменов из Тары, других сельских районов 
и Омска. На торжественном открытии соревнований 
представители клуба «Витязь» — мастер спорта Вик-
тор Крестьянинов и кандидат в мастера спорта Денис 
Эммерт — продемонстрировали юным борцам эле-
менты из своего технического арсенала, показали, как 
надо готовиться к схваткам, вести атакующие действия 
и успешно обороняться. Показательный поединок меж-
ду уже опытными в то время спортсменами прошёл на 
ура и вызвал шквал аплодисментов зрителей, в числе 
которых были дети, их родители, почётные гости и про-
стые жители, пришедшие посмотреть соревнования.

— Северный город поразил меня сво‑
ей сказочной красотой, — рассказы‑
вает ветеран омского дзюдо и самбо, 
полковник полиции, доцент кафедры 
физподготовки Омской академии Ми‑

нистерства внутренних дел Российской 
Федерации, мастер спорта международно‑

го класса Виктор КРЕСТЬЯНИНОВ. — Очень красивым 
храмом в центре, заснеженными ёлочками, каким‑то 
своим провинциальным колоритом, спокойствием и ду‑
шевной добротой. Наше показательное выступление 
на соревнованиях было стандартным — броски, приё‑ 
мы, удержания, и, наверное, оставило в памяти даже 
меньше эмоций, чем само знакомство с Тарой.

— Показательное выступление на 
тарском турнире запомнилось прият‑
ными эмоциями, — поделился мастер 
спорта по дзюдо и самбо, победитель 
Спартакиады народов Сибири, дву‑

кратный чемпион мира по самбо сре‑
ди мастеров Денис ЭММЕРТ, работающий 

в настоящее время тренером в Сургуте. — Я даже 
сейчас, спустя много лет помню, как мы готовились. 
Выходили на татами в отглаженном белом кимоно. 
Задачей было  показать зрелищность и красоту дзюдо, 
привлечь как можно больше детей заниматься физи‑
ческой культурой и спортом. Мне было приятно, как 
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Так начиналось сотрудничество Тары с Советским районом 
г. Омска (слева направо): Василий Шараев, замглавы Тарского 
района; Сергей Михайлов, первый замглавы Тарского района; 

Павел Исаев, глава Тарского района; Александр Стерлягов, 
глава Советского района; Сергей Сальников, первый замгла‑

вы Советского района; Сергей Клочихин, замглавы Советского 
района; Сергей Беляев, замглавы Советского района

На фотографии (слева направо): Павел Исаев, гла‑
ва Тарского района; Александр Стерлягов, глава 
Советского района г. Омска; Сергей Сальников, 
первый замглавы Советского района г. Омска

Делегация Советского района г. Омска
 у стен Тарской крепости

Встреча руководителей организаций и структурных 
подразделений Тарского и Советского районов
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дети реагировали на наше выступление, смотрели на 
нас горящими глазами. Родители тоже были в большом 
восторге. Самое интересное, что через несколько лет 
я выполнил норматив мастера спорта по дзюдо и удо‑
стоверение мне вручали на соревнованиях в Таре, куда 
мы приезжали уже в качестве судей.

Как говорится, начало было положено. В апреле 
1998 года в Таре состоялось открытое первенство города 
по дзюдо. В 1999-м соревнования стали областными. 
В 2000 году турнир юных дзюдоистов получил имя почёт-
ного гражданина города Василия Денисовича Артёмова.

В то время ни главы Советского и Тарского районов 
Александр Стерлягов и Павел Исаев, ни организатор 
и директор спортивного клуба «Витязь» Юрий Шпак, 
который был идейным вдохновителем и главным ини-
циатором продвижения вида спорта на селе, и предста-
вить не могли, что «семена», брошенные в богатую на 
спортивные таланты тарскую землю, не только быстро 
«прорастут», но совсем скоро дадут щедрые «плоды».

МАЛАЯ РОДИНА ВЕЛИКИХ ДЗЮДОИСТОВ
Честно сказать, идею открытия в  Таре филиала 

спортивного клуба Юрий Шпак вынашивал многие 
годы. В деревне Федотовке Тарского района в семье 
военнослужащего вырос очень авторитетный в мире 
борьбы человек — Анатолий Алексеевич Хмелёв, ма-
стер спорта СССР, заслуженный тренер СССР по дзюдо 
и самбо. Легендарный наставник, учитель и педагог, 
ставший в начале 1970-х годов основателем омского 
дзюдо, воспитал десятки известных борцов. В числе его 
учеников великие спортсмены, титулованные самби-
сты — мастера спорта международного класса: чемпи-
он Европы Александр Хош, чемпионы мира Владимир 
Кливоденко и Николай Данилов. Своим наставником 
Хмелёва считал и Александр Пушница, заслуженный 
мастер спорта СССР, трёхкратный чемпион мира, при-
знанный за свои уникальные спортивные достижения 
лучшим самбистом планеты.

Яркой и плодотворной тренерской карьере Анато-
лия Хмелёва, много лет проработавшего в Омске — 
в областном Совете «Динамо», потом в Волгограде, а за-
тем в Москве — главным тренером Центрального совета 

«Динамо» и тренером национальной сборной страны 
по резерву, посвящён фильм, вышедший в свет в доку-
ментальном цикле «Старое кимоно». В этой ленте есть 
уникальные чёрно- белые любительские кадры, снятые 
в 2000 году в Таре на первом турнире памяти В. Д. Артё-
мова. На них Анатолий Алексеевич, приглашённый на 
соревнования в качестве почётного гостя, во время це-
ремонии награждения победителей и призёров говорит 
мальчишкам, их тренерам, судьям и своим землякам 
волнующие и важные слова. В родном городе он не 
был более 25 лет. Здесь вырос, получил образование, 
начал заниматься лыжными гонками, выполнил первый 
разряд. Затем поступил учиться в Омский инженерно- 
авиационный техникум, но после его окончания круто 
изменил свою жизнь, навсегда связав её с борьбой.

Во время прогулки по местам детства и  юности, 
когда он рассказывал друзьям и  коллегам о  своей 
судьбе и показывал место, где стоял дом, в котором 
жил, то на глазах этого легендарного человека были 
слёзы. На этой земле он начинал свою жизнь. Сибирская 
природа одарила его какой-то необычайной внутренней 
силой и  редким даром, которые помогли ему стать 
в спортивном мире величиной самого высокого порядка 
и сделать неоценимо много для развития отечественной 
школы борьбы.

Родственными корнями с Тарой связан ещё один 
известный тренер, мастер спорта СССР, чемпион мира 
среди ветеранов Владимир Григорьевич Самарский. 
О нём написана книга «Уке поневоле». В своей нелёгкой 
жизни ему пришлось пройти много испытаний. Он был 
необычайно талантливым борцом, мечтал о мировой 
славе, но судьба приготовила ему по-настоящему 
тернистый путь. Было всё — и спортивный успех, и места 
лишения свободы, куда он попал по недоразумению. 
Сила духа и  сибирский характер помогли ему не 
сломаться. Он сумел вернуться в борьбу, выиграть 
чемпионат мира среди ветеранов и стать хорошим 
тренером. Много лет Владимир Самарский работал 
в Братске, регулярно привозил на турнир в родную Тару 
сильных и талантливых атлетов, которые в борьбе за 
медали отличались особой боевитостью.
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Юрий Шпак, директор профессионально‑спортивного клуба «Витязь», 
организатор и бессменный главный судья турниров памяти В. Д. Артёмова

Владимир Самарский, чемпион 
мира 1996 года по самбо среди 
ветеранов,  тренер по дзюдо 
и самбо (Братск)

Анатолий Хмелёв — мэтр 
советского и российского 
дзюдо, основатель этого 
вида спорта в Омске, тре‑
нер национальной сборной 
страны по резерву

Мастер‑класс А. Хмелёва 
в г. Куйбышеве. 2000 год
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ТАИНСТВЕННОЕ ПРИТЯЖЕНИЕ СЕВЕРА
Люди, хоть однажды побывавшие в Таре, стремятся 

приехать сюда вновь и вновь. Будто влечёт их какая-то 
неведомая магическая сила, завораживая суровой 
природой, красотами этих мест, пьянящим воздухом, 
самобытной культурой и  традициями, добрыми 
человеческими отношениями.

В своё время под очарование омского севера попал 
основатель и бессменный директор профессионально- 
спортивного клуба «Витязь» Юрий Шпак. Человек  уни-
кальный, энергичный и по-хорошему беспокойный, 
ярый приверженец дзюдо, знающий его историю 
и людей, связанных с этим видом единоборств в Ом-
ске. Он помнит все исторические факты становления 
и развития дзюдо в городе на Иртыше. Помнит имена 
и фамилии именитых воспитанников омского дзюдо 
и самбо, рассказывает интересные эпизоды и забавные 
истории, связанные с ними. Примечательно, что в мо-
лодые годы во время учёбы в высшей школе милиции 
азам дзюдо его учили тренеры, воспитанные Анатоли-
ем Хмелёвым. И он этим очень гордится. Удивительно, 
но память Юрия Шпака цепко хранит в своих «тайни-
ках» информацию практически обо всём, что связано 
с дзюдо. Но особенно о тех, кто тренировался в клубе 
«Витязь». Он знает о своих пацанах почти всё — кто 
и чего достиг в жизни после спорта, где живёт и кем 
трудится в настоящее время. Ведь их судьбы навсегда 
переплелись и с дзюдо, и с «Витязем», и с его судьбой.

В середине 1980-х годов интерес к единоборствам 
в Омске был колоссальным, поэтому от желающих 
заниматься олимпийским видом спорта не было от-
боя. Небольшой борцовский зал, размещённый на 
5-м этаже здания профессионально-технического 
училища № 6, с трудом справлялся с потоком юных 
дзюдоистов.

В начале 1990-х годов секция дзюдо, организован-
ная Юрием Шпаком, перебралась из профтехучилища 
в построенную рядом общеобразовательную школу 
№ 144, которая и стала базой для создания клуба. Офи-
циальное оформление «Витязя» произошло в декабре 
1993 года, и помог этому стать реальностью ветеран 
спорта, заслуженный юрист России Валентин Сысоев.

За минувшие годы школу «Витязя» и его филиалов 
в городе и в районах Омской области прошли тысячи 
мальчишек. Самые терпеливые и настойчивые доби-
лись неплохих успехов — стали мастерами спорта, 
победителями и призёрами региональных и всерос-
сийских соревнований.

— Для меня клуб «Витязь» — это, 
прежде всего, люди, — говорит Юрий 
ШПАК, — воспитанники, их родители, 
тренеры, попечители и просто нерав‑
нодушные к чужим проблемам омичи, 

искренне влюблённые в дзюдо, пережи‑
вающие за будущее своих детей, будущее 

юного поколения, будущее нашего региона и страны. 
Более двух с половиной десятилетий многие из них 
бескорыстно помогали нам сначала встать на ноги, 
почувствовать, что мы можем добиваться хороших 
результатов, а затем — начать работать на профес‑
сиональной основе. Скажу, что всё это дорогого стоит!

Не секрет, что те годы стали для Юрия Шпака, тре-
нерского коллектива и первых воспитанников насто-
ящей проверкой на прочность. Хотя дальше, как по-
кажут события, жить и работать будет ещё сложнее…

В 1996 году президентом клуба был избран Алек-
сандр Стерлягов, работавший главой администрации 
Советского района. Помощь опытного и авторитетного 
в Омске управленца оказалась поистине неоценимой. 
«Витязь» встал на ноги по-настоящему профессиональ-
но и благодаря плодотворной работе своих идейных 
вдохновителей, тренерского коллектива и воспитанни-
ков начал показывать серьёзные результаты. В конце 
1990-х и в начале 2000 года в клубе появились свои 
«доморощенные» мастера спорта.

Начиная с истоков, «Витязь» не только постоянно 
прибавлял в мастерстве, но и увеличивал количество 
своих приверженцев. Сначала клуб активно работал 
в Кировском, а потом и в Советском округе. Затем его 
филиалы были открыты в Октябрьском и Ленинском 
округах Омска. Со временем секции и отделения дзю-
до начали работать и в сельских районах области. Для 
Юрия Шпака и его сподвижников  это был серьёзный 
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и качественный шаг, сделанный в развитии массового 
детско- юношеского дзюдо в регионе.

Вы спросите: почему я уделил большое внимание 
клубу «Витязь», его организатору и директору Юрию 
Шпаку? Уверен, без них не было бы в нашем регионе 
сельского дзюдо — ни юношеского, ни взрослого. 
Не было бы и тарского филиала спортивного клуба 
и сотен мальчишек, увлёкшихся этим видом спорта 
на всю жизнь.

Именно Юрий Шпак, широкой и деятельной натуре 
которого стало тесно в рамках миллионного города, 
начал искать новых сподвижников в сельских районах 
Омской области, стал главным инициатором развития 
вида спорта на селе. События же «породнения» Совет-
ского района с Тарским были волей Его Величества 
случая и одновременно своеобразной «лакмусовой 
бумажкой», наглядно проявившей небывалый интерес 
к дзюдо на тарской земле. Омский север же — это 
не просто малая родина известных дзюдоистов, но 
и настоящая кузница русских богатырей.

— Да там в каждой деревне можно увидеть столь‑
ко сильных молодых людей, столько ярких талан‑
тов, — говорит Юрий ШПАК, — бери и воспитывай 
из них мастеров. Для меня Тара — это звучит гордо. 
Я искренне полюбил север, его жителей. Теперь там 
живёт частичка и моего сердца.

ТАРСКИЕ «ВИТЯЗИ»
Создание филиала спортивного клуба «Витязь» 

и проведение первых турниров по дзюдо стали для 
северного города неординарными событиями. Пере-
ходом в новое качество, от которого ждали быстрых 
результатов.

— Однако насущных проблем у  нас 
было более, чем достаточно, — вспоми‑
нает тренер Владимир ГРОШЕНКОВ. — 
Мы тренировались в культурно‑досуго‑
вом центре «Север», где был постелен 

ковёр. Экипировки практически не было 
совсем. Достать кимоно можно было только 

за рубежом, и то очень дорогое. Шили сами, или нам 

доставалось уже поношенное. Несколько комплектов 
кимоно из города привёз Юрий Шпак. Тогда больше всего 
меня радовало, что ребята в секции были очень хо‑
рошие, целеустремлённые, трудолюбивые и уважи‑
тельные. Глаза у них горели, как огоньки. Такими были 
мои первые воспитанники: Андрей Харитонов, Евгений 
и Максим Логиновы, Женя и Костя Финагины, Тимур 
Мухамодеев, Газинур Хабибулин, Дмитрий и Денис Дол‑
говы, Саша Старовой тов, Василий Харчевников, Иван 
и Сергей Гусарь, Александр Артамонов, Леонид Махо‑
нин, Алексей и Вячеслав Климковичи, Алексей Коршунов, 
Миша и Ара Амиряны, Артур Хачатрян, Самвэл Авокян, 
Александр и Сергей Колпащиковы и многие другие.

В 1999 году после проведения второго турнира 
у Владимира Грошенкова родилась идея  посвятить 
эти соревнования известному в Таре человеку. За-
давшись этой целью, он посетил городской отдел 
милиции. Правда, у «силовиков» достойной канди-
датуры не нашлось. Тогда тренер обратил внимание 
на почётных жителей города. Выбор пал на Василия 
Денисовича Артёмова, организатора двух градообра-
зующих предприятий — пивобезалкогольного завода 
и радиозавода «Кварц». Встретился с сыном Василия 
Денисовича — Александром Артёмовым, работавшим 
в администрации Омской области. По словам Владими-
ра Грошенкова, сначала Александр Васильевич отнёсся 
к идее скептически. Мол, проведёте несколько турни-
ров и забудете. Однако затем изменил своё мнение 
и дал добро. Начиная с 2000 года, когда турнир полу-
чил имя В. Д. Артёмова, прошло уже 25 лет, а сорев-
нования продолжают жить, развиваться, прирастать 
талантливыми спортсменами, новыми командами 
и городами.

За годы своей работы в  Таре тренер Владимир 
Грошенков подготовил: Евгения Логинова — призёра 
первенства Сибири, Ивана Локтева — двукратного 
призёра первенства Сибирского федерального округа 
и участника первенства России; Дмитрия Свириденко, 
Ксению Безносенко, Дарью Чиркову, Антона Крахотки-
на — призёров добровольного спортивного общества 
«Сельский спорт»; Константина Финагина, Александра 
Старовой това, Михаила Яруткина, Леонида Махонина, 
Владислава Нискородова, Илью Проклушина, Дениса 
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Беззубова и многих других, ставших победителями 
и призёрами областных соревнований.

— Среди моих воспитанников было много 
талантливых борцов, — рассказывает Владимир 
ГРОШЕНКОВ.  — Все поколения ребят были 
удивительно трудолюбивыми. И хотя мало кто из 
них связал свою судьбу со спортом, многие стали 
известными людьми в разных сферах жизни. У меня 
не было детей, с  которыми было бы неприятно 
работать. Все старались заниматься в  меру 
своих сил и  возможностей. Времени на занятия 
с  ними я  никогда не жалел и  не замечал, как оно 
текло. Надо было собраться в выходные дни — нет 
проблем, поехать в  летний лагерь — тоже самое. 
Нам очень помогали администрация района, 
предприниматели Сергей Карагезян, Сергей Сластен, 
Николай Максимов и москвич Владимир Назаренко. 
Особую помощь оказывал директор радиозавода 
«Кварц» Виталий Тюменцев. Он не только выделял 
призы для награждения победителей и призёров, но 
и помогал с поездками на соревнования, с размещением 
спортсменов и тренеров, в том числе и в заводской 
гостинице. Могу сказать, что годы работы в Таре были 
одним из самых сложных, но интересных и насыщенных 
периодов в моей жизни.

ВЕРНОСТЬ ВОИНСКОЙ ПРИСЯГЕ
Один из первых и самых талантливых воспитанников 

Владимира Грошенкова — Леонид Махонин — больше 
никогда не сможет выйти на татами. В конце февраля 
2022 года он погиб во время специальной военной 
операции на Украине. Мы решили сохранить память 
о нём и рассказать о детстве, юности, семье и воинском 
подвиге тарского «витязя».

Леонид Махонин родился 28 июня 1984 года в селе 
Соусканово. Окончил Тарскую среднюю общеобразова-
тельную школу № 3 (в настоящее время гимназия № 1). 
Занимался дзюдо в клубе «Витязь». После школы посту-
пил в Омскую академию Министерства внутренних дел 
России. Во время учёбы продолжил заниматься едино-
борствами, в том числе и рукопашным боем. Окончив 
академию, был призван на срочную службу, получил 

распределение в 604-й Центр специального назначе-
ния (ЦСН) «Витязь» отдельной дивизии оперативного 
назначения имени Ф. Э. Дзержинского.

С  2009  года неоднократно принимал участие 
в специальных операциях на Северном Кавказе. Име-
ет краповый берет. Награждён медалями, в том числе 
«За офицерскую честь», «За отличие в службе», «За служ-
бу в спецназе», и крестом «За службу на Кавказе». Во-
енную карьеру начинал командиром боевой группы 
в звании лейтенанта, затем был назначен замполитом 
группы. Перед отправкой на территорию Украины на-
ходился в должности оперативного дежурного штаба 
дивизии в звании майора.

В конце зимы, 27 февраля, 2022 года в ходе специ-
альной операции по взятию стратегического объекта — 
аэропорта в окрестностях посёлка Гостомеля, распо-
ложенного в 25 километрах от Киева, Леонид Махонин 
получил ранение, несовместимое с жизнью. Посмертно 
награждён орденом Мужества.

— С самого детства Лёня рос крепким 
ребёнком, — рассказывает мама Лилия Ивановна 
МАХОНИНА. — Всегда на свежем воздухе с мальчишками 
играл в подвижные игры. Зимой катались на лыжах и на 
коньках, летом играли в футбол. Друзей в деревне у него 
было много. Бывало, что иногда дрались, но никогда 
и никому не жаловались. В школьные годы продолжил 
заниматься спортом. Когда в 1996 году моего супруга 
Алексея Васильевича назначили директором лесхоза, мы 
переехали в Тару. Лёня пошёл учиться в 3‑ю школу. Класс 
у него был дружный. Первое время после нашего переезда, 
чтобы втянуться, иногда, делая уроки, сидел до 2–3 часов 
ночи. Был очень ответственным и учился хорошо.

В 1997 году в городе был создан клуб «Витязь», и сын 
начал заниматься дзюдо. Вид спорта ему нравился. 
Учёба и дзюдо для него были на первом месте. После 
школьных уроков, наскоро перекусив, бежал на трени‑
ровку. Отец поддерживал спортивное увлечение борь‑
бой, регулярно ходил на соревнования, наблюдал за его 
выступлениями и успехами. Занятия в клубе значили для 
Лёни очень много. Там он подружился с Тимуром Мухамо‑
деевым, и эту дружбу они пронесли сквозь годы.
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Первые воспитанники тарского дзюдо 
и Владимира Грошенкова (слева на-
право): в 1-м ряду — Евгений Логинов, 
Леонид Махонин, тренер Владимир 
Грошенков, Сергей Михайлов; во 2-м 
ряду — Максим Логинов, Константин 
Финагин, Александр Старовойтов, Ан-
дрей Харитонов, Алексей Климкович

Лёня Махонин на татами всегда боролся 
до победы 

Майор ЦСН «Витязь» 
Леонид Махонин
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Воспитанники Владимира  Грошенкова (слева направо): в 1‑м ряду — неизвестный, Сергей Михайлов, Максим 
Логинов, Алексей Коршунов, Иван Гусарь, Саша Старовойтов, Павел Полещенко, Алексей Климкович, Паша 
Андраханов, Слава Климкович, неизвестный, неизвестный; во 2‑м ряду — Александр Буторин, Саша Колпащиков, 
Артур Хачатрян, неизвестный, Самвэл Авокян, Дима Филков, Сергей Смыслин, неизвестный, неизвестный, 
Владимир Грошенков, Женя Грошенков, неизвестный, Алексей Букалов, неизвестный, Сергей Сафронов; 
в 3‑м ряду — Тимур Мухамодеев, Сергей Пантелеев, Женя Логинов, Леонид Махонин, Андрей Харитонов, 
Екатерина Велиуллова, Снежана Леонюк, Наташа  Кривобокова, неизвестная, Наташа Бугаенко, Газинур  
Хабибулин, Сергей Попов
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Большую роль в жизни мальчишек сыграл тренер Вла‑
димир Грошенков, который не только тренировал их, учил 
премудростям борьбы дзюдо, но и был для них хорошим 
наставником, воспитывал из них настоящих мужчин.

После окончания школы сын легко поступил в Омскую 
академию Министерства внутренних дел. Учился не‑
плохо. Однако, получив диплом о высшем юридическом 
образовании, предпочёл работе в органах воинскую 
службу. Почувствовал, что это ему больше по душе. По‑
шёл в военкомат и получил повестку о призыве в армию.

За годы службы к своим должностным обязанностям 
относился добросовестно, стал боевым офицером. Он 
даже женился быстро, по‑военному. Приехал в отпуск, 
встретил девушку Наташу, с которой учился в одной 
школе, а через неделю молодые расписались и уехали по 
месту его службы, в Балашиху. Со временем в семье поя‑
вилось двое сыновей — Егор и Платон. Он очень любил 
свою семью, часто говорил, что жена и дети — это его 
самый надёжный тыл.

В командировку, ставшую для него последней, Леонид 
мог не ехать, но в группе было очень много молодых 
парней‑ контрактников, которые за ним были как за 
каменной стеной. Выбрав военную профессию, наш сын 
прекрасно понимал, что с ним может случиться всякое. 
Он давал присягу и выполнил её до конца.

В последнее время мне казалось, что Лёня как будто 
торопился жить. Много читал, особенно мемуары гене‑
ралов царской армии и книги по истории. Иногда говорил, 
что если бы его жизнь началась снова, то обязательно 
стал археологом. Был в курсе всех спортивных событий. 
Когда шли Олимпийские игры, внимательно следил за их 
ходом по телевизору, и меня к этому приучил. Потом мы 
по телефону обменивались впечатлениями.

Так получилось, что с названием «Витязь» была свя‑
зана вся его жизнь. В Таре занимался в клубе «Витязь». 
Во время учёбы в академии тоже тренировался на базе 
этого спортивного клуба в Омске. И служил в спецназе 
в центре с таким же названием.

В семейном архиве Махониных сохранились старые 
фотографии, документы, дипломы, афиши соревно-
ваний, в которых Лёня принимал участие. Есть среди 
них школьная тетрадь, половина страниц которой ис-

писана крупным почерком. Эти записки о его жизни 
и достижениях, короткая биография сделаны рукой 
крёстной мамы Елены Соломенниковой. Возможно, 
в будущем этот документ станет частью какого- нибудь 
серьёзного произведения о тарских героях, выполнив-
ших свой воинский долг на полях жестоких сражений.

В конце ноября 2023 года на Украине погиб ещё 
один воспитанник тарского дзюдо — Антон Уляшев, 
который был мобилизован после начала специальной 
военной операции.

КАК ЗАЖИГАЛИСЬ «ЗВЁЗДЫ»
За минувшие годы у турнира памяти В. Д. Артёмова 

сложилась широкая география. Участниками сорев-
нований становились более 46 команд России, пред-
ставляющих различные территории Сибири, Урала 
и Казахстана, начиная от города Ноябрьска Ямало- 
Ненецкого автономного округа и до самого юга — Аста-
ны. Восток традиционно представлен городами Шеле-
хов Иркутской области, Зеленогорск Красноярского 
края, а Запад — командами из Снежинска, Челябинска 
и Екатеринбурга. Графически это отражено на стенде, 
хранящемся в музее телевизионного завода «Кварц».

Тарский турнир не случайно пользуется завидной 
популярностью далеко за пределами нашего региона. 
За годы своей истории он стал для многих юных бор-
цов первым шагом в спортивной карьере, серьёзным 
испытанием на мужество и характер. Здесь свои пер-
вые победы одержал Андрей Оводнев из Братска — 
многократный победитель и призёр первенств России 
и Сибири 2001–2006 годов. К слову, Анатолий Хмелёв, 
впервые увидев, как борется этот юноша, сразу же 
отметил, что у него большое спортивное будущее.

На тарском татами путёвку в мир большого дзюдо 
получил ещё один братчанин — Григорий Сулемин, на-
верное, самый талантливый сибиряк, которому в 18 лет 
удалось выиграть чемпионат России. Член сборной 
страны, мастер спорта международного класса, об-
ладатель Кубка мира, призёр Суперкубка, обладатель 
трёх серебряных медалей личного и командных чем-
пионатов Европы 2012–2014 годов.

Горнило турнира прошли и такие борцы, как Максим 
Резвый из Рубцовска — победитель первенства Сибири 
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и  призёр первенства России; Андрей Плотников 
из Новосибирска — победитель, серебряный 
и  бронзовый призёр первенств Сибири; Игорь 
Долганов из Екатеринбурга — призёр первенства 
России, член национальной сборной страны.

В юношеские годы в тарском турнире принимали 
участие и становились неоднократными победителя-
ми сильные омские борцы: Андрей Емельянов, Борис 
Жуков, Евгений Леус, Михаил Гвоздев.

Дважды бронзовым призёром первенств Сибир-
ского федерального округа для спортсменов до 18 лет 
и 21 года становился один из сильнейших тарских 
борцов Иван Локтев. Заниматься дзюдо он начинал 
в Краснодарском крае. Потом семья жила в Казахстане. 
По программе переселения переехала в село Мартю-
шёво Тарского района, но затем снова сменила место 
жительства.

Первым тарчанином, одержавшим победу на 
первенстве Сибирского федерального округа для 
спортсменов до 18  лет, стал Кирилл Смольников. 
В  2022  году он выиграл эти соревнования 
в Омске, а в 2023 году стал серебряным призёром 
в Новосибирске.

Высокие достижения спортсменов, выступавших 
в  юношеские годы на соревнованиях в  Таре 
и достигших в спорте больших вершин, украшают 
богатую историю турнира, делают его популярным 
и значимым событием для подрастающего поколения.

— Приятно удивлён, что в неболь‑
шом городе в далёкой сибирской глубин‑
ке так любят дзюдо и развивают этот 
вид спорта, — поделился впечатлени-

ями Андрей ШПАНАГЕЛЬ, представи-
тель Федерации дзюдо России, заслу-

женный тренер РСФСР, судья олимпийской 
категории (Красноярск). — Большое внимание дзюдо 
уделяется не только спортивными чиновниками мест‑
ного и областного уровня, но и руководителями самого 
высокого ранга. Люди стараются, чтобы молодёжь за‑
нималась спортом и вела здоровый образ жизни. Феде‑
рация дзюдо России кровно заинтересована, чтобы вид 
спорта развивался и такие соревнования в регионах 

проводились регулярно. В настоящее время мы делаем 
акцент на развитии детского и юношеского дзюдо не 
только в крупных, но и малых городах страны.

— За минувшие годы соревнования 
в Таре вышли на добротный уровень, — 
говорит Владимир ХОРЯКОВ, судья 
всероссийской категории, мастер 

спорта СССР. — Я был здесь практически 
на всех турнирах и мог наблюдать, как 

они росли, прибавляли в организации, стано‑
вились всё более популярными. Многие ребята, в том 
числе и мои воспитанники, принимавшие в них уча‑
стие, стали мастерами спорта, призёрами различных 
региональных и всероссийских соревнований. Мне очень 
нравится приятная атмосфера. Несмотря на высокую 
конкуренцию, юный возраст спортсменов, высокий 
эмоциональный уровень поединков, страсти никогда 
не перехлёстывают через край. Никакой агрессии, как 
это зачастую бывает на юношеских соревнованиях. 
Очень много общения между тренерами и судьями. 
Могу сказать, что для молодого поколения моих кол‑
лег  это хорошая школа профессионализма.

— Мои воспитанники — неоднократ‑
ные победители и призёры соревнова‑
ний памяти В. Д. Артёмова, — расска‑
зывает Анатолий БЕРЕЖНОЙ, тренер 
по дзюдо и самбо из Одесского. — Для 

юношей это хорошее подспорье роста 
мастерства, приобретение соревнователь‑

ного опыта. Тара, конечно, далеко от нас, но большое 
количество сильных спортсменов, широкая география 
участников, отличные условия проживания, дружеская 
атмосфера привлекают ехать туда снова и снова. 
В настоящее время логика развития юношеского дзюдо 
в регионе говорит о том, что этот вид спорта давно 
надо включить в программу Спартакиады школьников 
Омской области. Причём, обязательным видом. Это 
будет очень хорошим стимулом для развития массо‑
вости вида спорта на селе. Подготовки квалифициро‑
ванных тренерских кадров, создания в каждом районе 
области современной добротной материальной базы.



21                                                                                                                                                                                                                  

— Турнир — очень нужный и  пра‑
вильный, — говорит Юрий МУРАВЬЁВ, 
мастер спорта СССР, двукратный побе‑
дитель и бронзовый призёр первен‑

ства СССР, серебряный призёр Кубка 
страны, победитель Спартакиады клубов 

дружественных армий, победитель чемпионата Мо‑
сквы. — Уровень организации юношеских соревнований 
в Таре достаточно высокий. Мастерство участников 
растёт год от года. Много сильных спортсменов при‑
езжает из малых городов Сибири. Интерес к турниру 
не ослабевает. Талантливых мальчишек видно сразу. 
Жаль, что не все из них, повзрослев, продолжают так 
же увлечённо заниматься борьбой, как и в юношеские 
годы. Проведение турнира — это большой труд, ко‑
торый вкладывают организаторы под руководством 
Юрия Шпака. Хорошо, что все эти годы им активно по‑
могает администрация и другие руководители Тарско‑
го района. Благодарен, что меня приглашают на эти 
соревнования в качестве почётного гостя. С удоволь‑
ствием принимаю участие во всех мероприятиях каж‑
дого турнира. Очень нравится наблюдать за ходом 
схваток и потом вручать победителям и призёрам 
их заслуженные награды.

НА ПРОЧНОСТЬ ПРОВЕРЯЮТСЯ ТАЛАНТЫ
В августе 2017 года Владимир Грошенков переехал 

в Тюмень. За 24 года жизни в Таре, работая тренером- 
преподавателем детско-юношеской спортивной шко-
лы, он научил азам дзюдо сотни местных мальчишек 
и девчонок. Воспитал победителей и призёров мно-
гих областных и окружных соревнований. Стал дип- 
ломированным специалистом, в  2003  году окончил 
заочное отделение Сибирского государственного 
университета физической культуры и спорта (учился 
на кафедре восточных единоборств). Получил ква-
лификацию судьи первой, а  затем и  всероссийской 
категории. За судейство в  2000  году в  Красноярске 
международных соревнований ему был присвоен 
2-й дан, а в 2017 году — 4-й дан по дзюдо. Избирался 
депутатом Тарского районного Совета.

В настоящее время трудится педагогом дополни-
тельного образования в  детско- юношеском центре 
«Град» города Тюмени. Успешно продолжает свою 
тренерскую деятельность. Получил сертификат экс-
перта высшей категории аттестационной комиссии 
Федерации дзюдо России по присвоению учениче-
ских степеней кю, дающий право принимать экзаме-
ны на присвоение цветных поясов и данов.

Незадолго до переезда Грошенков предложил воз-
главить секцию по дзюдо своему воспитаннику Владис-
лаву Нискородову, который тогда учился на 3-м курсе 
Омской юридической академии. И тот, не раздумывая, 
согласился. Бросил учёбу, вернулся в родной город 
и взялся за дело.

Не каждый, наверное, ради работы с детьми решил-
ся бы на подобный шаг. Всё-таки на кону было высшее 
юридическое образование, хотя в академию Владислав 
перевёлся после окончания 1-го курса экономиче-
ского факультета Омского госуниверситета. Вовремя 
понял, что экономика — это не его стихия. В будущем 
молодого парня ждала тренерская стезя и обучение 
на заочном отделении педагогического университета. 
Интересно, сменив за короткий срок три вуза — Ом-
ский госуниверситет, Омскую юридическую академию 
и Омский педагогический университет, он успел высту-
пить за каждый из них на спартакиаде высших учебных 
заведений Омска, дважды стать победителем и трижды 
серебряным призёром.

В то время детей, занимающихся дзюдо, в Таре было 
много. Свои силы на тренерском поприще пробовал 
Иван Локтев, также набравший группу. Однако, про-
работав около года, он, сменив место жительства, пе-
редал своих ребят другому тренеру, а чуть позже эта 
секция прекратила своё существование.

Для Владислава Нискородова самостоятельная ра-
бота в качестве тренера стала настоящим моментом 
истины — проверкой на прочность. За годы занятий 
дзюдо и выступлений на татами он понял, как не надо 
работать с детьми. Поэтому создал свою собственную 
модель проведения тренировочных занятий и систему 
взаимоотношений с воспитанниками. Основываясь на 
собственном борцовском опыте, Владислав сделал 
так, чтобы его подопечные никогда не испытывали 
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Тренер тарчан Владислав Нискородов со своими воспитанниками, 
кандидатами в мастера спорта — Артёмом Козиком и Кириллом 
Смольниковым. 2023 год

На фотографиях: тренер Владислав Нискородов 
с воспитанниками, ставшими чемпионами XXIII 
(2022 год — слева) и XXIV (2023 год  — справа) 
турниров памяти В. Д. Артёмова
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тех проблем, которые были у него в юности. Тренер 
всегда должен быть рядом — и на тренировке, и на 
соревнованиях. Сегодня для него  это аксиома.

В минувшие годы секция Нискородова трениро-
валась в культурно-досуговом центре «Север», затем 
на тарской ледовой арене «Олимп», потом перебра-
лась в спортивный зал Северных электрических сетей. 
Большую помощь молодому тренеру оказывали роди-
тели: Юрий Козик и Василий Александров. Однажды, 
когда с залом для занятий в очередной раз возникла 
напряжёнка, они съездили в Омск и решили вопрос 
аренды. Без такой поддержки, конечно, результаты его 
работы не были бы столь впечатляющими. Родители 
помогают решать многие самые насущные вопросы. 
В 2020 году, когда все занятия из-за пандемии корона-
вирусной инфекции были строго- настрого запрещены, 
воспитанники Владислава Нискородова постелили 
татами и почти шесть месяцев тренировались в крытом 
дворе Василия Александрова, председателя родитель-
ского комитета и арендатора спортивного зала. За пять 
лет плодотворной работы молодого тренера его по-
допечные на турнирах различного уровня «наковали» 
столько медалей, что можно лишь диву даваться. В сек-
ции появились первые кандидаты в мастера спорта.

Люди, даже очень хорошо знающие Влада 
Нискородова в годы юношеской спортивной карьеры, 
вряд ли когда- нибудь могли представить его в роли 
тренера. Как оказалось, за улыбчивой и добродушной 
внешностью этого крепко стоящего на ногах молодого 
парня скрываются недюжинный, как и у всех северян, 
характер и неукротимое стремление в достижении 
поставленных целей. Он — тонкий психолог, поэтому 
очень быстро разобрался в душевных хитросплетениях 
своих подопечных. Точно знает, что и когда сказать 
каждому из своих воспитанников и  во время 
тренировок, и на соревнованиях. У него, как и у многих 
молодых и уверенных в себе людей, большие амбиции 
и  обострённое чувство справедливости. На пути 
к достижению успеха он не боится ни препятствий, 
ни трудностей. Если его волнует какая-то проблема, 
Влад  никогда не будет ходить вокруг да около, 
а постарается решить её пусть жёстко, но напрямую 
и по-честному. Он — настоящий защитник интересов 

и  прав своих подопечных, поэтому они чувствуют 
себя как за каменной стеной. Владислав внимательно 
следит за современными тенденциями отечественного 
и мирового дзюдо, новыми методиками тренировок, 
изменениями правил соревнований, поэтому общение 
с ним интересно и познавательно. Бесспорно, у него 
большой потенциал стать тренером самой высокой 
квалификации. 

Современные достижения его воспитанников 
говорят сами за себя. С начала тренерской работы 
им подготовлены: Кирилл Смольников — кандидат 
в мастера спорта, победитель и серебряный призёр 
первенств Сибирского федерального округа до 18 лет, 
неоднократный призёр всероссийских соревнований; 
Андрей Лемке — кандидат в мастера спорта, бронзовый 
призёр первенства Сибирского федерального округа 
до 15  лет, победитель Международного фестиваля 
дзюдо и всероссийских соревнований; Артём Козик — 
кандидат в мастера спорта, неоднократный победитель 
и призёр межрегиональных и областных соревнований; 
Лаврентий Филипенко — призёр Международного 
фестиваля дзюдо; Ульяна Лукьянова — бронзовый 
призёр первенства Сибирского федерального округа 
до 15 лет; Алиса Смольникова — неоднократный призёр 
всероссийских соревнований; Дмитрий Ляпустин — 
призёр всероссийских соревнований «Кубок Сенсея», 
Международного фестиваля дзюдо; Денис Курников — 
победитель и призёр межрегиональных и областных 
соревнований. А также большое количество призёров 
межрегиональных и областных соревнований: Тихон 
Попиков, Илья Невестенко, Семён Ляпустин, Сергей 
Скатов, Артём Скатов, Мария Воробьёва, Кирилл 
Уляшев, Артём Редькин, Кирилл Синев, Виктория 
Землякова, Вячеслав Александров, Роман Даукша, 
Ярослав Ерошевич, Александр Капичев, Павел Львов, 
Виталий Муравьёв.

Справедливости ради отметим, что весомый вклад 
в развитие тарского дзюдо внесли также Тимур Муха-
модеев, Сергей Пантелеев и Денис Беззубов, успешно 
работавшие в разные годы тренерами.
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ЗА «КУЛИСАМИ» БОРЦОВСКИХ БАТАЛИЙ
Каждые соревнования — это не только острое со-

перничество, борьба за медали и призы, радость по-
бед и горечь поражений, но и огромная работа многих 
людей, занятых в их организации, которую, как прави-
ло, никто не видит. Турниры памяти В. Д. Артёмова не 
исключение. Много лет решением практически всех 
организационных вопросов в Таре со своей командой 
специалистов занимался руководитель районного 
спорткомитета Сергей Бугаенко.

— На моём счету участие в организа‑
ции и проведении 16 турниров памяти 

В. Д. Артёмова, — говорит Сергей БУ-
ГАЕНКО. — Можно сказать, что эти со‑
ревнования родились и выросли на моих 

глазах. Раньше у нас неплохо развивалась 
греко‑ римская борьба. Но в конце 1990‑х 

годов появилось и начало набирать популяр‑
ность дзюдо, которое считается президентским ви‑
дом единоборств. В то время в стране уже появилась 
мода на спорт. Благодаря сотрудничеству Тарского 
и Советского районов в городе был создан филиал клу‑
ба «Витязь». Многие родители начали приводить сво‑
их детей в секцию по дзюдо. Я тоже привёл туда свою 
дочь. В детстве она занималась лёгкой атлетикой, 
лыжными гонками. Попробовала свои силы и в борьбе. 
Правда, недолго.

После создания филиала буквально сразу же 
был организован турнир, чуть позже получивший 
имя В. Д. Артёмова и  межрегиональный статус. 
Со временем он становился всё более популярным. 
Когда проводились соревнования, спорткомитету 
приходилось работать, как говорится, на полную 
катушку. Встречали команды, размещали детей 
в  лагере «Лесная поляна». Старались создать 
комфортные условия проживания. Район полностью 
брал на себя подготовку материальной базы для 
проведения турниров и  обеспечивал сувенирной 
продукцией. В 2013 году, когда я возглавил областной 
физкультурно‑ спортивный клуб «Урожай», мы 
передали в районы области два татами. Совместно 
с клубом «Витязь» и его директором Юрием Шпаком 

начали работу по включению дзюдо в  программу 
«Королевы спорта». Провели показательный турнир, 
собравший около 18 команд. Многим районам вид 
спорта пришёлся по душе, и с 2014 года он был включён 
в программу областных летних спартакиад, получив 
для своего развития ещё один хороший стимул.

Переехав в Омск, Сергей Бугаенко передал бразды 
правления тарским спортом своему преемнику Алек-
сандру Иванову.

— Турнир памяти В. Д. Артёмова 
всегда был для Тары одним из знаковых 
спортивных событий, а для тарского 
спорта — одной из визитных карто‑

чек, — рассказывает Александр ИВА-
НОВ. — Для меня участие в их организа‑

ции началось с 2003 года, с началом работы 
в спорткомитете. Задачи всегда были разные, начиная 
от встречи и размещения участников, организации 
питания и до подготовки мест соревнований, церемо‑
нии торжественного открытия. Большое количество 
мероприятий всегда проводилось и вокруг турнира: 
экскурсии по городу, вечера памяти В. Д. Артёмова 
на радиозаводе «Кварц». Многое делалось, чтобы со‑
ревнования всегда проходили на высоком уровне. За 
минувшие годы испытание турниром прошли сотни 
юных тарских мальчишек. Он сделал их победителями 
и призёрами, закалил характер, позволил почувство‑
вать уверенность в своих силах. Сменилось несколько 
поколений, ребята выросли, стали успешными людь‑
ми. Двадцать пять лет — это целая история! Сейчас 
у турнира широкая география.

Могу сказать, лично для меня эти соревнования — 
тоже большая история, с ними связано 16 лет моей 
жизни. Хотя и в последующие годы, когда я начал рабо‑
тать в областном физкультурно‑ спортивном клубе 
«Урожай», а затем сменил Сергея Бугаенко на посту 
директора, мы продолжаем поддерживать турнир — 
предоставляем автобусы для перевозки спортсменов, 
выделяем специальные призы, приезжаем на торже‑
ственное открытие. Сельское дзюдо в Омской обла‑
сти начиналось в конце 1990‑х годов с Тары. За это 
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время в районах появились татами, новые тренеры, 
подготовлены сильные борцы, очень выросла конку‑
ренция за первенство. Думаю, что вид спорта будет 
развиваться и дальше.

Примечательно, что за 25 лет проведения турнира 
памяти В. Д. Артёмова эти межрегиональные соревно-
вания несколько раз меняли место своей дислокации. 
Первый турнир проходил в спортивном зале культур-
но-досугового центра «Север». Второй — в спортзале 
Северных электрических сетей. Затем в средней школе 
№ 4. Через несколько лет соревнования снова верну-
лись в культурно-досуговый центр «Север». В последнее 
время соревнования снова проводятся в спортивном 
зале средней общеобразовательной школы № 4. Все 
эти годы главной проблемой тарских дзюдоистов было 
отсутствие собственного спортивного зала. В настоящее 
время она по-прежнему остаётся острой.

ИСТОРИЯ ТУРНИРА — ЭТО ЛЮДИ!
Межрегиональные соревнования памяти В. Д. Артё-

мова удивительным образом сумели объединить не 
только малые и большие города, но и судьбы самых 
разных людей — спортсменов, тренеров, судей, чи-
новников, политиков, бизнесменов и журналистов. Мы 
постарались вспомнить всех поимённо. За четверть 
века огромную роль в становлении и развитии турнира 
и популяризации дзюдо в Омской области, в других 
регионах Сибири и России сыграли судьи и тренеры: 
Андрей Шпанагель — заместитель руководителя де-
партамента организации и проведения мероприятий 
по Сибирскому федеральному округу Федерации дзюдо 
России, заслуженный тренер РСФСР, судья олимпийской 
категории (Красноярск); Владимир Хоряков — судья 
всероссийской категории (п. Садовый, Новосибир-
ская обл.); Елена Аксючиц — арбитр международной 
категории, член судейской комиссии коллегии судей 
Федерации дзюдо России; Василий Скорбов — судья 
всероссийской категории, один из первых секретарей 
Сибирского федерального округа (г. Куйбышев, Новоси-
бирская обл.); Татьяна Ивашина — заслуженный мастер 
спорта по самбо; Владимир Орлов (Омск), Алексей Кон-
даков (Омск), Игорь Тишкевич (Новокузнецк), Василий 

Кицман (Омск), Владимир Самарский (Братск), Ирина 
Бондаренко (Омск), Виктор Шпилькин (Томск), Вален-
тин Мурзин (Омск), Руслан Белкин (Омск), Анатолий 
Бережной (Одесское), Николай Букреев (Крутинка), 
Андрей Курсевич (Марьяновка), Сергей Войлошников 
(Омск), Олег Афанасьев (Красноярка), Евгений Фина-
гин (Седельниково), Алексей Груздев (Новосибирск); 
Яго Гасишвили, Павел Балдышев и Анна Каравозова 
(Лосева) (г. Куйбышев, Новосибирская обл.); Виктор 
Филиппов (г. Шелехов, Иркутская обл.), Спартак Юма-
шев (Ноябрьск, Ямало-Ненецкий автономный округ), 
Эдуард Предеин (Курган); Анатолий Князьков и Роман 
Быков (Рубцовск); Михаил Филимохин (Зеленогорск, 
Красноярский край); Виктор Косов (Саргатское);  Ми-
хаил Елунин, Иляна Дмитриева и Сергей Чекарев (Бар-
наул); Наталья и Андриян Казанцевы (Омск); Михаил 
Мордовин (Омск); Евгений Краевский (Омск); Влади-
мир Денисенко и Марат Омаров (Казахстан).

Почётными гостями за годы проведения соревно-
ваний становились: Анатолий Хмелёв, заслуженный 
тренер СССР (Москва); Виктор Иващенко, заслуженный 
тренер России (Омск); Александр Стерлягов, президент 
профессионально-спортивного клуба «Витязь» (Мос-
ква); Александр Артёмов, председатель Законодатель-
ного Собрания Омской области; Алексей Сокин, член 
Совета Федераций РФ от Омской области; Ахат Аши-
ров, мастер спорта международного класса, участник 
Олимпиады-1996 в Атланте в составе сборной Казах-
стана, серебряный и бронзовый призёр чемпионатов 
Азии (Астана); Сергей Сальников, глава администрации 
Советского округа (Омск); Сергей Тарасович, председа-
тель родительского комитета профессионально-спор-
тивного клуба «Витязь» (Омск); Михаил Пенкин, глава 
администрации Октябрьского округа, вице-президент 
профессионально-спортивного клуба «Витязь» (Омск); 
Василий Майстепанов, глава Большереченского райо-
на; Александр Чернаков, замглавы Саргатского райо-
на; Юрий Ерофеев, президент областной Федерации 
самбо и дзюдо, министр здравоохранения Омской 
области (Омск); Антон Скоробогатов, замминистра по 
делам молодёжи, физической культуры и спорта Ом-
ской области (Омск); Юрий Муравьёв, мастер спорта 
СССР, заслуженный работник физической культуры РФ 
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(Омск); Валентин Сысоев, заслуженный юрист РФ (Омск); 
Михаил Семененко, бард, мастер спорта СССР по самбо 
(Санкт-Петербург); Артём, Иван и Денис Артёмовы — вну-
ки В. Д. Артёмова; отец Савватий и отец Пётр — епископы 
Спасской церкви (Тара).

Поддержку в организации и проведении межрегио- 
нальных соревнований малых городов Сибири памя-
ти В. Д. Артёмова оказывали: главы администрации 
Тарского района Павел Исаев, Сергей Зуйков, Евгений 
Лысаков; заместители главы администрации Надежда 
Аскаленко, Ирина Колпащикова, Сергей Лазо, Влади-
мир Жилин, Александр Кива, Николай Мугак; мэры 
города Тара Владимир Колесник, Евгений Михеев, 
Сергей Мартынов; директора телевизионного завода 
«Кварц» Виталий Тюменцев, Валерий Маслов, Надежда 
Карнаухова; председатели спорткомитета, директора 
областного физкультурно-спортивного клуба «Уро-
жай» Сергей Бугаенко, Александр Иванов; председа-
тели районного комитета по молодёжной политике 
Людмила Михайлова, Марина Самутенко; специалисты 
Александр Саакян, Сергей Иванов, Иван Копейкин; ди-
ректора спортивно-оздоровительного лагеря «Лесная 
поляна» Николай Котунов, Андрей Цыганков; директор 
культурно-досугового центра «Север» Николай Сафро-
нов; директора Тарской средней общеобразовательной 
школы № 4 Михаил Авласович, Галина Устинова. 

Первым руководителем пресс- центра тарского 
турнира был известный омский журналист, обозрева-
тель «Спортивной газеты» Олег Литвиненко. Начиная 
с 2008 года и по настоящее время пресс- центр возглав-
ляет автор этих строк Андрей Чижов. Неоценимый вклад 
в популяризацию дзюдо и турнира памяти В. Д. Артёмова 
внесли фотокорреспонденты — Василий Петров, Сергей 
и Алексей Мальгавко, Евгений Захаров, Евгений Шинке-
вич, Дмитрий Юшкевич, а также журналисты районной 
газеты «Тарское Прииртышье» — Владимир Глебов, Сер-
гей Мальгавко, Андрей Курников, Алексей Южанинов, 
Ирина Краснова, Андрей Казаков и Мария Сидоркина, 
которая на протяжении семи лет исполняла обязанности 
заместителя главного секретаря турнира. 

ГЕОГРАФИЯ    
ТУРНИРА
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ГЕОГРАФИЯ    
ТУРНИРА

За годы проведения межрегиональных соревнований малых городов 
Сибири памяти В. Д. Артёмова его участниками были представители 
46 городов и посёлков России и Республики Казахстан. В их числе: 
Москва, Екатеринбург, Челябинск, Снежинск, Курган, Тобольск, Ишим, 
п. Маслянский Тюменской области, Ноябрьск, Сургут, Омск, Тара, Усть-
Ишим, Седельниково, Большеречье, Крутинка, Саргатское, Марьяновка, 
Нововаршавка, Калачинск, Одесское, Павлоградка, с. Красноярка 
Омской области, Новосибирск, п. Садовый Новосибирской области, 
Болотное, Венгерово, г. Куйбышев, Чаны, Барабинск, Краснообск, 
Бердск, п. Верх-Тула Новосибирской области, Томск, Новокузнецк, 
Анжеро-Судженск Кемеровской области, Иркутск, Братск, г. Шелехов, 
Красноярск, Ачинск, Зеленогорск, Барнаул, Рубцовск, Астана, Павлодар.
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ПРИЗВАНИЕ – 
ЖИТЬ ДЛЯ ЛЮДЕЙ!
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Не зря говорят, что «человек жив, пока жива память о нём». В Таре Василия Денисовича 
Артёмова, почётного гражданина города, будут помнить очень долго. И не только пото-
му, что каждый год здесь проходят межрегиональные юношеские соревнования малых 
городов Сибири по дзюдо, названные его именем. Этот человек всецело посвятил свою 
жизнь родному городу и своим землякам. Есть такое призвание — жить для людей!

Предки семьи Артёмовых перебрались в таёжную 
сибирскую глухомань из Белоруссии в конце XIX века, 
когда Тарский уезд ещё относился к Тобольской гу-
бернии. Большая крестьянская семья поселилась в де-
ревне Вилейке. Обустраиваться на новом месте пере-
селенцам было нелегко. Но со временем трудолюбие 
и желание жить в достатке сделали своё дело. Быт по-
степенно наладился, и жизнь потекла своим чередом. 
Люди трудились не покладая рук, молодые создавали 
семьи, обзаводились хозяйством, растили детей.

Весной, 4 марта, 1929 года в крестьянской семье 
Дениса Николаевича Артёмова родился мальчик, кото-
рого нарекли Василием. Как и все сельские пацаны, он 
с раннего детства приучался к нелёгкой крестьянской 
работе. Иначе было нельзя, всегда труд — главное ус-
ловие жизни на земле. В поле и в огороде, на личном 
подворье с весны и до поздней осени дети работали 
наравне со взрослыми с утра и до вечера. Мальчишка 
рос не только физически крепким, но и очень смышлё-
ным, поражая всех сноровкой, недетской рассудитель-
ностью и удивительной тягой к знаниям. Особенно это 
проявилось в школьные годы. Желание учиться, посто-
янно узнавать что-то новое было настолько сильным, 
что с годами вошло в привычку. Когда грянула Великая 
Отечественная вой на, ему было 12 лет. Мужчин, ушед-
ших на фронт, заменили женщины и дети.

В  школе мальчишка очень любил математику. 
Когда подрос, в родном селе ему доверили должность 
счетовода. Это были первые уроки жизненной школы 
высокой ответственности за порученное дело.

В 1949 году 20-летнего парня Василия Артёмова 
призвали в Красную армию. Служить пришлось до 

1953 года на территории Литвы, где ещё несколько лет 
после окончания вой ны хозяйничали банды местных 
националистов. В одной из операций по ликвидации 
бандитов он получил ранение. За проявленную сме-
лость и мужество был награждён боевой медалью.

После демобилизации Артёмов вернулся в родные 
края, был направлен на работу в экспедицию. Затем 
его ждала учёба на вечернем отделении партийно- 
хозяйственной школы. Успешно окончив обучение, 
он получил направление на работу на Тарский пиво-
безалкогольный завод. Сначала трудился снабженцем. 
Честного, добросовестного и ответственного молодо-
го специалиста, быстро проявившего высокие органи-
заторские способности, назначили директором этого 
предприятия.

В эти же годы Василий Артёмов создал семью. Же-
нился на девушке, которая была родом из соседней 
деревни Егоровки. С супругой Анастасией Алексан-
дровной они прожили в любви и согласии долгую 
и счастливую жизнь, вырастили и воспитали двоих 
сыновей — Юрия и Александра.

Друзья и коллеги вспоминают, что у Василия Дени-
совича была добрая, широкая и неуёмная натура. Он 
никогда не останавливался на достигнутом. Ему всегда 
надо было что-то делать, двигаться вперёд, развивать-
ся, создавать и строить. Если он брался за какое-то 
дело, то обязательно доводил начатое до конца.

Став директором пивобезалкогольного завода, 
Василий Артёмов быстро разобрался в основных 
проблемах предприятия и начал его кардинальную 
перестройку. В короткие сроки на основе новей-
ших чешских технологий было построено новое 
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предприятие, введено в строй и совсем скоро вы-
шло на проектную мощность.

В 1970-х годах многие ведущие промышленные 
предприятия региона испытывали острую нехватку 
в квалифицированных кадрах. Руководство Омского 
телевизионного завода, ставшего позже производ-
ственным объединением «Иртыш», а  в  настоящее 
время входящего в структуру акционерного обще-
ства «Омский научно- исследовательский институт 
приборостроения» (АО  «ОНИИП»), начало искать 
возможности открытия филиалов и решения кадро-
вых вопросов в сельских районах области. Одно из 
таких предприятий было решено открыть в Таре. Так 
в 1978 году начиналась история механосборочного 
цеха № 59, ставшего спустя годы основой для создания 
Тарского радиозавода «Кварц».

Идея директора Омского телезавода Альфреда 
Фальчевского о строительстве в Таре филиала была 
горячо поддержана руководителями партийных и со-
ветских органов как на районном, так и на областном 
уровнях. Совсем скоро в этот водоворот событий по-
падёт В. Д. Артёмов. Новому предприятию был нужен 
руководитель, прежде всего, хороший организатор, 

хозяйственник и строитель. Кандидатов на этот пост 
было несколько, но выбор пал на Василия Артёмова.

В начале сентября 1978 года директора пивзавода 
пригласили в Тарский горком партии. Задушевный 
разговор с первым секретарём Юрием Гудковым о те-
кущих делах, планах на будущее, о развитии города 
имел неожиданный поворот и закончился настойчи-
вым предложением — возглавить несуществующий 
пока цех телевизионного завода.

Спустя почти три месяца, 27 ноября 1978 года, 
Альфред Фальчевский подпишет приказ о приня-
тии В. Д. Артёмова на работу начальником Тарского 
механосборочного цеха № 59 с окладом 178 руб лей 
и персональной надбавкой 45 рублей.

Трудно представить, какие мысли одолевали Васи-
лия Артёмова, когда после встреч с руководителями 
города и телевизионного завода «Иртыш», заверше-
ния всех формальных процедур он остался один на 
один с большим заснеженным полем в 40 гектаров 
на окраине Тары. На этой территории и планирова-
лось начать строительство нового цеха. Он взял на 
себя ответственность возглавить несуществующее 
предприятие. В советские времена подобное даже 
для очень опытных и умудрённых жизненным опытом 
руководителей было рискованным делом. Уровень 
ответственности — колоссальный, и спрос, совсем не 
такой, как сейчас,  — очень высокий. В случае неуда-
чи могло и не поздоровиться. Чтобы взяться за такое 
большое дело на пустом месте, нужны были не только 
смелость и мужество, но и огромное желание, а так-
же уверенность в своих силах. Артёмов не побоялся 
свалившегося на него тяжёлого груза новых проблем. 
Партия сказала: надо! Значит, надо!

Уже совсем скоро на поле загудели моторы 
тракторов и автомашин, появились люди, застучали 
топоры, началось большое строительство. В первую 
очередь возвели здания цеха, складов, котельной, 
гаража и  столовой. Ровно через год, в  декабре 
1979  года, механосборочный цех выдал первую 
продукцию.
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Сейчас можно только догадываться, сколько ду-
шевных сил, нервной и физической энергии пришлось 
потратить за этот год Василию Денисовичу, чтобы 
механосборочный цех, выросший на пустом месте, 
в короткие сроки был введён в строй и запущен в про-
изводство.

Постепенно на предприятии начал складываться 
молодой и дружный коллектив, объединённый общими 
целями и задачами, появились хорошие специалисты.

— Наш директор был руководите‑
лем с большой буквы, — говорит вете‑
ран труда Нина НЕУПОКОЕВА. — Хо‑
роший организатор и очень сильный 

хозяйственник. Держал руку на пульсе 
всех заводских проблем. Конечно, он не 

был специалистом в радиоделе, за это отвечал за‑
ведующий производством. Но зато был прекрасным 
строителем. Это было его стихией. Ведь перед тем, 
когда его назначили начальником механосборочного 
цеха, он был директором пивзавода. Предприятие, 
мягко говоря, было старым. Так вот Артёмов по‑
строил новое. Как руководитель был очень настой‑
чивым и требовательным. Как сказал, так и было. 
Когда площадка под строительство цеха была опре‑
делена, в Тару приехал Альфред Фальчевский. Вместе 
с местными руководителями они поехали смотреть 
этот участок. На окраине города остановились, 
вышли из автомобилей. В руках Василия Денисовича 
был кол. Он пошёл по полю, выбрал место, забил его 
в промёрзшую землю и сказал, что строить будем 
здесь. И с ним все согласились.

На заводе я работала начальником отдела кадров 
и отвечала за режим. Кадровая проблема у нас была 
одной из самых острых. Мы брали людей после восьми 
классов, устраивали на работу. Была вечерняя школа, 
где они получали среднее образование. Кроме того, 
у нас был учебный класс и мастер по подготовке кадров 
Татьяна Деркач, которая проводила с ними специальные 
занятия, давала профессиональные знания. Принимать 

на завод людей из сельской местности нам было 
запрещено. Но я всё‑таки на свой страх и риск ездила 
по деревням, развешивала на столбах объявления. Когда 
об этом узнали в горкоме партии, меня вызвали на бюро 
и устроили хорошую взбучку.

Шли годы, предприятие росло и  расширялось.   
Со временем был построен трёхэтажный кирпичный 
корпус, где разместились цеха. Значительно возросли 
объёмы и  ассортимент выпускаемой продукции. 
Вместе с расширением производства, внедрением 
современного оборудования и технологий, новых 
методов организации труда, ростом численности 
коллектива предприятие начало помогать развитию 
социальной сферы города.

Не забывали заводчане заниматься и общественны-
ми делами. Был организован оркестр, ставший постоян-
ным участником всех городских и районных культурных 
мероприятий. Спортивная команда завода выступала 
в летних и зимних спартакиадах города и неоднократно 
побеждала на этих соревнованиях. В одном из произ-
водственных помещений был оборудован стенд, в кото-
ром хранились многочисленные кубки. К началу 1990-х 
годов кадровый состав завода достиг максимальной 
численности — 820 человек.

— Управлять таким крупным пред‑
приятием было сложно, — делится 
ветеран труда Наталья АКИНЬШИНА, 
много лет проработавшая на заводе 

старшим бухгалтером, — но Василию 
Денисовичу удавалось с  этим успешно 

справляться. У него был не только талант организа‑
тора и хозяйственника, но и управленца. При всём при 
том он был добрым и душевным человеком. Со всеми 
своими проблемами люди в первую очередь шли к нему. 
Он никому не отказывал, помогал, чем только мог, 
решая вопросы предоставления жилья, устройства 
детей в садик и многое другое. Поэтому, когда дирек‑
тор обращался с просьбой  поработать сверхурочно 
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для выполнения плана, никто не отказывался. Коллек‑
тив был большой, планы — высокими. Это сейчас чуть 
более 100 человек и все на виду, а тогда было более 800.

Планы у В. Д. Артёмова действительно были гран-
диозными, и он лихо воплощал их в жизнь. Буквально 
всего за 10-летие завод «Кварц» превратился в круп-
нейшее градообразующее предприятие, стал лиде-
ром тарской индустрии. Многое делалось для города 
и района. За счёт производственного объединения 
«Иртыш» строилось жильё, а также объекты соци-
альной инфраструктуры, животноводческие фермы, 
дома для сельчан и многое другое. Все эти годы завод 
«Кварц» и его развитие были под пристальным внима-
нием руководителя головного предприятия Альфреда 
Фальчевского, который постоянно помогал тарчанам 
и словом, и делом.

Василий Денисович был хорошим психологом, от-
лично разбирался в людях. С теми, кто приходил устра-
иваться на работу, он обязательно проводил беседы, 
старался познакомиться лично, узнать людей поближе. 
В 1989 году на предприятие пришёл опытный специа-
лист Виталий Тюменцев, в лице которого В. Д. Артёмов 
приобрёл не только грамотного и надёжного помощ-
ника, но и преданного сподвижника. К тому времени 
коренной иркутянин, выпускник факультета электри-
фикации Иркутского сельскохозяйственного института 
успел приобрести большой жизненный и профес-
сиональный опыт. До учёбы в вузе Тюменцев трудил-
ся в совхозе разнорабочим, потом служил в военно- 
морском флоте, в бригаде подводных лодок во Вла-
дивостоке. В Омскую область приехал в 1976 году по 
распределению в «Сельхозтехнику» Нововаршавско-
го района. Спустя год туда же после окончания эконо-
мического факультета Иркутского сельскохозяйствен-
ного института получила направление и его супруга 
Раиса Васильевна. Правда, работы ей не нашлось, 
и она быстро добилась перераспределения в Тарский 
район. Совсем скоро в Тару переехал и её супруг. 
Молодые специалисты трудоустроились в местную 

«Сельхозтехнику»: Раиса — бухгалтером, Виталий — 
мастером электрообмоточного цеха. Позже он был 
назначен начальником котельной, а затем главным 
энергетиком. Далее перешёл на хлебозавод, где тру-
дился главным инженером. Трудовую деятельность 
на заводе «Кварц» начинал старшим мастером, потом 
работал начальником техотдела, а затем был назна-
чен на должность заместителя директора.

В перестроечные годы, когда межхозяйственные 
связи начали рушиться на глазах, а на заводе появились 
производственные, кадровые и другие проблемы, он 
вместе с Артёмовым искал выход из положения. Они 
делали всё возможное и невозможное, чтобы сохра-
нить предприятие и его специализированный профиль.

Летом, 20 июля, 1994 года Василия Денисовича 
Артёмова не стало. Через неделю, 27 июля, Виталий 
Тюменцев возглавит предприятие и станет главным 
хранителем и продолжателем трудовых традиций, 
заложенных первым руководителем завода. Работать 
в  тех условиях было неимоверно сложно, но бла-
годаря большой поддержке и помощи директоров 
производственного объединения «Иртыш» Альфреда 
Фальчевского, Анатолия Дацкова, а затем и Владимира 
Березовского завод «Кварц» пусть даже в очень со-
кращённом формате, но удалось сохранить на плаву.

— Под руководством В. Д. Артёмо‑
ва я  проработал 5  лет, с  1989‑го по 
1994 год, — вспоминает Виталий ТЮ-
МЕНЦЕВ. — Жили мы, как говорится, 

душа в душу, делали одно большое общее 
дело. Он горел на работе. Старался сде‑

лать как можно больше, как будто торопился не 
успеть. Однако это было сложное время. Перестройка 
в общественной и политической жизни уже набрала 
такие обороты, которые было не остановить. Мы 
старались изо всех сил. На заводе было освоено ли‑
тейное производство, оно, кстати, продолжает ра‑
ботать и сейчас. Занимались лесозаготовками, запу‑
стили пилораму. Чего только не приходилось делать. 
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Однако вслед за снижением основного производства 
нам пришлось сокращать штат работников. В кол‑
лективе осталось чуть более 120 человек. Столько 
трудится и в настоящее время. Чтобы выжить в но‑
вых экономических условиях, вместе с производством 
технической продукции пришлось запускать много‑
численные непрофильные производства — открыли 
пекарню, магазин, начали выращивать коров, даже 
пытались разводить кроликов. Зарплату платили 
хлебом, макаронами, молоком. По приказу руковод‑
ства головного предприятия создали радиополигон, 
огородив для этой цели территорию 100 гектаров. 
Там должны были оборудовать технический зал и рас‑
положить воинскую часть. Правда, планы изменились, 
и на этой земле мы начали садить картошку, капу‑
сту, морковь и свёклу. Почва была очень плодородной 
и давала хорошие урожаи. Всего было много, но девать 
это было некуда. Был ещё один проект — построить 
в тайге у озера домик для высоких гостей, но он так 
и остался на бумаге. Думаю, что разрушительные 
события тех лет и подорвали здоровье Василия Дени‑
совича. Представьте душевные переживания человека 
о будущем завода, который он построил с нуля, сделал 
его одним из передовых в отрасли. И вот главное дело 
его жизни начало рушиться, и сделать с этим было 
ничего нельзя…

На заводе «Кварц» Виталий Тюменцев проработал 
почти 30 лет, до круглой даты не хватило всего одного 
месяца, в том числе более 24 в качестве директора. 
Он пережил с предприятием много самых разных со-
бытий — хороших и не очень. С его именем связано 
появление в Таре секции дзюдо и проведение 19 тур-
ниров. Всей душой он поддержал инициативу назвать 
соревнования именем организатора и первого дирек-
тора завода «Кварц» В. Д. Артёмова.

В декабре 2018 года Тюменцев ушёл на заслужен-
ный отдых. В январе 2019-го директором предприятия 
был назначен Валерий Маслов. Спустя почти четыре 
года, в ноябре 2022-го, завод возглавила Надежда Кар-

наухова. Руководители меняются, но добрая традиция 
завода — поддерживать соревнования юных дзюдо-
истов, продолжает жить.

Память о своём легендарном отце и дедушке Васи-
лии Денисовиче свято хранят сыновья Юрий и Алек-
сандр Артёмовы, внуки Артём, Иван и Денис. В семей-
ном архиве сохранились многие документы, его боевые 
и трудовые награды — орден Отечественной вой ны      
II степени, орден Трудового Красного Знамени и мно-
гочисленные медали, которые переданы семьёй Артё-
мовых в музей завода «Кварц» и в настоящее время 
хранятся там.

Семья Артёмовых учредила специальный приз тра-
диционных межрегиональных соревнований малых 
городов Сибири, который каждый год вручают лучше-
му дзюдоисту тарского турнира. Физическая культура 
и спорт в семье Артёмовых всегда были в почёте, как 
один из самых любимых видов активного отдыха. 

— Тара  —  очень спортивный 
и динамичный город, — рассказывает 
Инесса АРТЁМОВА, супруга Александ‑
ра Васильевича Артёмова. — Я роди‑

лась в Омске, в Тару приехала с   мужем 
и  полуторагодовалым сыном Артёмом. 

Тут родился наш младший сын Иван. Погрузилась 
в  атмосферу небольшого городка, со своими 
особенностями, необыкновенной аурой. Появились 
друзья, с  которыми мы с  мужем регулярно играли 
в волейбол, бадминтон, ходили на лыжах. Своих детей 
мы всегда брали с собой, чтобы они росли спортивными, 
крепкими и выносливыми. Неудивительно, что турнир 
по дзюдо возник и прижился именно в Таре, где была 
подготовлена основа для этого, мотивированы дети 
и их родители, жили замечательные педагоги и тренеры.

Лыжные прогулки или просто физические 
упражнения — это огромная польза для здоровья детей 
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и взрослых. Безусловно, свою роль все эти годы играл 
также и турнир по дзюдо памяти их отца, деда и прадеда. 
Видимо, эта любовь к спорту, к дзюдо, другим видам 
единоборств с генами передалась через поколение 
к  правнукам Василия Денисовича — Александру 
и Василию, правнучкам — Лизе и Маше.

— Мы выбрали дзюдо для своего 
сына Саши, — говорит внук Артём 
АРТЁМОВ, — когда ему было всего три 
года. Потому что это продолжение 

традиций, которые были заложены 
в  Таре и  связаны с  именем моего деда 

и  его прадеда Василия Денисовича Артёмова. 
Хороший вид спорта, воспитывающий терпение, 
м у же с т в е н н о с т ь ,  в ы д е р ж к у,  р а з в и в а ю щ и й 
физическую силу. Саше нравится заниматься дзюдо. 
Ходит на тренировки с  большим удовольствием 
и  хорошим настроением. Часто показываем ему 
фотографии с  турнира имени прадеда. Когда 
изучает новые приёмы, то просто в восторге. Он уже 
неоднократно выступал на соревнованиях и занимал 
первые места в своих весовых и возрастных группах 
среди мальчиков 2018  года рождения. Был очень 
рад своей первой победе. Моя старшая дочь Лиза 
занимается художественной гимнастикой и  уже 
имеет 1‑й юношеский спортивный разряд.

Очень увлечены спортом и дети Дениса Артёмо-
ва, второго внука Василия Денисовича. Его сын Васи-
лий — полный тёзка своего прадеда, раньше занимал-
ся тхэквондо, выполнил разряд кандидата в мастера 
спорта. Но затем перешёл в тайский бокс. Сестра Маша 
успешно занимается художественной гимнастикой, 
выступает на детских турнирах и мечтает стать хоро-
шей гимнасткой. По мнению Дениса Артёмова, спорт 
нужен для физического развития и здоровья, основ-
ной же ориентир у детей — на учёбу.

Всегда хочется понять, что движет людьми, которые 
посвящают себя служению большому делу и людям. 
Сила, воля, характер, духовность, желание созидать, 
строить и дарить добро. Наверное, всё это заложено 
в генах, полученных от родителей и предков.

— Я не очень много контактировал 
с  Василием Денисовичем, — говорит 
Павел ИСАЕВ, — но по тем моментам, 
которые между нами были, понять 

и ответить на вопрос: откуда в человеке, 
родившемся в крестьянской семье в глухой 

сибирской деревне, такой уникальный талант 
руководителя, организатора и  хозяйственника? — 
можно словами нашего земляка Михаила Ульянова, что 
«в  Сибири народ сборный, но отборный». Артёмов 
в  какой‑то степени был очень похож на героя 
Ульянова — Егора Трубникова в фильме «Председатель». 
Такой же энергичный, всё для людей. Он был хорошим 
руководителем и человеком из той когорты управленцев, 
которые всего себя отдают работе, делу, людям. 
Василий Денисович оттуда. А  откуда это взялось?               
От природы‑ матушки, от Сибири нашей родной!
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ВРЕМЯ ПЕРВЫХ ПОБЕД
В апреле 2000 года тарскому клубу «Витязь» исполнилось три года. 
Первые юношеские турниры, прошедшие за это время в северном 
городе, стали не только своеобразной проверкой на прочность — 
важным этапом их становления, приобретения авторитета, ценного 
организационного опыта, но и временем первых побед.

                 I ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 1–2 АПРЕЛЯ 2000 ГОДА
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Получив в 2000 году имя Василия Денисовича Артё-
мова, турнир приобрёл идеологическую и патриоти-
ческую концепцию. Теперь — это были не просто со-
стязания юных дзюдоистов за медали и призы, а дань 
памяти известному человеку, заслужившему своим 
многолетним и неустанным трудом, чтобы его помнили.

Уже в первые годы существования тарского клуба 
«Витязь» воспитанники тренера Владимира Грошенко-
ва на соревнованиях областного и межрегионального 
уровня и в родных стенах начали показывать характер 
и неуступчивость, хорошую физическую и техническую 
подготовку. Крепкие тарские пацаны, на удивление 
многих, регулярно стали привозить медали со всех 
соревнований, в которых принимали участие. Совсем 
скоро среди них появились маленькие «звёздочки». 
Многие тренеры начали отмечать, что в ходе борьбы 
«северяне показывают красивую технику и правиль-
ную тактику». Короткие газетные публикации в мест-
ной и областной прессе о достижениях юных тарчан 
буквально запестрели именами победителей и призё-
ров, в числе которых были: Леонид Махонин, Алексей 
Коршунов, Сергей Гусарь, Евгений Финагин, Андрей 
Харитонов, Сергей Смыслин, Алексей Климкович, Алек-
сандр Старовой тов, Евгений Логинов, Сергей Панте-
леев, Александр Зезюлько, Самвел Авокян, Максим 
Логинов, Константин Финагин, Сергей Сафронов, Артур 
Хачатрян, Сергей Михайлов, Дмитрий Филков, Павел 
Полещенко, Александр Колпащиков, Иван Гусарь.

Правда, в жизни юных «витязей» не всё было так 
безоблачно. Время было непростое. Поездки на сорев-
нования, экипировка, питание требовали финансовых 
затрат. Тренеру Владимиру Грошенкову приходилось 
не только готовить детей к турнирам, но и крутиться, 
чтобы находить деньги на эти цели. Ходить по инстан-
циям, искать спонсоров, выбивать транспорт. Многое 
ложилось на плечи родителей. Помогали неравнодуш-
ные люди. Несмотря на это, мальчишки, преодолев 
три сотни километров до Омска, выходили на татами, 
сражались, выигрывали медали и призы «За волю к по-
беде», «За лучшую технику».

К первому турниру памяти В. Д. Артёмова хозяева 
подошли высокомотивированными. Готовились прини-
мать гостей во всеоружии. Все понимали, что домаш-
ний турнир, получивший имя известного и уважаемого 
в городе человека, должен пройти на высоком уровне 
и стать ярким событием областного масштаба.

Ожидания организаторов оправдались на 100 %. 
Участниками соревнований стали около 80 юношей из 
клубов и спортивных школ Омска, Омской и Новосибир-
ской областей. Борьба за медали и призы получилась 
острой. Несмотря на высокую конкуренцию, тарчане 
завоевали семь медалей. Победителями в родных сте-
нах стали Иван Гусарь, Александр Старовой тов, Евгений 
и Максим Логиновы. Бронзовые медали выиграли Алек-
сей Климкович, Евгений Логинов и Сергей Пантелеев.

Организаторы и судьи 1‑го турнира памяти 
В. Д. Артёмова. 2000 год, Тара (слева направо): 
в 1‑м ряду — Юрий Шпак, главный судья 
(Омск), Владимир Самарский, тренер  (Братск), 
Владимир Назаренко, партнёр турнира (Москва), 
Анатолий Хмелёв, заслуженный тренер СССР 
(Москва), Василий Скорбов, главный секретарь 
(г. Куйбышев); во 2‑м ряду — Жанат Ваисов, 
Сергей Войлошников, Денис Эммерт, Руслан 
Белкин (все Омск), Виктор Гущин (г. Куйбышев), 
Яго Гасишвили  (г. Куйбышев), Павел Балдышев 
(г. Куйбышев), Юрий Бобруйко (Омск)
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Две золотые медали завоевали борцы из города 
Братска — Андрей Оводнев и Саша Верещагин. Привёз 
братчан на турнир в Тару уроженец этих мест, чемпион 
мира по самбо среди ветеранов, тренер Владимир 
Самарский, которого в годы спортивной карьеры на-
зывали «Королём партера».

Оргкомитет во главе с руководителем администра-
ции Тарского района П. Ю. Исаевым, в который входили 
Н. Г. Аскаленко, С. Д. Бугаенко, Ю. В. Шпак, М. А. Пенкин, 
единодушно отметил, что соревнования прошли на 
хорошем уровне. Почётный гость, основатель омского 
дзюдо, заслуженный тренер СССР Анатолий Хмелёв 
поздравил своих земляков с праздником борьбы, про-
рочески сказав, что со временем турнир в Таре обяза-
тельно станет одним из главных спортивных событий 
юношеского дзюдо не только в Омской области, но 
и во всей Сибири.

Иван ГУСАРЬ, победитель турнира 
(Тара):

— Действительно, для нас это 
было знаменательное и волнующее со‑
бытие. Эмоций было много. Мне тогда 

было 12 лет, я выступал в весовой кате‑
гории до 32 кг и выиграл. Очень радовался 

этой победе. Помню, как во время подготовки тарские 
художники рисовали большой плакат 5 х 3 с изображе‑
нием двух борцов и названием турнира. Позировали им 
наши старшие ребята, которые по возрасту участия 
в соревнованиях не принимали. Когда он был готов, 
мы аккуратно, чтобы не замарать в весенней грязи, 
перенесли его в зал. Специально к этому событию на 
заводе «Кварц» были изготовлены медали с названием 
соревнований. Ещё один интересный момент: у нас 
в зале Дома культуры лежал борцовский ковёр, а не 
татами. Чтобы изобразить квадрат, краской рисо‑
вали линии. Но она плохо высыхала, пачкала ребятам 
кимоно, да и стиралась очень быстро. Затем было 
решено использовать красную изоленту. Правда, она 
тоже периодически отрывалась. Этот ковёр у нас дол‑
го просуществовал. Он даже из зала в зал «переезжал». 
Позже появилось настоящее полноценное татами.

Почётные гости и арбитры 1‑го турнира памяти 
В. Д. Артёмова (слева направо): Владимир Назарен‑
ко (Москва), Анатолий Хмелёв (Москва), Владимир 
Самарский (Братск), Андрей Харитонов (Тара), Юрий 
Шпак (Омск)
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Андрей ОВОДНЕВ, победитель тур‑
нира (Братск):

— В 2000 году я стал победителем 
юношеского турнира в  Таре. Честно 
сказать, воспоминания о тех событиях 

остались смутные. Нам же тогда было 
всего по 12–13 лет. Помню только, что все 

схватки были очень упорными. Много сильных сопер‑
ников, напряжённая борьба, проигрывать никто не 
хотел. Мне удалось победить во всех поединках и за‑
нять первое место.

Могу сказать, что в последующие годы моя спор‑
тивная карьера складывалась вполне успешно. Дважды 
по юношам я выигрывал первенство Сибири, один раз 
становился третьим. В 2004 году на первенстве Сиби‑
ри в Иркутске выполнил норматив мастера спорта. 
В 2005–2006 годах дважды был победителем юниорско‑
го первенства России. Трижды по юниорам выигрывал 
первенство Сибири. Один раз становился победите‑
лем чемпионата Сибири среди взрослых спортсменов. 
Неоднократно занимал первые и призовые места на 
международных юношеских турнирах — был первым 
в Польше, третьим — в Твери. Побеждал и был призё‑
ром соревнований «Дружба народов» в Омске и Ново‑
сибирске с участием спортсменов Казахстана и Уз‑
бекистана.

Тимур МУХАМОДЕЕВ, один из первых 
воспитанников клуба «Витязь», в насто‑
ящее время майор полиции:

— В 2000 году нам нельзя было бо‑
роться на турнире. Мы вышли из этой 

возрастной группы, которая должна была 
соревноваться. Однако никто не остался 

в стороне. Все вместе помогали Владимиру Грошенкову 
готовиться к турниру. Работы было много. Готовили 
зал, развешивали баннеры, настраивали табло. Осо‑
бое внимание было уделено борцовскому ковру. Надо 
было привести его в порядок, нанести на него линии, 
чтобы придать видимость татами. Старались сде‑
лать всё так, чтобы избежать во время соревнований 
каких‑то неожиданных проблем. Кроме того, тех, кто 
не принимал участие в соревнованиях, наш тренер 

привлёк к судейству в качестве арбитров, боковых 
судей, помощников секретаря. Это была хорошая 
возможность набраться судейского опыта. Многие 
воспитанники «Витязя», даже когда завершали свою 
спортивную карьеру, всё равно продолжали помогать 
в судействе турниров. Кто был постарше и поопыт‑
нее, но тренировался, помогали младшим юношам 
готовиться к предстоящим схваткам. Проводили на 
тренировках спарринговые поединки, отрабатывали 
приёмы, работали над техникой, настраивали их на 
борьбу. Турнир — домашний, поэтому нам всем хоте‑
лось, чтобы победителей и призёров из числа тарчан 
было больше.

Во время торжественного открытия и соревно‑
ваний зал был полным. Зрителям пришлось подни‑
маться в Доме культуры на 2‑й этаж. Поболеть за 
спортсменов пришли родители, одноклассники и дру‑
зья. Люди уже знали, кто может показать хорошую 
борьбу. Помню, как приходили посмотреть поединки 
Саши Старовой това, Жени Логинова, который в то 
время уже был опытным борцом и практически всегда 
становился чемпионом. Понятно, что эта поддержка 
давала спортсменам дополнительный эмоциональ‑
ный заряд.

На 1‑м турнире вместе с нами помогал в органи‑
зации и судействе соревнований один из лучших тар‑
ских борцов Леонид Махонин. Он, как и я, учился в школе 
№ 3, правда, в параллельном классе. Мы познакомились 
и подружились, можно сказать, на борцовском ковре. 
Как говорят: брат не по крови, а по жизни. Лёня пере‑ 
ехал в Тару в 1996 году после назначения его отца дирек‑
тором лесхоза. Когда мы начали заниматься дзюдо, то 
я, Махонин, Женя Финагин, Андрей Харитонов, который 
был нас чуть постарше, выступали практически в од‑
ной весовой категории, поэтому были постоянными 
спарринг‑ партнёрами. Мы дружили и держались друг 
друга. После школы жизнь развела нас, но приятельские 
отношения сохранились навсегда.

Зимой, 27 февраля, 2022 года майор спецназа Леонид 
Махонин, выполняя свой долг, погиб во время специаль‑
ной военной операции на Украине. В этом же году мы 
учредили и с тех пор проводим в Таре мемориальный 
турнир памяти нашего друга.
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В 2001 году турнир, получивший статус 
традиционного и междугороднего, 
«переехал» из прохладного зала 
культурно-досугового центра «Север» 
в более комфортные температурные 
условия — в спортивный зал Северных 
электрических сетей.

МАЛЕНЬКИЕ 
ТРИУМФЫ
ЮНЫХ БОРЦОВ

                   II ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 30 МАРТА — 1 АПРЕЛЯ 2001 ГОДА
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Команда Тарского района на 2‑м турнире
памяти В. Д. Артёмова

Директор Северных электрических сетей — струк-
турного подразделения АК «Омскэнерго» — Рудольф 
Эйсфельд хорошо знал Василия Денисовича Артёмова, 
поэтому с пониманием отнёсся к организаторам юно-
шеских соревнований, дав возможность провести ме-
мориальные соревнования на своей спортивной базе.

Участниками 2-го турнира памяти В. Д. Артёмова 
стали около 100 юных атлетов из омских клубов «Ви-
тязь», «Юность», «Аргус», «Восток», «Мастер» и «Сам-
бо-2000» имени Александра Пушницы, из районов Ом-
ской области, города Куйбышева и посёлка Садовый 
Новосибирской области, а также из города Братска. 
Сильнейшим составом были представлены хозяева — 
воспитанники тарского клуба «Витязь».

Торжественное открытие получилось красивым 
и содержательным. Старт соревнованиям дал глава 
администрации Тарского района П. Ю. Исаев. Среди 
почётных гостей были: Александр Артёмов, сын Ва-
силия Денисовича; Михаил Пенкин, депутат Омского 
городского совета; Юрий Муравьёв, мастер спорта 
СССР, чемпион Европы среди полицейских; Владимир 
Самарский, мастер спорта СССР, чемпион мира среди 
ветеранов, тренер команды из Братска.

В дни соревнований спортивный зал переполнял-
ся. Горячая поддержка зрителей была обеспечена 
не только тарчанам. Истинные поклонники борьбы 

не пропускали ни одной схватки. Наблюдать за пое-
динками юношей было интересно. Только они могут 
подарить столько эмоций и положительной энергии. 
Конечно, зачастую 12–14-летним спортсменам не хва-
тало мастерства и физической подготовки, но в эмо-
циональном плане они неподражаемы. Александр 
Артёмов отметил: «Эти ребята постигают не только 
премудрости борьбы. Они получают уроки жизни 
и знаний».

— Турнир очень славный, мне и моим 
ребятам нравится, — поделился впе‑
чатлениями тренер братчан Владимир 
САМАРСКИЙ. — Тем более, что я вырос 

в этом древнем сибирском городке на 
Иртыше, поэтому приезжаю с ребятами 

на свою малую родину с большим удовольствием. Раду‑
юсь встречам с знакомыми людьми, набираюсь новых 
впечатлений.

Солидный призовой фонд, включавший денежные 
премии, многопрограммные радиоприёмники «Блюз» 
производства радиозавода «Кварц», наборы для игры 
в теннис, ценные сувениры, значительно повысил гра-
дус борьбы за медали.

Организаторы и судьи 2‑го турнира 
памяти В. Д. Артёмова, 2001 год



42                                                                                                                                                                                                                  

Победителями соревнований стали: Алексей Го-
ликов из клуба «Самбо-2000»; Ильдар Ниязов, Олег 
Одинцов (оба «Витязь», Омск); Евгений Олейников, Ни-
колай Козлов (оба г. Куйбышев, Новосибирская обл.); 
Ярослав Карташов («Юность», Омск).

Хороший уровень борьбы показали юные дзюдо-
исты из Братска. Звания чемпионов в своих весовых 
категориях выиграли Григорий Сулемин и Алексей 
Богданов. Серебряным призёром турнира стал брат-
чанин Павел Базанов.

Особенно покорил всех своей манерой борьбы 
и высокой техникой Гриша Сулемин, обеспечивший 
на тарском ковре себе маленький триумф. В то время 
можно было только предполагать, что из этого 14-лет-
него паренька обязательно вырастет классный борец. 
Так и получилось. Григорий с лихвой оправдал эти 
надежды, выиграв в 18-летнем возрасте звание чемпи-
она России, а в последующие годы целую коллекцию 
наград мировых и европейских турниров — «бронзу» 
Кубка мира, «серебро» Кубка и чемпионатов Евро-
пы, Кубка большого шлема, Кубка мира и, наконец, 
«золото» Большого шлема. Настоящий фейерверк до-
стижений борца, который, как и другие мальчишки, 
в своё время выступал на тарском турнире памяти 
В. Д. Артёмова.

Григорий СУЛЕМИН, победитель тур‑
нира, мастер спорта России междуна‑
родного класса, в настоящее время 
тренер юниорской сборной страны 

(Братск):
— За победу в Таре мне подарили радио‑

приёмник. Он, кстати, работает до сих пор, играет 
у мамы в бане. Помню, как мы добирались, как нас раз‑
мещали в лагере, потом привезли в зал, где проходили 
соревнования. В этом турнире я участвовал вместе 
с Лёшей Богдановым и Пашей Базановым. Ездили мы 
туда с тренером Владимиром Самарским. С тех пор 
прошло более 20 лет. На соревнованиях вместе с фи‑
налом я провёл четыре схватки и во всех победил. В то 

время у меня уже был разряд кандидата в мастера 
спорта, поэтому не было особых проблем, все свои 
поединки я выиграл чисто. На финальную схватку по‑
тратил несколько секунд, провёл бросок на «иппон» 
и победил борца из Омска Сергея Борисова. Вместе 
с дипломом и медалью за 1‑е место на этом турнире 
я получил приз «За лучшую технику».

В сборной команде Тары настоящим триумфатором 
стал Евгений Логинов, выигравший золотую и сереб- 
ряную медали. Сначала тарчанин победил в весо-
вой категории до 73 кг, а затем завоевал «серебро» 
и в абсолютной. Кроме того, счастливому чемпиону 
был вручён приз семьи Артёмовых — двухкассетный 
магнитофон.

Евгений ЛОГИНОВ, неоднократный 
победитель и призёр турниров памя‑
ти В. Д. Артёмова (Тара):

— На домашнем турнире я начал 
бороться с  2000  года, неоднократно 

становился чемпионом, выигрывал ме‑
дали другого достоинства. Правда, самыми запоми‑
нающимися для меня, наверное, стали соревнования 
в 2001 году. Тогда мне удалось не только победить 
в своей весовой категории до 73 кг и выиграть «сереб‑ 
ро» в «абсолютке», но и стать обладателем приза 
семьи Артёмовых.

Я начал заниматься дзюдо в 1998 году, когда учился 
в 5‑м классе, где‑то с 2000–2001 годов мы начали ез‑
дить на соревнования в Омск. Конечно, на домашних 
турнирах было больше волнения, всё‑таки они про‑
ходили на родной земле. Соперниками были сильные 
ребята в основном из Омска. Это уже позже география 
турнира расширилась, и начали приезжать хорошие 
борцы из других городов Сибири. Мне всегда хотелось 
показать максимальный результат. Конечно, из всех 
эмоций самое приятное — это ощущать вкус победы. 
Ведь мы прикладывали много сил, когда готовились 
к этому турниру.
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Призёрами 2-го турнира памяти В. Д. Артёмова 
стали тарчане: Алексей Коршунов, выигравший се-
ребряную медаль; Максим Валентиенко и Константин 
Финагин, завоевавшие «бронзу».

Константин ФИНАГИН, бронзовый 
призёр турнира (Тара):

— На моём счету участие в четырёх 
турнирах, с 2000 по 2003 год. На самом 

первом я провёл две схватки. Сначала 
проиграл победителю первенства России 

Андрею Оводневу из Братска, а затем уступил и в пое‑
динке за 3‑е место. Ажиотаж вокруг соревнований был 
колоссальный. Много сильных участников, большая 
география. Лично для меня это было приобретение 
опыта поединков с такими борцами. В 2001 году мне 
удалось выступить намного успешнее. Несмотря на 
высокую конкуренцию в своей весовой категории, я вы‑
играл бронзовую медаль. Конечно, радости не было 
предела, как и желания тренироваться ещё больше, 
ещё настойчивее, чтобы достигнуть ещё больших 
успехов. В последующие два года, в 2002‑м и 2003‑м, 
я также становился бронзовым призёром этих сорев‑
нований. Памятные впечатления от этого остались 
на всю жизнь.

Сергей ТАРАСОВИЧ, председатель 
родительского комитета клуба «Ви‑
тязь»:

— Можно сказать, что я  один из 
свидетелей создания и  становления 

дзюдо в Таре. Всё, что происходило в 1997‑м 
и в последующие годы, вызывало очень хорошие эмо‑
ции, что создаются основы для развития такого вида 
спорта, как дзюдо. Это было поддержано на уровне 
администрации Тарского района и города. Со временем 
у омских детей появилось желание ездить на турни‑
ры в этот город. Для одних — выступить, показать 
хорошие результаты в схватках с сильными сопер‑

никами из других городов Сибири. Для других — побо‑
роться, показать свои возможности, узнать новых 
ребят, получить массу новых впечатлений. Тем более, 
что живут дети во время проведения турнира в ла‑
гере «Лесная поляна», в таком прекрасном месте за 
городом, где свежий воздух и вкусная пища. Впечатле‑
ния от соревнований, от их организации, от борьбы 
мальчишек самые хорошие. В целом, я приветствую 
проведение соревнований в Таре и всё, что там дела‑
ется. Моя задача, как председателя родительского 
комитета, — это работа с детьми. Ведь ребятишки 
очень расстраиваются после поражений.

Тарчанин Павел Полещенко 
у портрета В. Д. Артёмова
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Соревнования снова проходили в спортивном зале 
культурно-досугового центра «Север». Как и прежде, 
турнир собрал под своей эгидой около 100 участников 
из омских клубов «Витязь», «Юность», «Аргус», «Вос-
ток», «Мастер» и  «Самбо-2000» имени Александра 
Пушницы, из Тары, Большеречья, Одесского и села 
Красноярка Омского района, из города Куйбышева 
и посёлка Садовый Новосибирской области, а также 
города Братска.

Во время церемонии торжественного открытия, 
приветствуя спортсменов, тренеров, судей и зрителей, 

первый вице-мэр Омска, президент профессионально- 
спортивного клуба «Витязь» Александр Стерлягов ска-
зал: «Турнир становится притягательным, и на него 
приезжают юные атлеты и из других регионов. Васи-
лий Денисович Артёмов был честным, смелым и реши-
тельным человеком. Эти качества поможет вам выра-
ботать дзюдо. Они пригодятся не только в спортивных 
поединках, но и в жизни. Мне хочется надеяться, что 
кто-то из вас в будущем сумеет достойно представлять 
Россию на международных турнирах».

Тарский «Витязь» 12 апреля 2002 года отпраздновал свой 5-летний юбилей. Поэтому 
шесть медалей, в том числе одна золотая, три серебряные и две бронзовые, выигран-
ные воспитанниками клуба накануне, на 3-м турнире памяти В. Д. Артёмова, стали от-
личным подарком к этой знаменательной дате.

                 III ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 29–31 МАРТА 2002 ГОДА

ПОДАРОК К ЮБИЛЕЮ
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Слова о важности сохранения памяти о заслужен-
ных людях и проведения традиционных юношеских со-
ревнований по дзюдо для воспитания подрастающего 
поколения лейтмотивом звучали в выступлении главы 
администрации Тарского района Павла Исаева, других 
официальных лиц и почётных гостей, в числе которых 
были сын и внук В. Д. Артёмова — Александр и Артём.

По традиции после торжественной части первыми 
на татами вышли самые юные участники турнира. 
Поединки младших юношей всегда привлекают 
огромное внимание болельщиков. Это увлекательное 
зрелище. Ведь во время борьбы маленькие 
спортсмены недостаток мастерства с  лихвой 
компенсируют безоглядным наступательным пылом 
и своими искрящимися эмоциями.

Совсем другое дело, когда в борьбу вступают атле-
ты постарше и поопытнее, имеющие более богатый 
технический арсенал. Здесь, действительно, уже мож-
но видеть, кто и чего стоит.

Борьба за награды и призы, которые на тарском 
турнире, благодаря постоянным партнёрам, всегда 
были хорошими, развернулась во всех весовых ка-
тегориях. В финальных поединках удача улыбалась 
сильнейшим.

Хозяева в год 5-летнего юбилея родного клуба 
«Витязь» стремились добиться максимального 
результата. Воспитанники Владимира Грошенкова 
сумели завоевать шесть медалей — одну золотую, 
три серебряные и две бронзовые. Звание победителя 
турнира в  третий раз подряд уверенно выиграл 
Евгений Логинов. За минувшие годы паренёк подрос 



46                                                                                                                                                                                                                  

и возмужал, почувствовал уверенность в своих силах 
и превратился в настоящего лидера тарской сборной. 
Выступая на различных соревнованиях, он показывал 
тактически грамотную и красивую борьбу, укладывая 
на татами одного соперника за другим. На этот раз 
решающий поединок за «золото» в весовой категории 
до 73 кг свёл Женю с земляком Пашей Чайкиным. 
Схватка хоть и получилась острой и эмоциональной, 
но всё равно завершилась чистой победой Логинова.

Бронзовые награды для медальной копилки хозяев 
выиграли Константин Финагин, который второй год 
подряд поднялся на третью ступень пьедестала почёта, 
и Максим Логинов, очень прибавивший в мастерстве.

Три золотые медали по итогам турнира выиграли 
борцы омского клуба «Аргус». В финальной схватке 
в весовой категории до 42 кг победу одержал Роман 
Винокуров. Ещё в двух решающих поединках омичам 
Севаку Севояну и Денису Волобуеву противостояли 
тарские борцы Самвел Авакян и Денис Долгов. К боль-
шому огорчению хозяев, омичи оказались сильнее. 
Их соперникам, которые были в шаге от победы, при-
шлось довольствоваться «серебром».

Наставник «Аргуса» Жанат ВАИСОВ, 
к слову, первый мастер спорта, вос‑
питанный в профессионально‑спор‑
тивном клубе «Витязь», работающий 

в настоящее время тренером в спор‑
тивной школе имени Героя России Олега 

Охрименко и в клубе «Спарта», вспоминает события 
тех дней, проведённых в Таре:

— На турнирах памяти В. Д. Артёмова наши ре‑
бята выступали с 2000 года. В то время я только на‑
чинал работать тренером в клубе «Аргус» и каждый 
год привозил своих воспитанников в Тару. Организа‑
ция соревнований, условия проживания, питание — 
всё было на высшем уровне, потому что всем этим 
занимался директор профессионально‑спортивно‑
го клуба «Витязь» Юрий Васильевич Шпак. Мы ещё 
удивлялись, что соревнования проводятся в Доме 

культуры, значит, масштаб приличный! Каждый год 
я привозил по пять‑шесть пацанов, а иногда и по во‑
семь в зависимости от года рождения. Состав участ‑
ников всегда был очень сильным. Приезжали ребята 
из Братска, а им надо ехать долго на поезде, потом 
после пересадки — на автобусе. Но они и после такой 
длинной дороги, как говорится, выходили на тата‑
ми и давали нашим ребятам жару. Вот такие были 
впечатления после первых турниров.

В 2002 году борцы из «Аргуса» выиграли три золо‑
тые медали. Победителями турнира стали Севак Се‑
воян, Денис Волобуев и Роман Винокуров. Все ребята 
выступили очень хорошо, смотрелись на голову выше 
соперников. Мне запомнилось, как боролся Рома Вино‑
куров, выступавший в весовой категории 42 кг. Такой 
спокойный и уравновешенный паренёк, никогда не вы‑
казывал никаких эмоций. С ним, вообще, не было ника‑
ких проблем. Ему говоришь на тренировке, он делает, 
а во время соревнований обязательно это применит. 
На турнире он уверенно провёл все свои схватки, до‑
шёл до финала и победил. Раньше правила были немно‑
го другие, можно было, как и в самбо, проходить в ноги 
и проводить приёмы. У него это здорово получалось. 
Манера его борьбы была агрессивно‑ наступательной. 
А если соперник совершал ошибку, то Рома быстро пе‑
реводил его в партер и, как говорят, потом спокойно 
«дожимал», «вазари» вытянет и всё, победил. Боролся 
очень грамотно и выигрывал красиво.

Победным настроем поразил своих соперников 
и борец из Братска Паша Савиных. Тренер Владимир 
Самарский в очередной свой приезд в Тару снова при-
вёз сильного атлета, способного бороться за самые 
высокие места. Савиных оправдал ожидания свое-
го наставника, мужественно сражался сразу в двух 
весовых категориях, став чемпионом в весе до 55 кг. 
В придачу к золотой медали братчанин получил приз 
«За волю к победе».

Успешно выступили на тарской земле дзюдоисты 
из города Куйбышева Новосибирской области. Вне 
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конкуренции оказался Иван Юрасов, признанный 
лучшим борцом турнира и получивший приз от се-
мьи Артёмовых. Яркая победа на счету ещё одного 
куйбышевца Евгения Олейникова, ставшего лучшим 
в весовой категории 46 кг.

Будущий мастер спорта, омич Алек‑
сей ДРОЗДОВ, воспитанник клуба 
«Самбо‑2000» имени Александра Пуш‑
ницы и тренера Риммы Галиевой, став‑

ший обладателем серебряной медали 
3‑го турнира памяти В. Д. Артёмова:

— Для каждого юного спортсмена участие в со‑
ревнованиях — это маленький праздник. Тарский тур‑
нир был одним из первых моих выездов. Впечатления 
остались просто замечательные. Приличный турнир, 
хорошие призы. Интересно и весело. Мои соперники 
были почти все из Омска, правда, я не со всеми был 
знаком. Много новых ребят из районов области, кото‑
рые выступали на соревнованиях. Приезжих из других 
городов было не так уж и много. В то время вместе 
со мной боролись такие ребята, как Станислав Ко‑
тов, с которым я тренировался в одном клубе, Денис 
Смековский и Севак Севоян из клуба «Аргус». Всего на 
турнире памяти В. Д. Артёмова я выступал два раза, 
один раз становился призёром, один раз победите‑
лем. Борьбе дзюдо и самбо я посвятил достаточно 
времени. Соревнований было много, неоднократно 
выступал на первенствах Сибирского федерального 
округа по дзюдо и самбо. Норматив мастера спорта 
по самбо выполнил на турнире памяти Владимира 
Пушницы на Камчатке.

Своими впечатлениями о соревно‑
ваниях в 2002 году поделилась тренер 
спортивного клуба «Самбо‑2000» име‑
ни Александра Пушницы, мастер спор‑

та по дзюдо и самбо Римма ГАЛИЕВА:
— В Тару всегда приятно приезжать. 

Там природа, лес. Размещали нас в  спортивно‑ 

оздоровительном лагере «Лесная поляна» за городом. 
Мне очень нравилось. Я — советский человек, и всё, что 
осталось с тех времён, мне по душе. Сам турнир все‑
гда проходит масштабно, интересно. Конечно, ехать 
далековато, но в молодости несколько раз я привозила 
наших ребят на эти соревнования. В то время я рабо‑
тала тренером всего три года, и эти поездки были 
интересными. Конечно, во время турниров воспитан‑
никам нужна помощь наставника. Мне было особенно 
приятно, когда наши ребята выигрывали медали.

Александр СКРИПКИН, генеральный 
директор закрытого акционерного об‑
щества «Номбус» (Омск):

— Бизнес должен помогать разви‑
тию детско‑ юношеского спорта прежде 

всего потому, что дети — это наше буду‑
щее. Когда ребёнок занят хорошим делом, а спорт — 
это одно из лучших дел, можно быть уверенным, что 
он пойдёт в жизни правильным путём, станет хоро‑
шим человеком и достойным членом нашего обще‑
ства. Я вижу, что у тарского турнира есть будущее, 
поэтому мы помогаем его проведению. Впечатлений 
от соревнований в Таре много. Прежде всего, радует 
количество участников. За награды боролись 100 
мальчишек, приехавших на турнир за сотни киломе‑
тров. Название турнира само говорит за себя. Ведь 
даже в больших городах очень сложно занять детей, 
найти им дело по душе, а в малых и подавно. Думаю, 
что, оказывая финансовую поддержку этим сорев‑
нованиям, мы все вместе делаем одно большое, нуж‑
ное и важное дело. Мы помогаем нашему обществу 
воспитывать подрастающее поколение здоровым   
и сильным, уважающим память таких известных лю‑
дей, как Василий Денисович Артёмов, сделавших для 
своей малой родины неизмеримо много. Уверен, что 
тарский турнир — это новая спортивная традиция, 
заложенная в конце 1990‑х энтузиастами и сподвижни‑
ками омского дзюдо, которой в будущем суждено жить, 
развиваться и крепнуть годами и десятилетиями!
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В  2003  году обладателями радиоприёмников 
«Блюз», выпускаемых Омским производственным 
объединением «Иртыш» — головным предприятием 
Тарского радиозавода «Кварц», были и лучшие борцы 
4-го турнира памяти В. Д. Артёмова.

Традиционные соревнования на тарской земле 
стали уже настолько привычным явлением спортив-
ной жизни Омской области, что многие юные дзю-
доисты из больших и малых городов Сибири целе-
направленно готовились к ним. Победить или стать 
призёром в Таре было престижно.

Спортивный зал Дома культуры «Север», в очеред-
ной раз ставший ареной яростных и остросюжетных 

                   IV ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 28–30 МАРТА 2003 ГОДА

ПОБЕДЫ В СТИЛЕ «БЛЮЗ»
На протяжении нескольких лет победители и призёры тарских турниров получали 
за свои высокие спортивные достижения на татами вместе с медалями и дипломами 
в качестве призов многопрограммный транзисторный радиоприёмник «Блюз», по тем 
временам подарок просто шикарный.

баталий около 100 юных дзюдоистов из Омска, горо-
дов и посёлков районного масштаба Омской и Но-
восибирской областей, два дня гудел на все лады, 
буквально как растревоженный улей.

Высокий уровень соперничества наблюдался 
практически во всех весовых категориях от 42 до 
81+ кг. Правда, как это бывает на татами, мастерство 
и борцовский опыт всегда брали верх над эмоциями. 
Победителями турнира стали: воспитанники омского 
профессионально- спортивного клуба «Витязь» Вале-
рий Возрождённый (42 кг) и Андрей Скоромников 
(46 кг); борцы клуба «Юность- дзюдо» из Омска — Ан-
тон Логинов (50 кг) и Антон Бобруйко (55 кг).
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В весовой категории до 60 кг победил представи-
тель профессионально-спортивного клуба «Витязь» 
(Омск) Александр Герлейн. Этот поединок привлёк 
повышенное внимание местных поклонников дзюдо, 
поскольку в финале соперником омского атлета стал 
тарчанин Денис Долгов, также претендовавший на 
золотую медаль. Увы, но ситуация во время схватки 
сложилась в пользу омича. На второй день Долгов 
боролся в категории до 66 кг и снова был в призёрах, 
выиграв бронзовую медаль.

Денис ДОЛГОВ, серебряный и бронзо‑
вый призёр турнира (Тара):

— Дома волнение всегда зашкали‑
вало, нам хотелось выступить хорошо 

и обязательно выиграть. Мы готовились 
к соревнованиям очень серьёзно. Выполняли 

на тренировках огромнейший объём работы. 
Трудились в поте лица над физической подготовкой, 
работали над техникой, в спарринге отрабатыва‑
ли приёмы. В родных стенах нам никак нельзя было 
ударить в грязь лицом. У нас был очень дружный кол‑
лектив. Конечно, со временем некоторые нюансы уча‑
стия в соревнованиях, моменты схваток стираются 
в памяти, но вот те эмоции, которые мы переживали 
в юношеском возрасте, запомнились каждому из нас на 
долгие годы. Каждый выход на ковёр, каждая схватка — 
это всё как в первый раз. Но волнение сразу уходит, 
когда ты начинаешь бороться. И тут уже свою роль 
играет опыт, функциональная подготовка и настрой 
на борьбу. Но в дзюдо всегда выигрывает не тот, кто 
физически сильнее и настырно лезет напролом, а тот, 
кто борется с холодной головой.

В отсутствие постоянного фаворита соревнований 
тарчанина Евгения Логинова, которому по возрасту 
уже нельзя было выступать на этом турнире, побе-
дителем в весовой категории до 73 кг стал его млад-
ший брат Максим. В решающей схватке он буквально 
вырвал победу у своего земляка Сергея Михайлова. 
На счету Логинова-младшего также ещё серебряная 
медаль в весовой категории до 66 кг.

Максим ЛОГИНОВ, победитель 
и серебряный призёр турнира (Тара):

— Когда в Таре начали проводить 
турнир, для нас это стало хорошим 

подарком. У  нас был дружный коллек‑
тив. Готовились мы к соревнованиям все 

вместе, потому что дел было много. Соперниками 
в основном были борцы из Омска, на первые турниры 
приезжали ещё ребята из Братска. Мы тоже часто 
ездили на соревнования. Человек 10 выезжало каждый 
раз, и человек пять‑шесть, как правило, выигрывали 
медали. Наши успехи были в отношении к занятиям. 
Тренер давал выступать тем ребятам, которые ста‑
рались выкладываться на тренировках. Мы с братом 
Евгением, братья Евгений и Константин Финагины, 
Саша Старовой тов выступали неплохо.

Когда мы боролись дома, в  родных стенах, это 
давало нам дополнительный заряд энергии и много 
положительных эмоций. Когда выезжали в Омск, то 
иногда у кого‑то из родителей получалось приехать, 
поболеть за нас, а здесь, в Таре, это было совсем дру‑
гое дело. Выступать у себя дома, где ты постоянно 
тренируешься, вдвой не ответственно, но радость 
от побед в два раза больше. Запомнилось, что на этих 
соревнованиях нам дарили радиоприёмники «Блюз» — 
надёжная, можно сказать, неубиваемая техника.

В 2003 году старший брат Максима Логинова — Ев-
гений, неоднократно побеждавший на тарских турни-
рах и других региональных соревнованиях, выиграл 
бронзовую медаль первенства Сибири, выполнил 
разряд кандидата в мастера спорта. Во время учёбы 
в 10-м классе был приглашён в Училище олимпийско-
го резерва. Школу оканчивал в Омске, тренировался 
в клубе «Витязь» под руководством тренеров Юрия 
Шпака и Сергея Вой лошникова.

Когда 4-й турнир памяти В. Д. Артёмова вышел на 
финишную прямую и под сводами спортивного зала 
Дома культуры «Север» отгремели последние борцов-
ские схватки, стало ясно, что главным гером соревно-
ваний стал тарчанин Павел Чайкин, завоевавший две 
золотые медали в самых тяжёлых весовых категориях.
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Павел ЧАЙКИН, двукратный победи‑
тель турнира (Тара):

— В 2003 году мне удалось выиграть 
две золотые медали. Сначала победил 

в весовой категории до 81 кг, а на второй 
день стал первым и в «плюсах». Борьбой на‑

чал заниматься в 1998 году, в 11‑летнем возрасте, 
соревноваться — с 1999‑го. На первых двух турнирах 
выиграл два третьих места, на следующих сорев‑
нованиях — два вторых, а затем выиграл и два пер‑
вых места. Я шёл к своему достижению четыре года 
постепенно, шаг за шагом, покоряя новые вершины. 
И наконец, это свершилось. Конечно, был очень рад. 
Уже не помню, с кем боролся в финале первой весовой 
категории до 81 кг. В решающей схватке свыше 81 кг 
выиграл удушением у Самвела Авакяна. В первый день 
соревнований я натёр палец и во второй день боролся 
с повязкой на ноге. Когда завершился турнир, то ра‑
доваться особо было некогда. Пришлось обращаться 
к врачам и быстро решать проблему.

Дома мы были организаторами турнира. Украшали 
зал, развешивали баннеры, ремонтировали старень‑
кий ковёр, подклеивали его скотчем, где‑то красным, 
а где‑то жёлтым. В тот период у нас не было трене‑
ра, подготовкой борцов занимался Евгений Логинов, 
организационными вопросами — Тимур Мухамодеев. 
Приятно, что все наши усилия не были напрасными. 
Выступили успешно, выиграли много медалей. После 
этого турнира мы должны были ехать на сборы в Ека‑
теринбург, но меня не допустили врачи физкультур‑
ного диспансера. На этом, можно сказать, моя спор‑
тивная карьера завершилась.

Среди других достижений хозяев можно отметить 
бронзовую медаль Константина Финагина в весовой 
категории 55 кг, третий год подряд выигравшего на 
домашних соревнованиях «бронзу». Всего же по ито-
гам турнира на счету юных тарских «витязей» было 
девять медалей — три золотые, четыре серебряные 
и две бронзовые.

Валентин СЫСОЕВ, кандидат в ма‑
стера спорта по дзюдо, заслуженный 
юрист Российской Федерации (Омск):

— Юношеский турнир по дзюдо име‑
ет большое значение для становления 

и развития этого вида спорта в Таре и Ом‑
ской области. Турнир проводится более 25 лет. За эти 
годы можно было наблюдать, как он набирает силу 
и обороты. Всё больше юношей, которые выступали 
здесь, не только приобрели прочные навыки борьбы 
дзюдо, но и выросли в хороших спортсменов, которые 
показывают высокие результаты в своей карьере. 
Борьба дзюдо — это один из видов спорта, который 
тренирует честь и  отвагу, силу воли и  стремле‑
ние к победе, уважительное отношение к сопернику 
и к старшим товарищам. Всеми этими великолеп‑
ными качествами должен обладать каждый юноша, 
каждый молодой человек на пути своего становления 
и развития.

Турнир прекрасно организован. На него с удоволь‑
ствием приезжают спортсмены из разных городов 
и  даже республик, а  также представители других 
стран — Казахстана. Здесь участвуют подготовлен‑
ные ребята. Во время турнира выявляются сильней‑
шие спортсмены, которые затем в составе сборной 
Омской области представляют наш регион на других 
российских соревнованиях.

Администрации Тарского района и города уделя‑
ют проведению соревнований большое внимание. 
Помогают в  его организации. Делают много для 
материально‑ технического обеспечения проведения 
соревнований и таким образом участвуют в разви‑
тии вида спорта в Омской области и в Таре. Инициа‑
тором этого турнира был Юрий Шпак — организатор 
и бессменный руководитель спортивного клуба «Ви‑
тязь», известный тренер и в нашем регионе, и в Рос‑
сийской Федерации. По его инициативе начинались 
первые соревнования, и они продолжаются до сих пор. 
Он является идейным вдохновителем и организато‑
ром всех мероприятий, связанных с дзюдо, которые 
проходят в Омской области.
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Братья‑дзюдоисты (слева направо): Евгений 
Логинов, Константин Финагин, Максим 

Логинов, Евгений Финагин

Тарские спортсмены (слева направо): 
Антон Крахоткин и Николай Ильин

На фотографии (слева 
направо): Костя Финагин, 
Павел Чайкин, Денис Долгов, 
Максим Логинов 
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                   V ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 2–4 АПРЕЛЯ 2004 ГОДА

Впервые за 5-летие количество участников превы-
сило цифру 100. Расширилась география. К предста-
вителям омских городских клубов «Витязь», «Аргус», 
«Юность», «Мастер», «Самбо-2000» имени Александра 
Пушницы, спортсменам из Тары, Большеречья и Одес-
ского, города Куйбышева, посёлка Садовый Новоси-
бирской области и города Братска добавились борцы 
из Новосибирска и Рубцовска.

Торжественное открытие юбилейного турнира 
в Доме культуры «Север» превратилось в маленький 
праздник, участниками которого стали не только офи-
циальные лица и спортсмены, но и самодеятельные 
артисты из студии «Калейдоскоп» и группа аэробики 
студентов Тарского педагогического колледжа.

Среди почётных гостей были: Александр Артё-
мов — заместитель председателя Правительства Ом-
ской области; Виктор Бабкин — первый заместитель 
министра по делам молодёжи, физической культуры 
и спорта региона; Сергей Сальников — глава админи-
страции Советского округа; Михаил Пенкин — заме-
ститель главы администрации Октябрьского округа; 
Виталий Тюменцев — директор радиозавода «Кварц».

Глава администрации Тарского района Павел Исаев, 
открывая турнир, приветствуя участников и зрителей, 
сказал, что у соревнований юных дзюдоистов хорошие 
перспективы, они продолжают развиваться — ширится 
их география, увеличивается количество участников, 
что это важное и заметное звено подготовительной 
работы к «Празднику Севера», который пройдёт в Таре 
в 2005 году. Команда района — неоднократный побе-
дитель и призёр областных спортивно- культурных 
спартакиад. Уже начала масштабную подготовку к до-
машней зимней олимпиаде и собирается вернуть себе 
лидерство в комплексном зачёте праздника.

После торжественной церемонии началось вре-
мя борьбы. Сильный состав спортсменов значитель-
но повысил конкуренцию за медали и призы. Острое 
соперничество наблюдалось во всех девяти весовых 
категориях.

В самом лёгком весе (до 38 кг) первенствовал Мар-
сель Валеев из Большеречья. В финальной схватке он 
сумел сломить отчаянное сопротивление Михаила 
Орлова из Братска. На следующий день большерече-
нец, воодушевлённый своей победой, принял участие 

БОРЬБА ПОД ЗНАКОМ ЮБИЛЕЕВ
В 2004 году в Таре отмечали 410-летие со дня основания города. Пятилетний юбилей 
праздновал и турнир юных дзюдоистов. Так что соревнования прошли под знаком 
сразу двух юбилеев.
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в соревнованиях в более тяжёлой для себя весовой 
категории до 42 кг и стал обладателем бронзовой ме-
дали. Победу в этом весе одержал омич Иван Кочетков 
из клуба «Аргус». Его одноклубник Евгений Глазачев 
выиграл соревнования в весовой категории до 46 кг.

Три золотые медали 5-го турнира памяти В. Д. Артё-
мова завоевали борцы профессионально- спортивного 
клуба «Витязь». Лучшим в весовой категории до 50 кг 
стал Денис Чинченко, проявивший не только высокие 
бойцовские качества и стремление к победе, но и ве-
ликолепную технику. Наградой омичу стало признание 
его лучшим борцом турнира и вручение приза семьи 
Артёмовых — стереомагнитофона.

Денис ЧИНЧЕНКО, победитель турни‑
ра (Омск):

— Хороший турнир, много участни‑
ков для такого масштаба, ведь приез‑

жали ребята из других городов Сибири. 
Высокий уровень организации, размещения 

спортсменов, питания, проведения соревнований. 
Состав участников был очень достойным. В моей 

жизни было много турниров, в том числе несколько 
раз я выступал в Таре. В 2000 году занял 2‑е место 
в весовой категории до 32 кг. В 2003‑м боролся сра‑
зу в двух весовых категориях 42 и 46 кг, заняв, соот‑
ветственно, 2‑е и 3‑е места. В 2004 году мне удалось 
стать лучшим в весовой категории до 50 кг. Очень 
радовался своей победе в финальной схватке. И тому, 
что, наконец, я смог добиться того, к чему так стре‑
мился несколько лет.

Победный настрой Дениса Чинченко поддержали 
его одноклубники. Егор Евдокимов, успешное выступле-
ние которого 3 апреля чудесным образом совпало с его 
днём рождения, победил в весовой категории до 60 кг.

Третье «золото» в копилку команды профессио-
нально-спортивного клуба «Витязь» добыл Александр 
Герлейн, победивший в весовой категории до 66 кг. 
Эта победа оказалась для омича особенно ценной, 
поскольку была добыта в остром противостоянии 
с  очень сильными соперниками из Новосибирска 
и Рубцовска.

Организаторы и судьи 5‑го турнира 
памяти В. Д. Артёмова. 2004 год,
Тара (слева направо): в 1‑м ряду —
Владимир Самарский (Братск), 
Сергей Лазо (Тара), Юрий Шпак 
(Омск), Сергей Бугаенко (Тара), 
Василий Скорбов (г. Куйбышев), 
Владимир Хоряков (п. Садовый, 
Новосибирская обл.), Олег Литви‑
ненко (Омск);  во 2‑м ряду — Тимур 
Мухамодеев (Тара), Руслан Белкин 
(Омск), Анатолий Князьков (Руб‑
цовск), Наталья Скоробогатова 
(Омск), Яго Гасишвили (г. Куйбышев), 
Денис Эммерт (Омск), Андрей Кри‑
воротов (Большеречье)
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Александр ГЕРЛЕЙН, победитель 
турнира (Омск):

— На тарском турнире я побеждал 
три раза, дважды в 2003 году, выиграв 

в  двух весовых категориях, и  один раз 
в 2004 году, когда состав участников был 

очень серьёзным. В полуфинале встречался с Павлом 
Лысковым из Новосибирска, выиграл у него не без труда 
с небольшим преимуществом. В решающей схватке 
моим соперником стал Максим Резвый из Рубцовска. 
Я  слышал о  нём как об очень сильном спортсмене. 
На тот момент он был действующим чемпионом 
Алтайского края. Борьба в финале получилась упорной. 
Помню, я проигрывал по замечаниям. И хотя Максиму не 
удалось провести против меня ни одного технического 
действия, но судьи наказали меня двумя «шидо». 
Я понимал, что мне надо срочно что‑то предпринимать. 
Когда до конца схватки оставалось уже меньше минуты, 
мне удалось провести свой коронный приём — спина 
с колен, заработать оценку «юко», и этого хватило 
для победы. Даже сегодня помню, как он у меня на спине 
провернулся и упал. Я помню многие свои финалы, где 
выигрывал и где проигрывал. Но именно тот год и те 
соревнования запомнились мне тем, что они проходили 
у нас на родине, на омской земле, к нам приехали очень 
достойные и титулованные соперники, и мне удалось 
победить их. Конечно, после этого испытал радость 
и удовлетворённость. Ведь я сделал то, что хотел. 
Буквально за месяц до тарского турнира Павел Лысков 
стал бронзовым призёром первенства Сибирского 
федерального округа, а я те соревнования проиграл. Здесь 
же мне удалось этой победой и золотой медалью, как 
говорится, взять своё.

Яркую победу в весовой категории до 55 кг одер-
жал Игорь Куц — борец из города Куйбышева Ново-
сибирской области. Продемонстрировав красивую 
техничную борьбу, воспитанник известного тренера 
Яго Гасишвили получил специальный приз оргкоми-
тета «За лучшую технику».

Игорь КУЦ, победитель турнира 
(г. Куйбышев):

— На тарском турнире я выиграл    
в своей весовой категории до 55 кг и за‑

нял 3‑е место в более тяжёлом весе — до 
60 кг. Вторая моя медаль, кстати, также 

могла быть либо золотой, либо серебряной. Но в полу‑
финале из тактических соображений я уступил своему 
земляку Ивану Абатурову. Нам хотелось, чтобы мы 
все вернулись домой с наградами.

Могу сказать, что 2004 год был для меня очень на‑
сыщенным, я принял участие в 13 турнирах. Столько 
было выездов. После этого меня приглашали в Омск, 
в школу олимпийского резерва. Ко мне приезжал тре‑
нер Юрий Шпак. Но в то время я учился в 10‑м классе. 
Поговорили, подумали, посоветовались, и я решил ни‑
куда не ехать.

Пятый юбилейный турнир стал не очень удачным 
для хозяев. Выступая в родных стенах, тарчане всегда 
собирали на своём ковре богатый урожай медалей 
и призов. На этот раз они выиграли хоть и золотую, 
но всего одну награду. Победу в весовой категории 
до 73 кг одержал десятиклассник Максим Логинов.

— В моей спортивной биографии уже 
были победы на омских турнирах, — 
поделился Максим ЛОГИНОВ. — Был 
призёром на соревнованиях в  городе 

Куйбышеве. После окончания школы 
хочу поступить в один из омских техни‑

ческих вузов, но с дзюдо расставаться не собираюсь. 
Мой тренер считает, что в этом году я вполне смогу 
стать кандидатом в мастера спорта.

В весовой категории свыше 73 кг победу праздно-
вал новосибирец Павел Лысков. Соперником сибиряка 
по финалу стал алтаец Максим Резвый. Однако из-за 
травмы атлету из Рубцовска пришлось отказаться от 
борьбы. К слову, оба этих спортсмена также выступали 
в весовой категории 66 кг, добрались до решающих 
поединков и были в призёрах.
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Максим РЕЗВЫЙ, тренер‑ препо‑
даватель спортивной школы № 2 
(Рубцовск):

— На турнире я  выиграл две 
серебряные медали в 66 и свыше 73 кг. 

Меня также наградили специальным 
призом «За  волю к  победе». Соревнования 

понравились высоким уровнем соперничества. За годы 
занятий дзюдо я много боролся на ведомственных 
турнирах, три раза выигрывал Россию среди сельских 
спортсменов. Норматив мастера спорта выполнил 
в 19 лет. В Таре удалось выступить всего один раз.

— Юбилейный турнир прошёл в бес‑
компромиссной борьбе, — подвёл итоги 
соревнований главный судья Юрий 
ШПАК. — Стоит отметить таких 
дзюдоистов, как Максим Резвый, де‑

монстрировавший зрелое мастерство. 
Игорь Куц выступал в двух весовых категориях 

и выиграл две медали. Среди омичей выделялся Денис 
Чинченко и по праву стал лучшим, а приз семьи Артё‑
мовых станет ему авансом на будущее. Очень чётко 
сработали арбитры. Хочется ещё больше расширять 
географию участников, приглашать на соревнования 
больше болельщиков.

Каждый год среди почётных гостей турниров 
памяти В. Д. Артёмова можно было увидеть ветерана 
омского спорта, тренера- наставника клуба «Витязь» 
Василия Викторовича Кицмана. Интересно, но этот 
специалист пришёл в дзюдо из классической борьбы. 
Мастер спорта СССР, многократный победитель 
турниров Центрального совета «Водник» среди 
юношей, молодёжи и взрослых атлетов. Победитель 
молодёжного чемпионата СССР. После завершения 
борцовской карьеры, окончив Хабаровский 
институт физической культуры, он много лет работал 
в Приморье, был государственным тренером сборной 
СССР по этому региону.

После возвращения в 1986 году Кицмана в родной 
город началось его сотрудничество с Юрием Шпаком. 
Опытный «классик» помогал советами юным дзюдоис-
там. Они приезжали тренироваться в зале спортивной 
школы № 19, где он трудился тренером. «Классиче-
ский» борцовский опыт наставника очень пригодил-
ся дзюдоистам. Он научил их «работать» в стойке, 
обогатил арсенал приёмов, благодаря чему многие 
ребята — Руслан Белкин, Денис Эммерт, Кирилл Кон-
дря, Владимир Жбанов и другие, принимали участие 
в турнирах по классической борьбе и даже станови-
лись призёрами. Кицман старался, чтобы из ребят, 
занимающихся дзюдо, вырастали мастера высокого 
класса, владеющие техникой разных видов едино-
борств, чтобы они понимали тактику ведения схваток, 
знали психологические нюансы борцовских поедин-
ков. И брали всё лучшее из классической борьбы.

На протяжении многих лет Василий Викторович 
Кицман, даже находясь на заслуженном отдыхе, был 
постоянным почётным гостем тарских турниров.                
За годы тренерской работы дзюдо для него стало та-
ким же родным видом борьбы, как и «классика».
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Дарить юным спортсменам во время торжественного открытия сладкие пироги 
с клюквой стало настоящей традицией тарского турнира. Родилась она на первых со-
ревнованиях благодаря одному из его постоянных партнёров — коллективу радиоза-
вода «Кварц», продолжается в настоящее время и обязательно сохранится в будущем.

НОВЫЙ СТАТУС 
И ПИРОГИ С КЛЮКВОЙ

                 VI ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 15–17 АПРЕЛЯ 2005 ГОДА
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Со временем за открытыми областными соревно-
ваниями по дзюдо в Таре закрепилось новое громкое 
название «Традиционный турнир малых городов Си-
бири по дзюдо памяти почётного гражданина города 
Тары В. Д. Артёмова». Инициатором изменения стату-
са и автором идеи о переименовании стал один из 
главных организаторов, директор профессионально- 
спортивного клуба «Витязь» Юрий Шпак. Однажды 
он услышал о проведении турнира малых городов 
Красноярского края. Название пришлось ему по душе. 
Правда, он перефразировал его применительно ко 
всем малым городам Сибири. Официально оно впер-
вые появилось на афишах и программках 6-го турнира 
в 2005 году.

Постоянное расширение географии и неизменный 
рост количества участников соревнований были при-
ятным явлением тех лет. В списке крупных мегаполисов, 
малых городов и посёлков, посланцы которых регу-
лярно принимали участие в турнире, каждый год по-
являлись новые географические названия. В 2005 году 
к Омску и районным центрам Омской области — Таре, 
Большеречью и Одесскому — прибавилась Крутинка. 
Новосибирск и Новосибирская область вместе с го-
родом Куйбышевым и посёлком Садовый «приросли» 
ещё одним крупным районным центром — Чаны. Как 
и прежде, участниками стали борцы из Братска Ир-
кутской области и Рубцовска Алтайского края. Увели-
чилось и представительство омских клубов. Вместе 
с дзюдоистами «Витязя», «Аргуса», «Юности», «Мастера» 
и «Самбо-2000» имени Александра Пушницы в упорную 
борьбу за награды и призы включились юные атлеты 
«Лидера» и «Динамо». Количество спортсменов снова 
оказалось больше 100.

Накануне 6-го турнира памяти В. Д. Артёмова 
в спортивном зале тарского Дома культуры «Север» 
положили новый универсальный ковёр, приобретён-
ный с помощью Министерства имущественных отно-
шений и предприятия «Сибнефть — Омский нефте-
перерабатывающий завод» при содействии Ильдуса 

Сарварова, депутата Законодательного Собрания 
Омской области по Тарскому избирательному округу.

Конечно, это событие больше всего обрадовало 
местных мальчишек, воспитанников тарского дзюдо, 
которые прежде готовились к домашним соревнова-
ниям на старом борцовском ковре.

Торжественное открытие собрало в красиво укра-
шенном зале представителей оргкомитета во главе 
с руководителем администрации Тарского района 
Павлом Исаевым, почётных гостей в лице Александра 
Артёмова — заместителя председателя Правительства 
Омской области, Александра Еремеева — заместителя 
министра имущественных отношений региона, Сергея 
Сальникова — главы администрации Советского окру-
га, Михаила Пенкина — первого заместителя главы 
администрации Октябрьского округа, Виталия Тюмен-
цева — директора радиозавода «Кварц», ветеранов 
омского спорта Юрия Муравьёва, Василия Кицмана, 
членов попечительского совета и родительского ко-
митета профессионально-спортивного клуба «Витязь». 
Посмотреть праздник юношеского дзюдо и поддер-
жать выступление своего сына Антона, ставшего по 
итогам соревнований бронзовым призёром, в этот год 
в Тару приехал Михаил Сутягинский — генеральный 
директор Группы компаний «Титан».

В год празднования 60-летия Победы в Великой 
Отечественной вой не церемония открытия турнира 
малых городов Сибири получилась особенно красоч-
ной и патриотичной. В приветствиях официальных лиц 
и почётных гостей знаменательной дате было уделе-
но большое внимание. Много добрых слов сказано 
в адрес организаторов, тренеров, судей и участников 
соревнований. Гулко отдавали в зале звуки метронома 
во время минуты молчания в память о В. Д. Артёмове, 
имеющем не только трудовые, но и боевые награды. 
Было также выступление самодеятельных молодёж-
ных коллективов и, конечно, вручение традиционных 
подарков — вкусных пирогов с клюквой, любовно ис-
печённых в пекарне радиозавода «Кварц». А затем на 
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новый ковёр вышли мальчишки, чтобы отдать дань па-
мяти и в бескомпромиссной борьбе определить самых 
лучших, сильных, смелых и мужественных в 10 весовых 
категориях.

Юношеские состязания — это всегда калейдоскоп яр-
ких событий, состоящих из неожиданных побед и пора-
жений, безудержной радости и нескрываемой досады.

В самом лёгком весе (до 32 кг) победил новосиби-
рец Вадим Бутрин, потративший в финале на схватку 
со своим земляком Дмитрием Шленевым из города 
Куйбышева всего 5 секунд и получивший специальный 
приз от завода «Кварц».

Острое соперничество за чемпионские лавры раз-
вернулось между борцами из Омска и Братска, за-
воевавшими по три медали высшей пробы. Но если 
братчане Александр Сидор (35 кг) и Павел Малахов, 
сделавший золотой дубль в двух весовых категориях 
(42 и 46 кг), уверенно первенствовали в лёгких весах. 
То омичи Андрей Емельянов (60 кг), Вячеслав Тысло 
(свыше 66 кг), представляющие клуб «Самбо-2000», 
а также Евгений Жигалов (66 кг) из «Динамо» домини-
ровали в тяжёлых весовых категориях и взяли своё 
«золото» благодаря силе и богатырской мощи.

Евгений ЖИГАЛОВ, победитель тур‑
нира (Омск):

— Впечатления от тарских сорев‑
нований в  2005  году у  меня остались 

самые приятные. Радушный приём, ком‑
фортные условия проживания, отличное 

питание. Красивое торжественное открытие, дру‑
жеская атмосфера. Всё было классно! Конечно, сейчас 
я с трудом вспоминаю свои поединки. В годы выступ‑ 
лений на соревнованиях их было очень много. Я зани‑
мался под руководством тренера Валентина Мурзина 
и боролся в весовой категории до 66 кг. На тарском 
турнире в решающей схватке встречался со своим 
одноклубником Володей Насекиным и выиграл. В том 
году накануне этих соревнований я стал победите‑
лем первенства России, где уровень конкуренции был 

значительно выше, выполнил разряд кандидата в ма‑
стера спорта, и поэтому мне было важно обязательно 
стать первым.

Две золотые медали завоевали борцы из города 
Куйбышева. Иван Усманов уверенно победил своего 
земляка Виталия Загороднева в весовой категории 
до 50 кг. Александр Ануфриев отпраздновал победу 
в финальной схватке в весовой категории до 35 кг.

Александр АНУФРИЕВ, победитель 
турнира (г. Куйбышев):

— С тех пор прошло много лет. Мне 
запомнилась дорога. Мы ехали снача‑

ла до Омска, а затем 300 километров 
добирались до Тары. Выступил я хорошо, 

победе был очень рад. Возил нас на эти соревнования 
мой первый тренер Яго Гасишвили, которого с нами 
уже нет. Честно сказать, турниров у нас тогда было 
много. В те годы нам всё было интересно, мы горели 
борьбой, ездили и выступали с удовольствием. А ещё 
были учебные сборы. Единоборствам я посвятил всю 
жизнь, стал мастером спорта по самбо, выполнил 
разряды кандидатов в мастера спорта по дзюдо и ру‑
копашному бою. В настоящее время работаю трене‑
ром и живу в Новосибирске.

Одним из самых впечатляющих на турнире стало 
выступление Александра Гугнина из Рубцовска. Этот 
парень, блеснув мастерством и талантом, одержал 
победу в весовой категории до 55 кг, был признан 
лучшим борцом турнира и получил в подарок приз 
семьи Артёмовых.

Александр ГУГНИН, победитель тур‑
нира (Рубцовск):

— Мне тогда было 14  лет. В  фи‑
нальном поединке встречался со сво‑

им земляком Романом Мирошниченко. 
Я боролся с ним довольно часто, знал все 

его сильные и  слабые стороны. Впрочем, он тоже 
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изучил меня досконально. Но личный счёт нашего 
противостояния всё‑таки был в  мою пользу. Одна‑
ко, несмотря на это, я всегда серьёзно настраивал‑
ся на борьбу. На татами всякое может случиться, 
и недооценивать соперника, даже которого ты зна‑
ешь очень хорошо, нельзя. Старался не принимать 
во внимание, что было раньше. Ведь каждая новая 
схватка — это новая борьба. Мне удалось успешно 
провести встречу и победить. Конечно, был рад, что 
выиграл. За первое место получил спортивный ко‑
стюм и приз семьи Артёмовых — магнитофон.

— Победа Саши Гугнина была ожи‑
даемой, — поделился впечатлениями 
тренер спортсмена Анатолий КНЯЗЬ‑
КОВ. — Хороший борец, талантливый 

и одарённый, характерный и скромный. 
После этих соревнований он был вторым 

на первенстве страны, а затем третьим — на Спар‑
такиаде школьников России. У него сильный и целе‑ 
устремлённый характер, он не любил проигрывать. 
Всегда ставил перед собой цель, видел её и не терпел 
препятствий. Шёл к ней, сметая всё на своём пути.

Две медали на 6-м турнире памяти В. Д. Артёмова 
выиграли тарские дзюдоисты. Обладателем «серебра» 
в  весовой категории до 60  кг стал Сергей Газарян,   
уступивший в финальной схватке Андрею Емельянову. 
«Бронза» на счету Константина Коровина, занявшего 
3-е место в весовой категории до 38 кг.

Сергей ПАНТЕЛЕЕВ, тренер по дзюдо 
(Тара):

— Выигрыш двух наград стал для 
нас хорошим достижением. Когда у нас 

появилась секция дзюдо, я занимался 
в группе первых воспитанников Влади‑

мира Грошенкова. Тренировался добросовестно, не‑
плохо выступал на соревнованиях. Неоднократно 
становился победителем и призёром областных 

и самых первых тарских турниров в 1998–1999 годах. 
На первых соревнованиях памяти В. Д. Артёмова 
в 2000 году мне удалось выиграть «бронзу».

Начало 2000‑х годов было для всех нас сложным 
периодом. После того как в 2001 году Владимир Гро‑
шенков уехал работать на север, борцами начал за‑
ниматься Тимур Мухамодеев, который был самым 
старшим в нашей группе. В 2002 году, когда я уже учился 
в Тарском педагогическом колледже, Тимур передал 
тренерские обязанности мне. Следующие три года, 
вплоть до призыва в армию в ноябре 2005 года, ребят 
тренировал я. Сергей Газарян и Костя Коровин — это 
мои первые воспитанники. В то время нам пришлось 
заниматься в холодном зале Дома культуры на ста‑
ром ковре в не самых лучших условиях. Конечно, трудно 
было на что‑то рассчитывать, но мои ребята проя‑
вили характер, недюжинную волю к победе и добились 
успеха. Накануне 6‑го турнира в зале Дома культуры 
положили новый универсальный ковёр, который в Таре, 
кстати, принимать пришлось мне.
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Турниры памяти В. Д. Артёмова изначально отлича-
лись очень высоким уровнем судейства и квалифика-
цией арбитров. Неизменный организатор и главный 
судья тарских соревнований Юрий Шпак имеет статус 
арбитра всероссийской категории — самой престиж-
ной в нашей стране, богатый опыт участия в судействе 
первенств, чемпионатов и Кубков страны, всероссий-
ских и международных турниров.

Начиная с 2000 года квалификация судейского кор-
пуса открытых областных соревнований в Таре соответ-
ствовала самым высоким стандартам. В минувшие годы 
и потом турниры памяти В. Д. Артёмова судили арбитры 
всероссийской категории: Владимир Хоряков из посёл-
ка Садовый и Василий Скорбов из города Куйбышева 
Новосибирской области, Сергей Мошкин из Новоси-
бирска, Анатолий Князьков из Рубцовска Алтайского 
края, Игорь Тишкевич из Новокузнецка Кемеровской 
области, Валентин Мурзин и Алексей Кондаков из Ом-
ска, Владимир Грошенков из Тары. А также опытные 
специалисты — Павел Вингородов и Яго Гасишвили, 
представляющие Новосибирскую коллегию судей, 
Михаил Филимохин из Зеленогорска Красноярского 
края, Виктор Филиппов из города Шелехова Иркутской 
области, Роман Быков из Рубцовска. Судейский корпус 

Омска и Омской области представляли: Андрей Курсе-
вич из Марьяновки; Анатолий Бережной из Одесского; 
Руслан Белкин, Иван Семынин, Артём Пуртов, Махабат 
Жармухамбетова из Омска; Евгений Финагин и Владис-
лав Нискородов из Тары.

Полтора десятилетия спустя судить соревнования 
в Таре будет также арбитр международной категории 
Елена Аксючиц из Ачинска Красноярского края.

— Мне нравится работать на тар‑
ских турнирах, — говорит рефери 
Владимир ХОРЯКОВ, — у этих сорев‑
нований какая‑то особенная аура и ат‑

мосфера. Роль арбитра — ключевая. Без 
судей не обходится ни один турнир. Нет 

судей, нет соревнований. Когда состав членов судей‑
ской коллегии имеет высокую квалификацию, то это, 
безусловно, повышает уровень и значимость турнира. 
Однажды в Тару даже приезжал представитель Феде‑
рации дзюдо России, судья олимпийской категории Ан‑
дрей Шпанагель из Красноярска, курирующий развитие 
вида спорта в Сибирском федеральном округе. А это 
говорит о том, что здесь соревнования проходят на 
уровне не только междугородних, но и даже малых юно‑

ГЛАВНЫЕ НА ТАТАМИ
Судейство в дзюдо — это не только особое искусство, но и всегда один из важнейших 
факторов проведения соревнований. Именно от его уровня зависит строгое соблюдение 
правил во время схваток, справедливое распределение мест на пьедестале, настроение 
участников, атмосфера спортивного праздника, а порою даже и судьбы спортсменов.
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шеских всероссийских игр. Чем выше ранг судейского 
корпуса, тем выше ранг соревнований. Квалификация 
арбитров придаёт статус. За годы своей карьеры 
я судил чемпионаты и первенства России, международ‑
ные соревнования «Дети Азии», личные и командные 
чемпионаты Европы.

В Таре привлекает многое, но в первую очередь — 
природа сельской глубинки. У неё какая‑то особенная 
прелесть. Я сам родом из села Усть‑ Таркского района. 
Приятно также отметить радушное северное госте‑
приимство и большое внимание к соревнованиям ру‑
ководителей района, их заместителей, специалистов 
комитета по молодёжной политике и спорту, про‑
стых жителей. Здесь можно общаться по‑простому, 
по‑дружески, без какого‑то официоза и напыщенности. 
Мы понимаем друг друга с полуслова. Хорошая и прият‑
ная атмосфера. Главное — это общение друзей. Людей, 
близких по духу и разуму. Хотя мы совершенно разные, 
с разными, а иногда даже противоположными мнения‑
ми. Но всё равно находим общий язык, иначе нельзя, 
ведь мы делаем одно общее, нужное и важное дело.

Седьмой турнир памяти В. Д. Артёмова, прошедший 
в 2006 году в культурно-досуговом центре «Север», 
впервые собрал рекордное количество участников — 
более 120 спортсменов из Омска, Новосибирска, Ир-
кутска, малых городов и посёлков Омской, Новосибир-
ской и Иркутской областей. Впервые в Тару приехали 
дзюдоисты из иркутского города Шелехова. Увели-
чилось и представительство омских клубов. Вместе 
с борцами «Витязя», «Аргуса», «Лидера», «Динамо» 
и «Самбо-2000» впервые участие в соревнованиях 
приняли юные атлеты из клуба «Шинник».

Медали и призы были разыграны в 10 весовых кате-
гориях, так что судейскому корпусу во главе с Юрием 
Шпаком два дня пришлось трудиться в поте лица. На-
стоящими героями турнира стали трое борцов — Ни-
кита Науменко из омского «Аргуса», Сергей Котолупов 
из Братска и Андрей Емельянов из клуба «Самбо-2000», 
завоевавшие по две золотые медали.

В первый день турнира Никита Науменко «малень-
ким ураганом» прошёлся по соперникам в самой лёг-
кой весовой категории до 35 кг. На следующий день он 
буквально повторил своё победное шествие и в более 
тяжёлом весе до 38 кг, параллельно заработав специ-
альный приз за самую короткую схватку, на которую 
потратил всего три секунды.

Никита НАУМЕНКО, двукратный по‑
бедитель турнира (Омск):

— Дзюдо — это особый вид борьбы, 
где становишься сильнее не только фи‑

зически, но и духом, учишься побеждать 
в честной борьбе. Мне нравится, как рабо‑

тает мой тренер Жанат Ваисов. На его тренировках 
я получаю много нового, интересного, разучиваю но‑
вые приёмы. Я уже выигрывал всероссийский турнир, 
но и в Таре своим победам очень рад.

Кандидат в мастера спорта из Братска Сергей Ко-
толупов сначала лихо «разобрался» с претендентами 
на «золото» из Омска и Новосибирска в весовой ка-
тегории до 60 кг. А затем также успешно отборолся 
и в весовой категории до 66 кг, сломил в финальной 
схватке сопротивление своего земляка Алишера Эшо-
нова из города Шелехова.

Сергей КОТОЛУПОВ, двукратный победитель тур‑
нира (Братск):

— Дзюдо занимаюсь пять лет, этот вид спорта 
вырабатывает ловкость, выносливость, волю и ха‑
рактер. Я уже выигрывал первое место на областном 
турнире в Иркутске. Мечтаю стать мастером спор‑
та международного класса.

Одним из самых ярких событий соревнований стало 
выступление омского борца Андрея Емельянова, кото-
рый совсем недавно привлекался в состав юношеской 
сборной России для участия в клубном первенстве 
мира на родине дзюдо, в Японии. В весовой категории 
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Организаторы турнира в музее завода 
«Кварц» у стенда В. Д. Артёмова (слева 
направо): в 1‑м ряду — Юрий Шпак, 
Нина Неупокоева, Василий Скорбов, 
Виталий Тюменцев, Надежда Аска‑
ленко, Михаил Пенкин; во 2‑м ряду — 
Павел Исаев, Сергей Лазо, Александр 
Мулик, Александр Еремеев, Сергей 
Бугаенко

Торжественное открытие 7‑го турнира 
памяти В. Д. Артёмовa
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до 73 кг в решающем поединке омич уложил на тата-
ми шелеховца Алишера Эшонова, проигравшего свой 
второй финал подряд и ставшего двукратным серебря-
ным призёром. В финальной схватке в более тяжёлом 
весе (до 81 кг) под мощный напор Андрея попал его 
одноклубник Вячеслав Тысло. За красивую и технич-
ную борьбу Емельянов был признан лучшим борцом 
турнира и стал обладателем приза семьи Артёмовых.

Андрей ЕМЕЛЬЯНОВ, двукратный по‑
бедитель турнира (Омск):

— Впечатления о  соревнованиях 
в Таре у меня остались хорошие. Инте‑

ресный юношеский турнир межрегио‑
нального уровня с богатой историей и тра‑

дициями, участие в котором принимают спортсмены 
многих малых городов Сибири. Хорошая организация 
и очень дружеская атмосфера. Жили мы в лагере «Лес‑
ная поляна» в комфортных условиях. Так что всё было 
на высоком уровне. Сам город мне тоже понравился. 
Я был там три раза, дважды боролся на турнире, вы‑
играл три золотые медали, один раз возил ребят со‑
ревноваться.

Золотую медаль в  весовой категории до 42  кг 
выиграл борец из посёлка Садовый Новосибирской 
области Карен Сукласян. Победителем в  весовой 
категории до 46 кг стал Андрей Бочкарёв из города 
Шелехова. В весе до 50 кг первенствовал братчанин 
Иван Лущенков. В  весовой категории до 55  кг 
чемпионское звание завоевал омский динамовец 
Сергей Кудрявцев. Впервые в  7-летней истории 
турнира памяти В. Д. Артёмова хозяева соревнований 
не выиграли ни одной медали. Тренеру Владимиру 
Грошенкову, вернувшемуся в Тару после работы на 
севере, не хватило времени, чтобы подготовить из 
нового поколения борцов достойную смену своим 
талантливым воспитанникам, прославившим тарское 
дзюдо яркими выступлениями и победами.

Через несколько часов после завершения турни-
ра 26 марта 2006 года произошло событие, которое 
навсегда останется печальной страницей в истории 
соревнований. На автотрассе недалеко от Омска в ав-
томобильной аварии трагически оборвётся жизнь 
Василия Владимировича Скорбова, замечательного 
человека и специалиста из города Куйбышева Ново-
сибирской области, судьи всероссийской категории, 
обладателя 4-го дана по дзюдо, одного из первых се-
кретарей Сибирского федерального округа и главного 
секретаря нескольких тарских турниров.

В последние годы своей жизни Василий Скорбов 
работал руководителем одного из структурных под-
разделений Куйбышевского городского спортивного 
комплекса «Олимпия». Среди дел, которым он уде-
лял огромное внимание, была и неоценимая помощь 
работе судейского корпуса. Многие запомнили его 
в качестве главного секретаря многих турниров по 
дзюдо, прошедших в то время в Сибирском федераль-
ном округе. Организационный уровень таких сорев-
нований, пожалуй, вполне можно было сравнивать 
с международным.

Главный секретарь турнира памяти В. Д. Артёмова 
Василий Скорбов (крайний справа)
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              VIII ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 23–25 МАРТА 2007 ГОДА

Воспитанники тарского «Витязя» и тренера Влади-
мира Грошенкова специально к этой знаменательной 
дате в жизни родного спортивного клуба выпустили 
стенгазету под названием «Нам 10 лет! Как это было…». 
На старых фотографиях, снятых ещё так называемыми 
«мыльницами» на фотоплёнку, запечатлены моменты 
самых первых соревнований — церемоний открытия 
и  награждения, схваток юных дзюдоистов, первые 
медали на груди победителей и призёров. Серьёзные 
и улыбающиеся мальчишеские лица первых учеников 
тарского «Витязя» на групповых снимках.

Весна 1997 года, когда всё только начиналось, ста-
ла во многом определяющей в их дальнейшей жизни. 

Многие из них, пройдя суровую школу занятий борьбой 
дзюдо, в настоящее время стали известными людьми — 
управленцами, юристами, педагогами, сотрудниками 
органов внутренних дел, бизнесменами.

Много самых разных событий, хороших и не очень, 
произошло и в жизни местного спортивного клуба «Ви-
тязь». Однако, несмотря ни на что, он остался на плаву. 
Видимо, чтобы у тарских мальчишек на долгие годы впе-
рёд была возможность выбора проявить свои лучшие 
качества и характер не только в лыжных гонках, биат-
лоне, хоккее или лёгкой атлетике, но и в таком муже-
ственном олимпийском виде единоборств, как дзюдо.

ДЕСЯТЬ ЛЕТ БОРЬБЫ И ПОБЕД
В 2007 году тарскому дзюдо и спортивному клубу «Витязь» исполнилось 10 лет. Период 
проб и ошибок, становления, самоутверждения, приобретения опыта и авторитета. 
Время напряжённых тренировок, работы до седьмого пота, первых побед и достижений. 
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— Открытие в нашем городе секции 
дзюдо стало для нас неожиданным, но 
приятным событием, — вспоминает 
Евгений ФИНАГИН, один из первых 

воспитанников тарского «Витязя». — 
Волнующая атмосфера первых занятий, 

знакомство с необычными ритуалами и термино‑
логией вида спорта. В то время мы могли трениро‑
ваться часами. Слушая наставления своего тренера 
Владимира Грошенкова, впитывали в себя философию 
и принципы ещё неведомого нам тогда японского бое‑
вого искусства и спортивного вида единоборств без 
оружия. Всем нам хотелось быть сильными и ловкими. 
Наверное, каждый из нас мечтал в то время о громкой 
спортивной славе, будущих победах. Многие в юноше‑
ском возрасте добились их, успешно выступая на об‑
ластном, региональном и даже всероссийском уровне. 
Правда, в те годы реальность ставила перед нами ещё 
и другие задачи. Надо было учиться, получать профес‑
сию, создавать семью, думать о будущем. Поэтому 
для многих занятия борьбой, к сожалению, были не 
столь продолжительным периодом. Конечно, оста‑
лись и такие ребята, которые связали свою жизнь со 
спортом. Но все, кто прошёл школу «Витязя», никогда 
не забудут об этом и, наблюдая за выступлениями 
мальчишек на турнирах памяти В. Д. Артёмова, с но‑
стальгической грустью будут вспоминать о тех днях, 
когда они сами были детьми и вот так же выходили 
на татами.

Справедливости ради надо сказать, что турнир 
памяти В. Д. Артёмова своим рождением в том числе 
обязан и тарскому клубу «Витязь». Ведь не было бы 
в Таре дзюдо, никогда не было бы и этих соревнова-
ний. Это в истории мемориала всегда будет одним из 
краеугольных камней.

В год 10-летия тарского дзюдо география традици-
онных соревнований, уже 8-х по счёту, снова расшири-
лась. К постоянным участникам из Омска, Тары, Боль-
шеречья, Седельниково и Одесского Омской области, 

Новосибирска, посёлка Садовый Новосибирской об-
ласти, Братска и Рубцовска прибавились спортсмены 
старинного города Ишима Тюменской области. Также 
увеличилось и представительство омских клубов. Вме-
сте с воспитанниками «Витязя», «Аргуса», «Лидера», 
«Динамо» и «Самбо-2000» имени Александра Пушницы 
впервые на тарском татами выступили борцы из клуба 
«Олимпия». Более 100 юных дзюдоистов.

По традиции торжественная церемония открытия 
прошла в спортивном зале культурно-досугового цен-
тра «Север», красочно украшенном цветами россий-
ского триколора и рекламными баннерами партнёров. 
Спортсменов, арбитров и зрителей приветствовали: 
глава администрации Тарского района Павел Исаев, 
председатель районного спорткомитета Сергей Буга-
енко и внук В. Д. Артёмова — Артём Артёмов.

— Важность проведения соревнова‑
ний юных дзюдоистов неоспорима, — 
говорит Сергей ЛАЗО, управляющий 
делами администрации Тарского рай‑
она, а в настоящее время заместитель 

главы. — Это дань искреннего уважения 
к памяти нашего земляка, строителя и ди‑

ректора завода «Кварц» В. Д. Артёмова, так много 
сделавшего для города. Кроме того, спорт играет 
большую роль в воспитании подрастающего поко‑
ления. Ведь после каждого турнира количество детей 
и юношей, занимающихся дзюдо, да и другими видами, 
только растёт. Наш район на протяжении многих 
лет неоднократно становился победителем и призё‑
ром областных спортивно‑ культурных «Праздников 
Севера» и  «Королев спорта». Победные традиции 
тарского спорта могут продолжать только моло‑
дые спортсмены, которые в будущем придут на смену 
опытным мастерам.

Конечно, организация и  проведение соревнова‑
ний — очень хлопотное дело, требующее финансовых, 
физических и нервных затрат. Но когда видишь, как 

ДЕСЯТЬ ЛЕТ БОРЬБЫ И ПОБЕД
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мальчишки сражаются за медали, а затем счастливые 
лица победителей и призёров, стоящих на пьедеста‑
ле почёта, то понимаешь, что все наши усилия не 
напрасны.

После церемонии открытия под сводами спортив-
ного зала зазвучали команды «Хадзимэ!». Начались 
схватки. Два дня захватывающей борьбы с первой и до 
последней секунды на любой, даже самый изысканный 
вкус. Каждый поединок — это отдельная маленькая 
история для одних борцов со счастливым, а для дру-
гих — с грустным финалом. Фейерверк позитивных 
эмоций от побед и досадная горечь от поражений. 
Радость, обида и предательски наворачивающиеся на 
глаза слёзы. И, наконец, самые счастливые и желанные 
для многих мгновения, которые хочется превратить 
в вечность. Минуты славы. Награждение, призовой 
пьедестал, волнующий круг почёта и фотография на 
память. Светящиеся от усталости глаза, от достигну-
той в остром соперничестве цели, и желание завтра 
снова прийти в зал на тренировку, чтобы работать 
ещё больше, ещё упорнее на трудном пути к новым 
достижениям. Всё каждый раз как всегда, но каждый 
раз по-новому, с новыми более волнующими душу 
эмоциями и чувствами.

Фортуна всегда улыбается сильнейшим. Победи-
телями 8-го турнира памяти В. Д. Артёмова в разных 
возрастных и весовых категориях стали: Сергей Мар-
кин («Динамо», Омск); Гоча Саралидзе, Дмитрий Рома-
щенко (Рубцовск); Александр Плешаков, Александр 
Юрченко (Братск); Александр Мандрик («Олимпия», 
Омск), Рустам Ибрагимов («Динамо», Омск), Жусуп 
Рамазанов («Динамо», Омск); дважды Владимир Про-
копенко (Рубцовск).

Специальным призом оргкомитета «За лучшую тех-
нику» наградили омского динамовца Жусупа Рама-
занова. Лучшим борцом турнира был признан омич 
Александр Мандрик, получивший за красивую и эф-
фективную борьбу приз семьи Артёмовых.

— Для моего воспитанника и  сына 
Александра Мандрика, — говорит Олег 
МАНДРИК, тренер клуба «Олимпия» 
(Омск), сейчас это спортивная школа 

№ 1, — это был первый выездной тур‑
нир и сразу победа! Потом будет много 

выездов и много побед, но эта в его спортивной карье‑
ре самая первая. Наверное, поэтому и запомнилась на‑
долго. Соревнования в Таре нам понравились хорошей 
организацией, большим количеством сильных участ‑
ников и дружеской атмосферой. Конечно, мне было 
приятно, что он выиграл и получил приз семьи Артё‑
мовых. Могу сказать, что я особо не выделял Сашу сре‑
ди своих учеников. Он всегда был на равных с другими. 
Тренировался, выступал, показывал неплохие резуль‑
таты, был победителем и призёром многих турниров, 
выполнил разряд кандидата в мастера спорта по 
дзюдо. Когда уже учился в Академии Министерства 
внутренних дел, то у нас встал вопрос: спорт или 
учёба? Сын выбрал высшее образование.

Две награды — серебряная и бронзовая — на счету 
тарчан. После неудачного выступления на предыду-
щем турнире, когда хозяева впервые в истории сорев-
нований остались без медалей, это было хорошее до-
стижение. Прошедший год для воспитанников тренера 
Владимира Грошенкова не прошёл даром. Они хоро-
шо поработали и на этот раз не просто мужественно 
сражались с соперниками, но и начали побеждать. 
Серебряную медаль в весовой категории до 32 кг 
выиграл Антон Проклушин. Обладателем «бронзы» 
в весовой категории до 60 кг стал Сергей Кинас.

Анна КАРАВОЗОВА (ЛОСЕВА), 
тренер‑ преподаватель детской шко‑
лы (г. Куйбышев, Новосибирская обл.):

— Я начала ездить в Тару в середине 
2000‑х. Город — потрясающий. Нас всегда 

встречали в Омске и организованно везли 
на север. Никогда не было такого, чтобы мы добира‑
лись сами. Мне нравится гостеприимство местных 
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жителей. Очень высокий уровень судейства. На тур‑
нире всегда были хорошие призы и подарки. Красивые 
кубки и медали с надписями. Борцы часто вспоминают 
об этом. И я в этом отношении тоже в огромном по‑
зитиве. Жили мы в комфортных условиях в детском 
лагере. Питание прекрасное. Для тех, кто гонял вес, 
всегда был куриный бульон. Я очень люблю этот город. 
Всё, что было важно тренерам и детям, у нас всегда 

было. Можно было погулять по территории. В лагере 
очень красиво. Все эти годы было много общения между 
тренерами. У меня чудесные воспоминания о турнирах 
памяти В. Д. Артёмова, об их организации. Там обста‑
новка такая, какая нужна была спортсменам. Могу ска‑
зать,что поездки в Тару — это годы моей счастливой 
молодости.



68                                                                                                                                                                                                                  

               IХ ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 28–30 МАРТА 2008 ГОДА

На Межрегиональном юношеском турнире малых 
городов Сибири по дзюдо, который в 2008 году про-
шёл в Таре в 9-й раз, всё было по-взрослому. Пред-
ставительный состав участников, солидные призы, 
острое соперничество разных школ, тактическая 
борьба в каждом поединке. Единственное, чего не 
удавалось борцам, — это сдерживать эмоции, зача-
стую отрицательные, после окончания схваток.

Меньше всего поводов огорчаться после упорных 
поединков, прошедших в спортивном зале Тарской 
средней школы № 4, было у омских дзюдоистов. На их 
счету шесть золотых медалей в 10 весовых категори-
ях. Победителями стали омичи — Григорий Самбур, 
Жусуп Рамазанов (тренер Е. Краевский), Рустам Ибра-
гимов (тренер В. Мурзин), Игорь Дирксен (тренер 
А. Кондаков). А вот воспитаннику тренера Владимира 
Грошенкова 13-летнему тарскому школьнику Илье 
Проклушину удалось победить сразу в двух весовых 
категориях 42 и 46 кг.

Золотые награды также выиграли Дмитрий Король-
ков и Михаил Сергеев из Болотного Новосибирской 
области, Александр Хорунжей и Кирилл Асташкин из 
Братска Иркутской области.

Илья ПРОКЛУШИН, двукратный по‑
бедитель турнира (Тара):

— Испытываю радость за то, что 
мне удалось победить сильных соперни‑

ков в двух весовых категориях. Наверно, 
самым трудным был поединок в финале до 

46 кг с Валерой Горбатых из Одесского. И ещё Денисом 
Басалаевым из Новосибирской области за выход в финал 
в 42 кг. Я занимаюсь дзюдо в нашем клубе «Витязь» вто‑
рой год. Буду тренироваться дальше. Борьба помогает 
мне во всём. Появляется уверенность в своих силах.

Всего на счету юных тарчан семь медалей — две 
золотые, четыре серебряные и  одна бронзовая. 
Две золотые награды Ильи Проклушина могли быть 
для хозяев не единственными. Однако борьба есть 
борьба. Буквально в шаге от 1-й ступени пьедестала 
почёта остановились Денис Беззубов (35 кг), Сергей 
Костин (46 кг), Денис Безносенко (50 кг) и Игорь Ан-
дреев (60 кг), уступившие своим соперникам только 
в финальных схватках. Бронзовую медаль в копилку 
тарской сборной добавил ещё Антон Костюков — вос-
питанник тренера Сергея Пантелеева и клуба «Багра-
тион», который базировался в средней школе № 4.

СЛЁЗЫ НА ТАТАМИ
Мальчишка плакал навзрыд, размазывая слёзы ладошками по щекам, стыдливо при-
крывая лицо краем кимоно. Обида на себя и весь окружающий мир захлестнула до 
предела. Всего нескольких мгновений не хватило ему до победы в финальной схватке. 
В самом конце поединка настырный соперник поймал его на ошибке и решающим 
приёмом буквально вырвал золотую медаль.
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В 2008 году турнир юных дзюдоистов, посвящённый 
памяти В. Д. Артёмова, собрал более 110 участников из 
трёх областей — Омской, Новосибирской и Иркутской. 
География соревнований снова расширилась за счёт 
борцов из районного посёлка Саргатское Омской об-
ласти и города Болотное Новосибирской области.

Виктор БАБКИН, первый заместитель 
министра по делам молодёжи, физиче‑
ской культуры и спорта Омской области:

— Юношескому турниру по дзюдо 
в Таре мы всегда уделяем большое вни‑

мание. Не зря ему решено было присвоить 
статус турнира малых городов Сибири и посвятить 
памяти В. Д. Артёмова. Это очень важно для увекове‑
чивания памяти человека, внёсшего неоценимый вклад 
в создание двух градообразующих предприятий Тары. 
Есть ещё и воспитательный момент для детей — 
показывать роль человека в истории своего края.

Что касается сельского спорта, то для нас важен 
любой шаг, связанный с созданием какой‑либо тра‑
диции. Приятно, что нашлись люди, которые смогли 
дать сельчанам возможность заниматься таким 
мужественным видом спорта, как дзюдо. Идею созда‑
ния центра развития этого вида удалось воплотить 
в Таре спортклубу «Витязь» и неравнодушным к дзюдо 
людям — Александру Стерлягову и Юрию Шпаку. Огром‑
ную помощь этому оказывает и большой приверженец 
спорта, глава Тарского района Павел Исаев.

Важно, что с расширением турнира Тара, имеющая 
богатую историю, становится ещё более известным 
городом в Сибири. Мы уже ведём речь о развитии дзюдо 
во всех районах Омской области. В будущем плани‑
руем ввести его в программу областного праздника 
«Королева спорта».

Наблюдая за жаркими поединками юных дзю-
доистов на тарском татами, Андрей Тиунов — 
председатель Совета директоров Тарского горно- 
обогатительного комбината, вспоминал о  своей 

юности, когда занимался баскетболом. Нет, ему не 
удалось стать большим спортсменом. Но спорт проч-
но вошёл в его жизнь.

— Омская область — это особен‑
ный регион, — говорит Андрей ТИУ‑
НОВ, — где развитию детского спорта, 
строительству площадок, возведению 

спортсооружений уделяется большое 
внимание. Мы поддерживаем не только 

дзюдо, но и много других видов спорта. Для нас этот 
город особый, поскольку здесь расположено наше пред‑
приятие. У нас хорошие связи с клубом «Витязь». Здо‑
рово, когда детям уделяется большое внимание на 
уровне региональной власти. Это импонирует, поэто‑
му мы всячески стараемся поддерживать добрые дела. 
Любые спортивные мероприятия, которые проходят 
на омской земле, нам интересны.

Свой вклад в организацию соревнований в Таре 
ежегодно вносит и семья Артёмовых. Как и прежде, 
лучшим борцам турнира были вручены фамильные 
призы — два музыкальных центра. Счастливыми об-
ладателями их стали тарчанин Илья Проклушин, дваж-
ды поднимавшийся на высшую ступень призового 
подиума, и новосибирец Михаил Сергеев. Они были 
признаны лучшими дзюдоистами соревнований.

Все победители получили от организаторов бор-
цовские костюмы кимоно. Серебряные и бронзовые 
медали отправились со своими хозяевами в Иркутск, 
Братск, Новосибирск, Болотное, Омск и в районные цен-
тры Омской области. Каждый участник соревнований 
получил футболку с символикой турнира.

Артём АРТЁМОВ, внук В. Д. Артёмова:
— Очень переживаю за то, что‑

бы соревнования, проводимые в Таре, 
развивались и становились с каждым 

годом всё лучше. Испытываю гордость 
за своего деда. Память о нём продолжает 

жить. Хорошо, что это турнир спортсменов из малых 
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городов, ведь они не так задействованы в значимых 
российских соревнованиях. На примере Тары и «Витя‑
зя» можно сказать, что спортивные клубы не просто 
существуют, они работают. Думаю, что именно в ма‑
лых городах надо организовать целую серию подобных 
турниров. И в нашем федеральном округе, и по всей 
стране. Даже если один из участников когда‑ нибудь 
станет чемпионом России, Европы, мира, — это будет 
большим достижением тарского турнира. Значит, 
всё, что тут делается, — не напрасно.

Одним из самых колоритных гостей, принявших 
непосредственное участие в празднике юношеского 
дзюдо в самом северном городе Омской области, стал 
автор и исполнитель бардовской песни Михаил Семе-
ненко из Санкт- Петербурга. Мастер спорта по самбо, 
он не понаслышке знает борьбу, понимает, сколько 
сил и энергии нужно приложить, чтобы доброе зерно, 
брошенное в спортивную почву, проросло и превра-
тилось в настоящее дело.

Наш гость не только высоко оценил организацию 
турнира, но и сам принял активное участие в его прове-
дении. Накануне старта соревнований он подарил жите-
лям Тары свой авторский концерт, а всем желающим ещё 
и диск со своими задушевными спортивными песнями.



71                                                                                                                                                                                                                  



72                                                                                                                                                                                                                  

               Х ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 27–29 МАРТА 2009 ГОДА

С ПРЕТЕНЗИЕЙ НА
МЕЖДУНАРОДНЫЙ СТАТУС
Мгновения до победы… В дзюдо, как и в других видах единоборств, именно послед-
ние секунды поединков становятся решающими. Другого не дано — или ты чемпион 
и, радостно вскинув руки, празднуешь успех, или лежишь «припечатанным» к татами. 

В 2009 году множество таких ярких мгновений по-
дарил 10-й Межрегиональный юношеский турнир ма-
лых городов Сибири памяти В. Д. Артёмова. Традици-
онные соревнования, отметившие юбилей, не только 
установили новый рекорд по количеству участников, 
но и даже покусились на международный статус.

На этот раз в Тару приехало 130 спортсменов, как 
и прежде, представляющих борцовские клубы и шко-
лы Омска и Новосибирска, Омской и Новосибирской 
областей, Братска и Рубцовска. Представительство 
омичей увеличилось за счёт борцов из клуба «Спарта», 
детско-юношеской спортивной школы  № 28, города 
Калачинска и посёлка Нововаршавка, иногородних — 
за счёт атлетов из посёлка Краснообска Новосибир-
ской и  посёлка Маслянский Тюменской областей. 
Правда, «вишенкой на торте» стало выступление юных 
дзюдоистов из столицы Казахстана — Астаны. Ведь 
благодаря участию в турнире казахских спортсменов 
он фактически приобрёл международный статус.

Состязания юных атлетов снова стали важным со-
бытием для Тары. Соперники оспаривали комплекты 
медалей в 11 весовых категориях (до 32, 35, 38, 42, 46, 
50, 55, 60, 66, 73 и свыше 73 кг). Острая конкуренция 
наблюдалась практически во всех весах.

Хозяева спортивного праздника оказались госте-
приимными и встречали дзюдоистов с сибирским ра-
душием, однако на татами были неуступчивыми. На их 
счету две золотые и две бронзовые медали. Чемпио-
нами стали Дмитрий Ложников (38 кг) и прошлогод-
ний двукратный победитель Илья Проклушин (46 кг); 
бронзовыми призёрами — Антон Проклушин (35 кг) 
и Денис Беззубов (38 кг).

Пять золотых наград увезли из Тары дзюдоисты 
Омска. Победителями турнира стали: Булат Бижигитов 
(35 кг, «Спарта»); Николай Соколов (42 кг, «Витязь»); 
Игорь Дирксен (66 кг, «Спарта»); Николай Гребенюк 
(73 кг, «Самбо-2000» имени Александра Пушницы); 
Илья Кныш (свыше 73 кг, «Аргус»).
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Булат БИЖИГИТОВ, победитель тур-
нира (Омск):

— Турнир очень хороший. Спасибо 
хозяевам за тёплый приём, высокую ор‑

ганизацию соревнований. Мне приятно, 
что удалось выиграть первое место. До сих 

пор я выступал на этом турнире раз пять или шесть, 
были призовые места, но победил впервые. В нынеш‑
нем году самым сложным соперником для меня стал 
дзюдоист из Астаны. Боролся с ним в финале. Рад, что 
мне удалось его переиграть. Казахстанцы — сильные 
соперники, но и у нас тоже есть ребята, готовые со‑
ставить им достойную конкуренцию. Итоги турнира 
говорят об этом наглядно.

Три медали высшего достоинства выиграли ново-
сибирцы. Причём в двух весовых категориях 50 и 55 кг 
победил Сергей Тугов. Ещё одну золотую медаль вы-
играл Андрей Плотников (60 кг) из посёлка Садовый.

Команда из столицы Казахстана, показавшая харак-
тер и волю, сумела добиться всего одного «золота». 
Победу в самой лёгкой весовой категории до 32 кг 
праздновал Азамат Закарьянов. Правда, по итогам 
турнира на счету казахстанских спортсменов девять 
наград разного достоинства. В разных весовых кате-
гориях они также завоевали две серебряные и шесть 
бронзовых медалей.

Изюминкой турнира стали показательные поединки 
между девочками из Астаны и Тары. Несмотря на горячую 
поддержку местных болельщиков, дзюдоистки Казах-
стана ценой больших усилий сумели выиграть встречу.

Приезд в Тару спортсменов из Астаны стал малень-
ким сюрпризом для всех. Марат Омаров — руково-
дитель казахской делегации и тренер в одном лице 
имеет российское гражданство. Он родился в Курган-
ской области. В школьные годы занимался теннисом, 
волейболом, другими видами спорта. Борьбой увлёкся 
во время учёбы в Шадринском физкультурном техни-
куме, потом стал тренером. После службы в рядах Со-
ветской армии продолжил тренерскую карьеру. Затем 

перебрался в Астану, решил открыть свой собствен-
ный клуб. В Казахстане возможностей для карьерного 
роста у него оказалось намного больше, чем в России. 
Первые успехи появились достаточно быстро.

Марат ОМАРОВ, тренер высшей 
категории, директор клуба «Астана‑ 
Алатау»:

— О турнире малых городов Сибири 
узнал от коллег‑ тренеров. К нам приш‑

ло положение о соревнованиях в Таре. Вот 
и решил привезти ребят, посмотреть на воспитан‑
ников омской школы. У меня был выбор — поехать 
в Павлодар, где мы уже выступали. Но захотелось уви‑
деть что‑то новое, ещё незнакомое. В нашей команде 
15 детей — 10 мальчиков и 5 девочек. Есть победитель 
первенства Казахстана — это Азамат Закарьянов.

Ценность турнира малых городов Сибири в том, 
что для детей — это знакомство друг с другом, для 
тренеров — общение, обмен опытом и налаживание 
международных связей. Когда мы приехали в Тару, наши 
дети были поражены красотой сибирской природы. 
Мы тоже собираемся проводить подобные турниры.

Единоборства воспитывают характер. Именно 
с этой целью некоторые родители приводят к нам 
своих детей. Дзюдо — это красивый вид спорта. Дис‑
циплина, поведение, этикет — всё это закладывается 
его основами. Они это чутко воспринимают и впиты‑
вают в себя, а потом растут совершенно другими. Уве‑
рен, что занятия спортом всем им пригодятся в жизни.

Азамат ЗАКАРЬЯНОВ, победитель 
турнира (Астана, Казахстан):

— Мне очень понравилось, как нас 
встречали. Когда начались соревнова‑

ния, волновался, думал, что проиграю.   
На турнире провёл пять поединков. В че‑

тырёх схватках удачно применял один и тот же при‑
ём — резко атаковал на первых секундах, шёл на бросок 
и выигрывал. Занятия дзюдо дают мне физическую 
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силу, воспитывают характер, закаляют волю к побе‑
де. Никогда нельзя сдаваться. С годами мы становимся 
сильнее и можем постоять не только за себя, но когда 
станем взрослыми, то за своих родных и друзей. Сей‑
час, бывает, я тоже с мальчишками дерусь, но только 
когда защищаю младшего брата.

Многолетний опыт показывает, что соревнования, 
подобные тарским, для тренерского корпуса — не 
только отличная возможность показать в деле своих 
воспитанников, но и хороший повод оценить резуль-
таты работы и внести коррективы на будущее. В этом 
году турнир дал сибирякам возможность помериться 
силами со своими сверстниками из Республики Казах-
стан, оценить достоинства и недостатки их школы дзю-
до. Всё это нужно для развития вида спорта в регионе.

Юрий ЕРОФЕЕВ, в 2009 году прези‑
дент областной Федерации борьбы 
самбо и дзюдо, министр здравоохра‑
нения Омской области:

— В нашей области у дзюдо хорошие 
перспективы. Во время проведения 

в Омске первенства России по самбо об этом говорил 
губернатор Леонид Полежаев. Регион, который имеет 
богатые традиции борьбы самбо и дзюдо, не должен 
их забывать. Борьба должна развиваться и находить 
более широкую поддержку. Борьба и хоккей — наши 
традиционные виды спорта. Они характерны для 
всех славянских народов, в том числе и для россиян, 
поэтому я  вижу очень большие перспективы для 
омского дзюдо. Достойную лепту в  развитие 
вида спорта вносит клуб «Витязь», являющийся 
организатором многих турниров. Это настоящие 
сподвижники своего дела, которые всю свою жизнь 
посвятили борьбе, воспитали много хороших людей, 
а не только чемпионов и призёров.



75                                                                                                                                                                                                                  



76                                                                                                                                                                                                                  

             ХI ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 26–28 МАРТА 2010 ГОДА

Одиннадцатый Межрегиональный юношеский 
турнир малых городов Сибири памяти В. Д. Артёмова 
собрал 77 спортсменов. Намного меньше, чем в пре-
дыдущие годы. К сожалению, тарские соревнования 
совпали по срокам с проведением первенства Сибир-
ского федерального округа. Правда, нет худа без доб-
ра. На этот раз их участниками впервые стали борцы 
из Кургана и города Зеленогорска Красноярского края. 
Омская область была представлена юными спортсме-
нами из областного центра, впервые выступали борцы 
команды «Сибирский государственный университет 
физической культуры и спорта», а также из сельских 
районов — Тары, Седельниково, Большеречья, Сар-
гатки, Крутинки, Одесского, Нововаршавки и Красно-
ярки Омского района. Новосибирская — ребятами из 
посёлка Садовый и города Куйбышева, Тюменская — 
атлетами из посёлка Маслянский, Алтайский край — 
спортсменами из Рубцовска.

Жаркая борьба за медали развернулась практически 
во всех 11 весовых категориях. Тем не менее два юных 
дзюдоиста даже в условиях повышенной конкуренции 
сумели сделать по «золотому» дублю. Воспитанник тре-
нера Валентина Мурзина, омский динамовец Станислав 

«ЗОЛОТЫЕ» ДУБЛИ
Богатая история тарского турнира сохранила имена многих мальчишек, кому удавалось 
дважды на одних соревнованиях подниматься на высшую ступень пьедестала почёта. 
В 2010 году настоящими героями стали борец из Красноярки Борис Жуков и омский 
динамовец Станислав Антонцев, выигравшие по две золотые медали.

Антонцев первенствовал в категориях 35 и 38 кг. А вот 
Борису Жукову, дзюдоисту из Красноярки Омского 
района, ученику тренера Олега Афанасьева, дважды 
удалось стать лучшим в категориях 81 и свыше 81 кг. 
Причём финальную схватку в категории 81+ кг паренёк 
из Омского района выиграл одним броском, заработав 
«иппон» буквально за считанные секунды.

Борис ЖУКОВ, двукратный победи‑
тель турнира (с. Красноярка, Омский 
район):

— Честно сказать, я  не ожидал, 
что всё так получится. Испытываю 

огромную радость после своего успешного 
выступления. Победить на одном турнире сразу в двух 
весовых категориях всегда сложно. Быстрая победа 
в финальной схватке в весовой категории свыше 81 кг 
стала неожиданностью не только для соперника, но 
и для меня самого. Видимо, очень хорошо настроился 
перед финалом. Да и тренер помог мне подготовиться 
психологически. Две победы в Таре значат для меня 
многое. Думаю, что я в этом году прибавил в технике, 
перестал бояться соперников.
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Олег АФАНАСЬЕВ, тренер команды 
Омского района (с. Красноярка):

— В этом году турнир получился до‑
статочно высокого уровня. Для ребят 

данной возрастной группы  это хорошая 
проверка сил и подготовка к федеральным 

соревнованиям, а также повышение квалификации. 
Хорошо, что наши спортсмены борются с предста‑
вителями других городов, набираются опыта. Это 
только способствует росту мастерства. Мне прият‑
но, что мой воспитанник Борис Жуков сумел выиграть 
две золотые медали. Сейчас под моим руководством 
занимается три группы, а это минимум 45 человек. 
Приходят ребята разных возрастов, начиная с перво‑
го класса, есть и такие, кто уже окончил школу.

Надо отметить, что в последние годы уровень ом‑
ских дзюдоистов значительно вырос. Те, кто раньше 
приезжал и выигрывал у наших ребят, теперь про‑ 
игрывают. И это говорит о многом. Тарский турнир 
достаточно подрос в мастерстве, и благодаря ему 
в том числе наши ребята тоже очень прибавили.

Чемпионами 11-го турнира также стали Булат Би-
жигитов (42 кг), Евгений Леус (50 кг), Андрей Морозов 
(60 кг) — все из омского клуба «Спарта» и Жусуп Рама-
занов (73 кг, «Динамо», Омск).

Высокую конкуренцию омичам составили 
дзюдоисты из специализированной детско-
юношеской спортивной школы олимпийского 
резерва города Зеленогорска Красноярского края 
Антон Кузеро и Александр Соловьёв, победившие 
в весовых категориях 55 и 66 кг. Ещё одна золотая 
медаль в весовой категории 46 кг досталась Юрию 
Волощуку — борцу из детско-юношеской спортивной 
школы города Шелехова Иркутской области.

Памятный приз от семьи Артёмовых — музыкаль-
ный центр — получил Борис Жуков из Красноярки. 
Также в ходе соревнований были определены луч-
шие сельские дзюдоисты. Призами и грамотами были 
отмечены: Денис Беззубов, Михаил Яруткин, Никита 

Стефаненко из Тары; Константин Брусенцов из Сар-
гатки; Александр Жердев из Крутинки; Сергей Лецко 
и Борис Жуков из Омского района; Павел Сабаев из 
Седельниково; Дмитрий Стрюк и Руслан Самамбетов 
из Одесского; Александр Рачинский и Алмас Мукашев 
из Нововаршавки.

Алмас МУКАШЕВ, бронзовый призёр 
турнира (п. Нововаршавка):

— Дзюдо занимаюсь два года, с де‑
вяти лет. В Таре выступал второй раз. 

В прошлом году проиграл две схватки 
и занял лишь седьмое место, а в нынеш‑

нем был третьим. Видимо, сделал правильный вы‑
вод из тех поражений, что надо заниматься больше. 
Я думал об этом постоянно, на каждой тренировке 
очень старался. Опыт приходит в борьбе. В этом 
году присмотрелся к своим соперникам. Некоторых 
изучил неплохо, знаю, как они борются, что могут 
предпринять в тот или иной момент. Скажу честно, 
очень хотел победить, настраивался на победу, но не 
получилось. Конечно, немножко обидно. Я выступал на 
многих турнирах. В настоящий момент в моей коллек‑
ции уже пять медалей различных соревнований. Очень 
хотелось выиграть в Таре.

Сергей БАРДУКОВ, тренер детско‑
юношеской спортивной школы
 (с. Седельниково):

— Участие в этом турнире своих 
воспитанников оцениваю только по‑

ложительно. Прежде всего с точки зрения 
приобретения ими опыта. Приехало много сильных 
спортсменов из разных городов Сибири. Думаю, что 
для моих подопечных было очень полезно не только по‑
наблюдать за их техникой, посмотреть, как борются 
другие более опытные спортсмены, но и самим при‑
нять участие в схватках. Любые соревнования — это 
такой огромный опыт, который не заменишь никаки‑
ми тренировками. В этом году выступали двое моих 



78                                                                                                                                                                                                                  

воспитанников, один из них Павел Сабаев в весовой 
категории до 38 кг стал серебряным призёром. Думаю, 
что ему не хватило опыта и психологической подго‑
товки. Он слишком мало боролся на таких крупных 
соревнованиях. Турнир в Таре хорошего уровня и с каж‑
дым годом набирает обороты. Всё шире география, всё 
больше приезжает хороших борцов.

Пять бронзовых медалей выиграли хозяева сорев-
нований — воспитанники Владимира Грошенкова. Тре-
тьи места в своих весовых категориях заняли: Семён 
Петров (до 35 кг), Михаил Яруткин (до 42 кг), Денис 
Беззубов (до 46 кг), Владислав Нискородов (до 81 кг) 
и Никита Стефаненко (свыше 81 кг).

Владимир ГРОШЕНКОВ, главный се‑
кретарь соревнований (Тара):

— Нынешний юношеский турнир 
собрал достаточно сильный состав 

участников, даже несмотря на то, что 
совпал по срокам с первенством Сибир‑

ского федерального округа. Из‑за этого многие коман‑
ды не смогли приехать в Тару. В составах тех, кто 
сумел приехать, много сильных спортсменов. Уро‑
вень борьбы получился достаточно высоким. Можно 
отметить команду из Зеленогорска Красноярского 
края, хорошие ребята выступали в команде из города 
Шелехова Иркутской области, Рубцовска Алтайско‑
го края. Сильная команда была из Омска. Особо хочу 
сказать о дзюдоисте из Красноярки Омского района 
Борисе Жукове, который одержал победы сразу в двух 
весовых категориях. Что касается хозяев соревно‑
ваний — тарских борцов, то они выступили доста‑
точно успешно. Планировалось, что в первый день 
они выиграют две медали, но удалось завоевать три 
награды. И две медали были выиграны во второй день. 
Конечно, в нынешнем году нет чемпионов, но зато 
много призёров.
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              XII ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 18–20 МАРТА 2011 ГОДА

В 2011 году турнир памяти В. Д. Артёмова, внёсше-
го неоценимый вклад в развитие северных террито-
рий региона, прошёл в 12-й раз. За минувшие годы 
популярность тарских состязаний вышла далеко за 
пределы Сибири.

На этот раз соревнования собрали под своей эги-
дой 110 лучших юных дзюдоистов Сибирского феде-
рального округа. За медали боролись спортсмены из 
города Куйбышева, Чанов и Венгерово Новосибир-
ской области, Ишима Тюменской области, Рубцовска 
Алтайского и  Зеленогорска Красноярского краёв, 
а также борцы из Томска. Наш регион традиционно 
был представлен спортсменами из омских городских 
клубов и  спортивных школ — «Витязь», «Спарта», 
«Динамо», «Лидер», «Самбо-2000» имени Александра 
Пушницы, Сибирского государственного университета 
физической культуры и спорта, специализированной 
детско-юношеской спортивной школы олимпийского 
резерва № 17, детско-юношеской спортивной школы 
№ 19 и дзюдоистами из районных центров Омской 

ТРАДИЦИИ СИБИРСКОГО 
ДЗЮДО КРЕПНУТ В ГЛУБИНКЕ
Удивительно, но многие традиции юношеского сибирского дзюдо обязаны не большим 
городам, имеющим статус областных центров, а далёкой провинциальной глубинке. При-
мер Тары — самого северного города Омской области — говорит об этом красноречиво!

области — Тары, Марьяновки, Нововаршавки, Одес-
ского и Крутинки.

Несмотря на юношеский статус турнира, страсти на 
тарском татами кипели нешуточные. Смело сражаясь 
за медали и призы, мальчишки приводили в неопису-
емый восторг многочисленных зрителей. Победители 
по-детски безудержно радовались успехам, проиграв-
шие горько плакали, закрывая мокрые от слёз глаза 
рукавами кимоно. Эмоций было столько, что с лихвой 
хватило бы и на несколько взрослых турниров.

Сибирское радушие и гостеприимство хозяев чув-
ствовалось во всём, кроме соперничества, которое 
развернулось в 10 весовых категориях (38, 42, 46, 50, 
55, 60, 66, 73, 81 и свыше 81 кг). Острая конкуренция за 
награды и памятные призы была практически во всех 
весах. Омским дзюдоистам удалось победить в восьми 
весовых категориях. По две золотые медали выиграли 
спортсмены, представляющие клуб «Спарта», — Евге-
ний Леус (55, 60 кг), признанный лучшим дзюдоистом 
турнира, и Жусуп Рамазанов (81 и свыше 81 кг).
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— Мне удалось выиграть в  двух ве‑
совых категориях, — говорит Евгений 
ЛЕУС. — Соперники оказались очень 
сильными. Нынешний турнир для меня 
уже пятый или шестой по счёту. При‑

ятно, что в Таре я побеждал несколько 
раз. А в этом году меня ещё признали и луч‑

шим дзюдоистом. Серьёзные соперники были в более 
тяжёлой весовой категории. Особенно сложно было 
в финале. Конечно, я наблюдал за ними, изучал стиль 
их борьбы и приёмы. Когда выходил против них на та‑
тами, то старался навязать свою манеру ведения 
схваток. Находил эффективные приёмы и выигрывал.

Победителями соревнований в других весовых ка-
тегориях стали омичи — Станислав Антонцев (42 кг, 
«Динамо», Омск); Андрей Морозов (66 кг, «Спарта», 
Омск); Дмитрий Тарасов (73 кг, «Витязь», Омск).

Одно «золото» на счету тарчан. Чемпионом турнира 
в весовой категории 50 кг стал Денис Беззубов. Две 
награды высшей пробы увезли с собой спортсмены 
из города Куйбышева Новосибирской области — это 
Сергей Машаров (38 кг) и Сергей Каменев (46 кг).

— В Таре я первый раз, — делится впе‑
чатлениями Сергей МАШАРОВ. — Со‑
перники оказались очень достойными. 
Приятно, что удалось победить. Чув‑
ствую радость от выполненной рабо‑

ты. Дзюдо занимаюсь уже четвёртый 
год. Несмотря на опыт, перед схватками всё 

равно волновался. Правда, это проходило уже в первые 
секунды поединков. Когда брал захват, то чувствовал, 
сильнее они меня или слабее. Все говорят, что у меня 
агрессивный стиль борьбы. Может быть, со стороны 
и виднее. Дзюдо помогает мне в жизни. Я живу с роди‑
телями в частном доме, поэтому много физической 
работы. Кроме занятий спортом, очень люблю ры‑
балку. Сидя с удочкой, вырабатываю у себя силу воли 
и терпение.

Среди призёров соревнований, кроме тарчан, на 
счету которых «серебро» Антона Проклушина (46 кг) 
и «бронза» Семёна Петрова (38 кг), борцы из Омска, 
Томска, Омской, Новосибирской и Тюменской обла-
стей, а также Алтайского и Красноярского краёв.

На 12-м турнире в Таре в качестве почётных гостей 
присутствовали: Александр Стерлягов, министр иму-
щественных отношений Омской области, президент 
профессионально-спортивного клуба «Витязь»; Сергей 
Зуйков, глава Тарского района; Валентин Тихонюк, ди-
ректор рекламной компании «Дизайнмастер»; Алек-
сандр Скрипкин, генеральный директор закрытого 
акционерного общества «Номбус», а также Василий 
Кицман и Юрий Муравьёв — известные борцы, вете-
раны омского спорта.

Александр СТЕРЛЯГОВ, президент 
профессионально‑спортивного клуба 
«Витязь» (Омск):

— История омского сельского дзюдо 
начиналась в Таре полтора десятиле‑

тия назад. Мне приятно, что я один из тех, 
кто был у истоков этих соревнований. Мы видим, что 
с годами интерес к ним не затихает и становится всё 
выше. В своё время была правильно выбрана идеология 
соревнований, которые получили название «Турнир 
малых городов Сибири». Я думаю, что будущее в России 
за сельским спортом. Ведь потенциально в глубинке 
живут очень хорошие спортсмены. Главное — это 
дать им возможность заниматься любимым видом 
спорта, организовать их. Как правило, на севере Си‑
бирского региона культивируются лыжи и биатлон, но 
ведь можно развивать и дзюдо. Это олимпийский вид 
спорта. Практически на каждой Олимпиаде Россия бе‑
рёт какую‑то медаль. Но мы оцениваем результаты 
своей работы не по высшим достижениям, а по тем 
мальчишкам, которые сегодня выходят на татами. 
Мы даём им возможность отвлечься от пагубных при‑
вычек и заняться настоящим делом.
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Сергей ЗУЙКОВ, глава Тарского муни‑
ципального района:

— Полтора десятилетия назад 
в Таре появилась очень хорошая тради‑

ция — проводить юношеский турнир по 
дзюдо памяти нашего земляка В. Д. Артё‑

мова. Теперь ежегодно в конце марта — начале апре‑
ля мы встречаем гостей из малых городов Сибири, 
районов Омской области. Многие из них давно стали 
нашими друзьями и приезжают к нам с большим удо‑
вольствием. Много команд, много участников, кото‑
рых мы встречаем радушно и гостеприимно. Считаю, 
что турнир должен расширять свою географию, вов‑
лекая в сферу своих интересов всё новые команды, но‑
вые города, новых участников. Глядя на ребятишек, на 
их горящие глаза, хочется что‑то делать и дальше, 
чтобы юных спортсменов было ещё больше.

Алексей СОКИН, в 2011 году член Со‑
вета Федерации РФ от Омской области:

— Смотрю на мальчишек и  вспо‑
минаю, как сам в  своё время, будучи 

точно таким же, как и они, выходил на 
татами и боролся. Дзюдо заложило в мой 

характер те качества, которые очень пригодились 
в жизни. Борьба формирует позицию, силу, волю. Каче‑
ства, заложенные дзюдо, помогают молодым людям 
не только выстоять в жизни, но и шагнуть вперёд. 
И это даётся только в борьбе. Я за то, чтобы такие 
соревнования, как турнир малых городов Сибири, раз‑
вивались и дальше. Ведь они собирают спортсменов не 
только из малых городов региона, но и районов Омской 
области. Это те пацаны, которые занимаются пре‑
красным видом спорта, а не болтаются по улицам, 
не зная, куда приложить свои силы. Лет через десять 
они станут взрослыми членами общества, на кото‑
рых можно будет опираться, работать с ними. То, 
что работа с молодым поколением выстраивается 
и на севере Омской области, и на других территориях 
Сибири, — это же просто здорово!
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К сожалению, популярная фраза «Не думай о секун-
дах свысока…» из стихотворения Роберта Рождествен-
ского «Мгновения», которая так и вертится на языке, 
не стала предостережением для соперника борца из 
Казахстана, вышедшего на татами, но не готового бо-
роться с первой секунды. Кто-то бы иронично заметил, 
что поэтическую классику надо знать, и тогда всё сложи-
лось бы совсем по-другому. Но ведь на то она и борьба 
дзюдо, чтобы в любой момент быть готовым на самые 
разные сюрпризы, в том числе и не очень приятные.

В 2012 году традиционный турнир малых городов 
Сибири памяти В. Д. Артёмова снова собрал под свои 
знамёна рекордное количество участников — 155 юных 
спортсменов. Двадцать две команды, представляющие 
спортивные школы и клубы Омской, Новосибирской 
и Тюменской областей, Алтайского края и Республики 
Казахстан. Впервые участниками соревнований в Таре 
стали борцы из Кемерова, а также казахстанская ко-
манда из Павлодара.

Положительная тенденция расширения географии 
и увеличения количества участников продолжает на-
бирать обороты, привлекая на север Омской области 
всё новые команды и новых людей. Приятно, что в по-

ЧЕТЫРЕ СЕКУНДЫ НА «ИППОН»
Феноменально! Всего четыре секунды понадобилось борцу из Павлодара Амиру 
Толегенову, чтобы одержать «чистую победу» над соперником и получить награду 
«За самый быстрый бросок».

следнее время на состязания всё больше обращают 
внимание атлеты из ближнего зарубежья — спортсме-
ны Республики Казахстан. Правда, если борцы из Аста-
ны уже давно проторили себе дорогу в Тару, то для 
команды из Павлодара выступление на тарском татами 
стало своеобразным дебютом. Перед началом турнира 
никто даже и не задумывался, каким он будет — три-
умфальным или, наоборот, с огромным знаком минус.

Как правило, у юношеских турниров особая эмо- 
циональная атмосфера. Вот и на этот раз два дня на 
тарском татами страсти перехлёстывали буквально че-
рез край. Говорят, что мужчины не плачут, они огорча-
ются. В этом утверждении есть большая доля истины. 
Однако в детском и юношеском возрасте плачут все, 
а не только девчонки. Так что без слёз не обходилось. 
Но что делать, когда ты уверен в своих силах, вышел на 
татами побеждать, но соперник оказывается сильнее, 
техничнее и настырнее. И твоя уверенность тает на 
глазах, как весенний снег за окнами спортивного зала. 
Конечно, обидно месяцами готовиться, настраиваться 
на борьбу и проиграть всего чуть-чуть, всего один 
бросок, всего одно техническое действие.



85                                                                                                                                                                                                                  

Открытие турнира прошло в красивой, волнующей 
торжественной обстановке. Спортсменов, тренеров, 
судей и зрителей приветствовали: Сергей Зуйков, гла-
ва администрации Тарского района; Сергей Бугаенко, 
начальник управления Министерства по делам моло-
дёжи, физической культуры и спорта Омской области; 
Виталий Тюменцев, директор радиозавода «Кварц».

Почётный гость соревнований, представитель Фе-
дерации дзюдо России, судья олимпийской катего-
рии, заслуженный тренер России Андрей Шпанагель, 
курирующий проведение спортивных мероприятий 
в Сибирском федеральном округе, отметил высокий 
уровень развития дзюдо в Омской области и привле-
чения юношей и девушек, желающих заниматься пре-
красным видом спорта.

На этот раз спортсмены боролись за первенство 
в 10 весовых категориях (38, 42, 46, 50, 55, 60, 66, 73, 
81 и свыше 81кг). В отдельных весах количество участ-
ников было более 20 человек, поэтому конкуренция 
за медали и места на пьедестале почёта оказалась 
просто жесточайшей. Отдельные схватки были таки-
ми напряжёнными, что очень напоминали сражение 
двух воинов. Упорная борьба с первой до последней 
секунды. Иногда судьбу выхода в следующий круг или 
замаячившей на горизонте медали решала всего одна- 
единственная ошибка.

Высокий уровень физической подготовки, кра-
сивую борьбу и хорошую технику демонстрировали 
многие атлеты. Но хотелось выделить выступления 
тарчанина Ивана Локтева и омича Евгения Леуса, ко-
торые совсем недавно стали призёрами первенства 
Сибирского федерального округа, а также борцов из 
Алтайского края — Константина Штанько из Рубцовска 
и Михаила Елунина из Барнаула.

В итоге двухдневной борьбы победителями 13-го 
турнира малых городов Сибири стали: Каби Нуррасул 
(38 кг, Павлодар, Казахстан); Аскар Айтжанов (42 кг, 
Павлодар, Казахстан); Сергей Машаров (46 кг, город 
Куйбышев, Новосибирская область); Александр Жер-
дев (50 кг, р.  п. Крутинка, Омская область); Михаил 

Елунин (55 и 60 кг, Барнаул, Алтайский край); Евгений 
Леус (66 кг, Омск); Евгений Самаев (73 кг, Кемерово); 
Натик Гатамов (81 и свыше 81 кг, Кемерово).

Тарские борцы выиграли одну серебряную и пять 
бронзовых медалей. В шаге от победы был Иван Лок-
тев, уступивший в финале весовой категории 55 кг 
алтайскому дзюдоисту Михаилу Елунину. Бронзовые 
награды завоевали: Андрей Чернышев, Антон Проклу-
шин, Тимофей Курносенко, Игорь Лукьянов и Владис-
лав Нискородов.

Игорь ЛУКЬЯНОВ, бронзовый 
призёр турнира (Тара):

— На домашних соревнованиях 
выступал три раза. В 2012 году стано‑

вился бронзовым призёром. Я занимался 
под руководством Владимира Грошенкова. 

Дзюдо дало мне уверенность, дисциплину, твёрдость 
характера. Моё поколение борцов отличалось от ны‑
нешнего. Думаю, что в техническом плане сегодня 
молодёжь выглядит намного сильнее. Новые правила, 
новые приёмы, новые упражнения. А вот что касается 
физических кондиций, то мы в свои юношеские годы 
выглядели ничуть не хуже.

Решением оргкомитета и судейской коллегии па-
мятным подарком «За самый быстрый бросок» был 
награждён Амир Толегенов из Павлодара. Лучшим 
борцом был признан алтаец Михаил Елунин, побе-
дивший сразу в двух весовых категориях 55 и 60 кг. 
В награду талантливый спортсмен из Барнаула полу-
чил приз от семьи Артёмовых.

Михаил ЕЛУНИН, мастер спорта по 
дзюдо, тренер спортивной школы 
олимпийского резерва № 2 (Барнаул):

— Помню, как боролся на этом тур‑
нире. Тогда соревнования проходили на 

одном татами. Участников было боль‑
ше 150 человек. Выступал в двух весовых категориях 
и дважды выиграл. В первый день в весовой категории 
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до 55 кг, во второй — до 60 кг. Меня признали лучшим 
борцом турнира и наградили призом за лучшую тех‑
нику — магнитофоном с памятной надписью от семьи 
Артёмовых. Воспоминания о том времени остались 
очень приятные. Эмоции только положительные. 
Вместе со мной на соревнованиях выступали Данил 
Сурков и Костя Штанько. Привозил нас в Тару тренер 
Александр Хоружев, но занимался я у Игоря Зайцева. 
Тогда моей задачей было приехать и побороться, а сей‑
час, когда ездишь на соревнования, уже смотришь на 
организацию, судейство и многое другое.

Турнир с 13-летней историей занимает достойное 
место в календаре спортивно- массовых мероприятий 
Омской области. Именно на нём воспитаны целые по-
коления борцов. Соревнования памяти В. Д. Артёмова 
стали хорошей школой для многих юных спортсменов, 
которые давно выросли и стали известными мастера-
ми. Организаторы уделяют огромное внимание попу-
ляризации дзюдо среди подрастающего поколения 
Омска и Омской области. Этот вид спорта активно 
развивается как в областном центре, так и в сельских 
районах региона.

Огромная заслуга в развитии дзюдо в регионе при-
надлежит многим неравнодушным людям, в числе 
которых президент профессионально- спортивного 
клуба «Витязь» Александр Стерлягов и директор клуба 
Юрий Шпак. Многое пришлось сделать, чтобы олим-
пийский вид спорта получил свою прописку в сель-
ских районах региона — Тарском, Большереченском, 
Одесском, Крутинском, Саргатском, Марьяновском 
и Омском. Привлечение внимания муниципальных 
властей, представителей местного бизнеса и обще-
ственности сыграло ключевую роль. Однако сельское 
дзюдо по-прежнему страдает от недостатка спортив-
ных залов, нехватки квалифицированных тренерских 
кадров, низкого финансирования поездок на сорев-
нования и сборы и многих других проблем.

Развитию сельского дзюдо активно помогал депу- 
тат Законодательного Собрания Омской области Сер-
гей Моденов. Он избирался от северных террито-
рий региона, поэтому заботы и чаяния его жителей 
знает не понаслышке. Благодаря его поддержке был 
сформирован призовой фонд, а в спортивном зале 
культурно-досугового центра «Север», где проходил 
турнир, была отремонтирована система электриче-
ского освещения и поставлены новые входные двери.

Нужно отметить неоценимый вклад в проведение 
турнира памяти В. Д. Артёмова директора радиозавода 
«Кварц» Виталия Тюменцева, который на протяжении 
многих лет поддерживает дзюдоистов и словом, и делом.

Подводя итоги турнира, представитель Федерации 
дзюдо России Андрей ШПАНАГЕЛЬ сказал: 

— Мастерство юных борцов позволяет говорить 
о том, что на омском татами подрастает целое по‑
коление талантливых спортсменов, которые обеща‑
ют вырасти и стать настоящими профессионалами.

Андрей Шпанагель, представитель Федерации дзю‑
до России, на торжественном открытии приветствует 
участников 13‑го турнира памяти В. Д. Артёмова
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              XIV ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 29–31 МАРТА 2013 ГОДА

Четырнадцатый турнир памяти В. Д. Артёмова пода-
рил всем не только волнующую атмосферу азартного 
юношеского соперничества на татами, но и острую 
интригу борьбы за медали и высокие места на пье-
дестале почёта. Упорное противостояние началось 
с первых схваток и продолжалось два дня. Причём, 
большинство решающих поединков дзюдоистов про-
ходило в жёсткой и бескомпромиссной борьбе. Чтобы 
выявить победителей и призёров, почти половину 
встреч после окончания основного времени пришлось 
заканчивать в безжалостном режиме «Голден скор», 
когда права на ошибку ни у кого уже не было.

В 2013 году участниками турнира малых городов 
Сибири стали около 100 юных спортсменов из Екате-
ринбурга, Новосибирска, города Куйбышева, посёлка 
Садовый Новосибирской области, Ишима Тюменской 
области, города Шелехова Иркутской области, Рубцов-
ска Алтайского края, Омска, Тары, Большеречья, Сар-
гатского, Одесского и Седельниково Омской области. 

«ГОЛДЕН СКОР» РЕШАЕТ СПОР
Когда напряжённый поединок подходит к концу, а на табло равный счёт и неумоли-
мо «тают» секунды, наступает время «Голден скор». Время первого технического дей-
ствия или ошибки, оценки или наказания. И теперь уже неважно, что больше нет сил, 
а мышцы сводит от напряжения и боли. Надо бороться и атаковать, несмотря ни на 
что, идти вперёд с открытым забралом…

Ближнее зарубежье было представлено казахстански-
ми клубами из Астаны и Павлодара. Всего же в состяза-
ниях приняло участие 15 команд, в числе которых были 
омские клубы: «Витязь», «Спарта», специализированная 
детско-юношеская спортивная школа олимпийского 
резерва № 17, детско-юношеская спортивная шко-
ла № 19, детско-юношеская спортивная школа № 26 
и «Самбо-2000» имени Александра Пушницы.

Почётными гостями праздника юношеского дзюдо 
стали: Александр Артёмов, депутат Законодательного 
Собрания Омской области, секретарь регионально-
го отделения политической партии «Единая Россия»; 
Сергей Бугаенко, начальник управления физкультуры 
и спорта Министерства по делам молодёжи, физиче-
ской культуры и спорта Омской области; Сергей Зуй-
ков, глава Тарского муниципального района, а также 
главы администраций Седельниковского, Большере-
ченского и Саргатского районов Омской области.
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Сергей БУГАЕНКО, начальник управ‑
ления физкультуры и спорта Министер‑
ства по делам молодёжи, физической 
культуры и спорта Омской области:

— Я был одним из тех, кто стоял 
у истоков турнира малых городов Сибири. 

Зарождался он 16 лет назад, в то время, когда адми‑
нистративные округа Омска были закреплены за сель‑
скими районами. Вот тогда в плане шефской помощи 
в самом северном городе Омской области было решено 
организовать юношеский турнир по дзюдо. Горожане 
подарили сельчанам ковёр. Мы нашли тренера. И ра‑
бота началась. Многое было сделано благодаря энту‑
зиазму клуба «Витязь», который открыл здесь свой 
филиал. Юношеский турнир по дзюдо стал домашним 
и уютным ещё и благодаря радушию и гостеприим‑
ству хозяев — жителей Тары. Сейчас в этот городок 
едут представители многих не только малых городов 
Сибири, таких как Ишим, Братск, Шелехов, Куйбышев, 
но и больших, таких как Новосибирск, Тюмень, Екате‑
ринбург, Астана, Павлодар. В России, вообще, боль‑
шая проблема с развитием малых городов, но дать им 
второе дыхание через спорт, через дзюдо — идея про‑
сто замечательная. Отмечу также, что юношеский 
турнир посвящён памяти В. Д. Артёмова, человека, 
который зарождал в Таре местную промышленность, 
построил два завода. На примере таких личностей 
надо воспитывать нашу молодёжь. Ведь спорт в юно‑
шеском возрасте — это не только чисто спортивные 
результаты, но и мощный воспитательный фактор. 

За минувшие годы турнир доказал свою состоя‑
тельность. Конечно, его организаторам нужно по‑
могать финансово, привлекать меценатов. Нужна 
также поддержка муниципалитетов и Министерства 
спорта Омской области. Думаю, что первые участ‑
ники этих соревнований сами встали на ноги и, навер‑
ное, могли бы с удовольствием помогать проведению 
соревнований. Вложение в турнир — это вложение 
в молодёжь — в самое перспективное направление 
нашей жизни.

Благодаря выступлению сильных дзюдоистов из 
Екатеринбурга, которые впервые стали участниками 
тарского турнира, продолжив традицию расширения 
географии, и команд из Республики Казахстан зна-
чительно вырос качественный уровень юношеских 
состязаний. Если в прежние годы омичи были фаво-
ритами практически во всех весовых категориях, год 
за годом собирая богатый урожай медалей разного 
достоинства, то на этот раз в копилке представителей 
омской школы дзюдо всего одна золотая, три серебря-
ные и девять бронзовых наград. Не так уж и много, как 
бы хотелось.

Победителями традиционных соревнований в раз-
личных весовых категориях стали: Алдияр Айдабулов 
(38 кг, Павлодар); Артур Даянов (42 и 46 кг, Екатерин-
бург); Газиз Кобылан (50 кг, Астана); Мурат Нургалиев 
(55 кг, Павлодар); Арсен Абдуев (60 кг, Екатеринбург); 
Рамазан Кабдыгалым (66 кг, Павлодар). Две золотые 
медали в весовых категориях 73 и 81 кг завоевал Игорь 
Долганов из Екатеринбурга, признанный лучшим дзю-
доистом турнира и получивший планшет — приз от 
семьи Артёмовых.

Обладателем единственного омского «золота» в ве-
совой категории свыше 81 кг стал Глеб Безматерных 
из клуба Сибирского государственного университета 
физической культуры и спорта, выигравший также 
серебряную медаль и в весовой категории до 81 кг. 
«Серебро» на счету омичей Артёма Аверьянова (66 кг) 
и Ильи Либуркина (+81 кг). «Бронзу» завоевали Вадим 
Иванов (38 и 42 кг), Данила Шугуров (38 кг), Алексей 
Науменко (42 кг), Арман Сматов и Кайрат Уллу Абдура-
сул (оба 46 кг), Николай Кривун (73 кг). Две бронзовые 
награды в весовых категориях 73 и 81 кг выиграл Пётр 
Перетятько из Одесского района.

Хозяева турнира второй раз в своей истории сно-
ва остались без медалей. Лучшим среди воспитан-
ников Владимира Грошенкова был Игорь Лукьянов, 
добравшийся в весовой категории до 60 кг только 
до четвертьфинала и занявший лишь 5-е место. Все 
остальные в итоговых протоколах оказались ещё ниже.
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Алдияр АЙДАБУЛОВ, победитель тур‑
нира (Павлодар, Казахстан):

— Бороться на турнире в Таре мне 
очень понравилось. Хорошая организа‑
ция, очень сильные соперники. В своей 

весовой категории 38 кг я провёл четыре 
поединка. Самым трудным оказался финаль‑

ный, где я встретился со своим земляком из Павло‑
дара. Мы тренируемся вместе и знаем все сильные 
и слабые стороны друг друга. В принципе, у нас с ним 
равное соперничество. Здесь же схватка шла до ошиб‑
ки. Думаю, что мне на этот раз просто повезло. Что 
ещё сказать, хороший турнир, хорошие призы. Будем 
приезжать, будем участвовать в этих соревнованиях.

Арсен АБДУЕВ, победитель турнира 
(Екатеринбург):

— На тарском турнире я  высту‑
пал в весовой категории до 60 кг, про‑

вёл пять поединков. Мне удалось дойти 
до финала и  чисто выиграть схватку за 

1‑е место. Думаю, что организацию и  проведение 
этих соревнований можно сравнить с  уровнем все‑
российского турнира. Бытовые условия тоже нор‑
мальные. В этом году в Тару приехало восемь борцов 
из Екатеринбурга. Все ребята сражались за медали. 
На следующий год нас будет ещё больше.

Глеб БЕЗМАТЕРНЫХ, победитель 
турнира (Омск):

— Я выступал на турнире малых 
городов Сибири и  раньше. Правда, 

победить мне уда лось впервые. 
Соревнования очень понравились. Особенно 

тяжёлым был первый день, когда я боролся в весовой 
категории до 81 кг. Удалось выйти в финал и буквально 
сражаться за 1‑е место с  призёром первенства 
Уральского федерального округа Игорем Долгановым 
из Екатеринбурга. Соперник, к сожалению, оказался 
сильнее. Во второй весовой категории свыше 81 кг мне, 

конечно, было чуть‑чуть легче. В финале я встретился 
со своим  одноклубником Ильёй Либуркиным и победил.

Вик тор ФИЛИППОВ, тренер‑ 
преподаватель детско‑юношеской 
спортивной школы «Юность», судья 
I категории (г. Шелехов, Иркутская обл.):

— Лично я  был приятно удивлён, 
что Тара — это малая родина великого 

советского и российского актёра Михаила Ульянова. 
Впечатления самые хорошие, радушный приём, хоро‑
шие условия проведения соревнований, квалифициро‑
ванный судейский корпус. Правда, далековато очень… 
Понравился качественный уровень турнира. Безуслов‑
но, что острое соперничество наблюдалось благода‑
ря борцам из Екатеринбурга и Республики Казахстан. 
Разные школы, есть на что посмотреть, есть чему 
поучиться. Например, какие ошибки допускали наши 
ребята и что делали соперники в разных ситуациях. 
Думаю, что всё прошло просто замечательно. Будем 
стараться приезжать в Тару на турнир малых горо‑
дов Сибири и дальше.
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               XV ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 28–30 МАРТА 2014 ГОДА

Пятнадцатый юношеский турнир памяти В. Д. Артё-
мова собрал на тарском татами 92 спортсмена из 
Челябинска, Томска, Тобольска, Омска, Тары, Одес-
ского, Марьяновки и Седельниково Омской области, 
города Куйбышева и посёлка Садовый Новосибир-
ской области, а также из Рубцовска Алтайского края. 
Всего в  состязаниях приняло участие 10 команд. 
Спортивную честь Омска защищали воспитанники 
клубов: «Витязь», «Спарта», специализированной 
детско-юношеской спортивной школы олимпийского 
резерва (СДЮСШОР) № 17, детско-юношеской спор-
тивной школы Российского союза боевых искусств 
(ДЮСШ РСБИ), «Самбо-2000» имени Александра 
Пушницы и спортивного клуба (СК) А. М. Пушницы. 
Впервые участниками соревнований стали борцы из 
Челябинска и Тобольска, подтверждая тот факт, что 
турнир малых городов Сибири в Таре давно перерос 
свой региональный статус. И в будущем вполне мо-
жет рассчитывать на повышение своего уровня до 
турнира больших и малых городов России.

КОНКУРЕНЦИЯ СКВОЗЬ 
ПРИЗМУ ЮБИЛЕЯ
В 2014 году Межрегиональный турнир малых городов Сибири отметил своё 15-летие. 
Памятные и юбилейные даты всегда вызывают бурю положительных эмоций и празд-
нуют намного торжественнее, чем обычные. Правда, и состав участников в такие годы 
сильнее, поэтому и конкуренция в борьбе за медали на порядок выше.
 

В 2014 году борьба за награды и призы на тарском 
татами развернулась в девяти весовых категориях (26, 
30, 34, 38, 42, 46, 50, 55 и свыше 55 кг) и проходила в ус-
ловиях жёсткой конкуренции. Мальчишки сражались 
без страха и упрёка, ведь на юбилейном турнире про-
игрывать никто не хотел. Поэтому была напряжённая 
борьба, яркие упорные поединки, красивые приёмы — 
всё то, за что любят этот прекрасный вид спорта.

В остром противостоянии с  представителями 
других городов и посёлков юные омичи выиграли 
19 медалей, в том числе 3 золотые, 6 серебряных 
и 10 бронзовых.

Обладателями золотых медалей турнира малых 
городов Сибири-2014 стали омские борцы: Аят Кусаи-
нов, победивший в весовой категории до 34 кг; Даниил 
Коблик, ставший лучшим в категории до 42 кг, пред-
ставляющие спортивный клуб А. М. Пушницы, а также 
Яков Розанов (50 кг) из СДЮСШОР № 17.
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Аят КУСАИНОВ, победитель турнира 
(спортивный клуб А. М. Пушницы, Омск):

— На тарских турнирах я выступал 
три или четыре раза, дважды выигры‑

вал их. На этих соревнованиях всегда был 
очень высокий уровень конкуренции и не‑

плохие призы. Несмотря на то, что в 2014 году в моей 
весовой категории было всего шесть участников, но 
все соперники сильные и все реально претендовали на 
победу. Помню, в финале я боролся с Володей Емкужевым 
из Одесского. У нас с ним личный счёт схваток 4 : 4, то 
есть я у него четыре раза выиграл, но и четыре раза 
проиграл. Вместе с нами тогда выступал Эдик Хакимья‑
нов из Челябинска, ему я тоже проигрывал ещё до Тары, 
на выездных соревнованиях в Тюмени. Соперничество 
получилось очень конкурентным. Выиграть мог каж‑
дый из нас. Помню, что очень радовался своей победе. 
В тот момент мы тренировались в зале спортивного 
клуба Александра Пушницы и на соревнованиях в Таре 
выступали за филиал этого клуба.

Думаю, что одна из самых характерных особенно‑
стей тарских соревнований в том, что в них принима‑
ют участие представители различных регионов. Мы 
тогда были ещё совсем маленькими, всего по 11–12 лет. 
Соревновались с сильными спортсменами нашего воз‑
раста. Помню, приезжали хорошие борцы из Казахста‑
на, Екатеринбурга, Братска и Рубцовска. Очень конку‑
рентоспособные команды. На тот момент у нас было 
мало таких турниров. Если раз в год мы встречались на 
каких‑то выездных соревнованиях, то это было хоро‑
шо. Турнир в Таре был как раз одним из таких, где можно 
было проверить себя в схватках с очень сильными со‑
перниками. В Омске тоже было мало межрегиональных 
соревнований. В качестве примера можно разве что 
привести новогодний турнир, который ежегодно про‑
ходит в спортивном комплексе «Юность».

Хочу отметить ещё один момент. В Таре всегда 
были хорошие призы. Лучшим борцам дарили теле‑
фоны, планшеты. В то время для нас, 11–12‑летних 
мальчишек, это было очень круто. Приятно же, когда 

выступаешь на соревнованиях, побеждаешь и полу‑
чаешь в награду вот такие призы. Честно сказать, 
кроме Тары, я не припомню, чтобы на других турни‑
рах совсем юных победителей и призёров награжда‑
ли такими серьёзными призами. Я много боролся на 
выездных соревнованиях, но не помню, чтобы где‑то 
юношам вручали телефоны, планшеты и ещё что‑то 
такое же ценное.

Победителями соревнований в других весовых 
категориях стали: Константин Зайцев (26 кг) из го-
рода Куйбышева Новосибирской области; Дмитрий 
Калямин (30 кг), Алексей Яншин (38 кг) и Роман Гуг-
нин (55 кг) — все из Рубцовска Алтайского края; Егор 
Дегтярёв (46 кг) из Томска и Влад Шелепов (+55 кг) из 
посёлка Садовый Новосибирской области.

Интересный факт. В 2005 году победителем 6-го тар-
ского турнира в весовой категории до 55 кг стал Алек-
сандр Гугнин из Рубцовска. Тогда алтайский спорт-
смен был признан лучшим борцом турнира, получив 
за это приз семьи Артёмовых. Спустя 10 лет в числе 
победителей оказался и его младший брат Роман, вы-
игравший чемпионское звание в том же весе (55 кг).

Роман ГУГНИН, победитель турни‑
ра (Рубцовск):

— Действительно, мой старший 
брат Александр выигрывал в Таре, как 

и  многие другие воспитанники нашей 
рубцовской школы дзюдо. Так получилось, 

что 10‑летие спустя победителем этих соревнований 
посчастливилось стать и мне. У нас тогда была не‑
большая команда, кажется, человека четыре. До Омска 
мы ехали очень долго на поезде с пересадкой в Новоси‑
бирске. Затем несколько часов на автобусе до Тары. 
Поселили нас в городе, в каком‑то общежитии, по ве‑
черам мы выходили на прогулки. До спортивного зала 
возили на автобусе.

В своей весовой категории вместе с финалом я про‑
вёл три схватки и во всех победил. Участников было 
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не так много. В это же время в Барнауле проходили 
какие‑то окружные соревнования, кто‑то из ребят 
поехал туда. Запомнилось, какие были призы. Я получил 
медаль, диплом, кимоно и сертификат на изготовле‑
ние именной фамильной нашивки. Надо было на сайте 
оформить заявку, и затем по почте они прислали вы‑
полненный заказ. Это кимоно с нашивкой до сих пор 
хранится у меня дома.

Серебряные награды 15-го турнира на счету: 
Александра Капичева (Тара); Даниила Студеникина, 
Александра Дмитриенко и Александра Фирмана (все 
СДЮСШОР № 17); Владимира Емкужева (Одесское); 
Никиты Теслова (СК А. М. Пушницы).

«Бронзу» выиграли: Араик Торосян (Одесское); 
Даниил Давыдов, Ярослав Харюшин, Данила Драгун, 
Арсен Геворгян, Данил Рябов и Денис Безуглов (все 
СДЮСШОР № 17); Даниил Смитиенко и Николай Гриш-
кевич (оба спортивный клуб А. М. Пушницы); Игорь 
Порсин (ДЮСШ РСБИ).

«Серебро» юного тарчанина Александра Капичева 
в весовой категории до 26 кг стало единственной 
наградой в активе хозяев. В других весовых категориях 
местные спортсмены остались на ближних и дальних 
подступах к пьедесталу почёта.

Лучшим дзюдоистом турнира был признан Егор 
Дегтярёв из Томска, получивший в качестве награды 
планшетный компьютер от семьи Артёмовых.

Достойную конкуренцию сибирякам составили 
воспитанники челябинской школы дзюдо. Дебют 
уральцев на тарском татами получился успешным. 
По итогам соревнований на их счету четыре 
медали — одна серебряная и  три бронзовые. 
Серебряным призёром соревнований стал Сергей 
Казаков, выступавший в  весовой категории 38  кг. 
«Бронза» тарского отлива досталась Джавиду 
Шихалиеву (30  кг), Эдуарду Хакимьянову (34  кг) 
и Василию Ковалёву (46 кг). Уральские мальчишки 
показали свой крепкий характер, желание сражаться 
и побеждать.
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              XVI ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 27–29 МАРТА 2015 ГОДА

Во время торжественной церемонии открытия 
моменты, повествующие о героическом подвиге со-
ветского народа, были самыми трогательными и вол-
нующими. Слишком дорогой ценой далась нашим от-
цам, дедам и прадедам Великая Победа. В России нет 
семьи, которую бы жестокая вой на обошла стороной. 
И об этом юные россияне обязательно должны знать, 
отдавая дань памяти старшим поколениям.

В год 70-летнего юбилея Великой Победы участ-
никами традиционных соревнований, прошедших 
в  16-й раз, стали около 100 юных борцов (2001–
2003 годов рождения) из города Шелехова Иркутской 
области, посёлка Садовый Новосибирской области, 
города Кокшетау Республики Казахстан. Спортивную 
честь хозяев достойно защищали спортсмены из Тары, 
Седельниково, Марьяновки, а также из спортивных 
клубов и школ Омска — «Витязя», «Спарты», «Самсона», 
специализированной детско-юношеской спортивной 
школы олимпийского резерва № 17, детско-юноше-
ской спортивной школы имени О. Охрименко, дет-
ско-юношеской спортивной школы имени Ю. А. Кри-
кухи и спортивного клуба А. М. Пушницы.

Первыми борьбу за награды начали борцы, высту-
пающие в лёгких весовых категориях — 30, 34, 38, 42, 46 
и 50 кг. Во второй день на татами боролись атлеты более 
тяжёлых весовых категорий — 55, 60, 66, 73 и +73 кг. Все 
поединки получились напряжёнными. Интрига каждой 
схватки оказывалась закрученной настолько, что вызы-
вала живой эмоциональный отклик в зале. И хотя тар-
чане, конечно же, больше болели за своих мальчишек, 
однако без их пристального внимания не оставалось 
выступление и дзюдоистов других территорий Сибири 
и Казахстана. Каждая схватка превращалась в малень-
кое захватывающее спортивное действо, маленький 
спектакль с участием двух юных «артистов», финал ко-
торого предсказать было невозможно.

К огромной радости омских борцов, их преимуще-
ство практически во всех весовых категориях оказа-
лось просто подавляющим. Они выиграли 34 медали, 
в том числе 6 золотых, 10 серебряных и 18 бронзовых. 
Безусловно, это был смелый и решительный шаг впе-
рёд в споре за лидерство со сверстниками из других 
регионов Сибири.

ПОБЕДЫ В ЧЕСТЬ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
В 2015 году Межрегиональный турнир малых городов Сибири был посвящён празднова-
нию 70-летия Победы в Великой Отечественной вой не. Память о том грозном времени, 
когда на полях жестоких сражений решалась судьба нашей Родины и всего человечества, 
должна жить в душах и сердцах представителей юных поколений россиян.
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Победителями 16-го турнира малых городов Сиби-
ри стали омичи: Владислав Смирнов (30 кг), Данил Сту-
деникин (34 кг), Вадим Лысогор (42 кг), Вадим Кильдау 
(50 кг), Семён Гурин (60 кг) и Павел Дергачёв (73 кг).

Обладатели серебряных медалей: Артём Богарский 
(30 кг), Дмитрий Чернавцев (34 кг), Саяд Елчиев (42 кг), 
Владислав Ольшевский (46 кг), Даниил Коблик (50 кг), 
Максим Хвост (55 кг), Артём Цыганов (60 кг), Даниил 
Смитиенко (66 кг), Николай Гришкевич (73 кг), Алек-
сандр Фирман (+73 кг).

«Бронза» досталась: Богдану Стрижко (30 кг), Джави-
ду Омарову и Владиславу Магину (оба 34 кг), Аяту Ку-
саинову, Самату Уразову (оба 38 кг), Артёму Ремдёнку 
и Леониду Повагину (оба 42 кг), Денису Семеняко и Да-
ниилу Лехновичу (оба 46 кг), Захару Домичеку (50 кг), 
Антону Курсевичу и Родиону Старникову (оба 55 кг), 
Арсену Геворгяну и Дмитрию Новикову (оба 60 кг), 
Даниле Рябову и Артёму Геваргяну (оба 66 кг), Самиру 
Шаммедову (73 кг) и Руслану Андросову (+73 кг).

Четыре медали (одну золотую, одну серебряную 
и  две бронзовые) выиграли в  родных стенах тар-
ские дзюдоисты. Победителем в весовой категории 
до 73 кг стал Павел Дергачёв. Серебряная медаль на 
счету Артёма Богарского в весовой категории до 30 кг. 
В этом же весе бронзовую награду завоевал Богдан 
Стрижко. Обладателем ещё одной «бронзы», но в са-
мой тяжёлой весовой категории свыше 73 кг стал тар-
чанин Руслан Андросов.

Павел ДЕРГАЧЁВ, победитель турни‑
ра (Тара):

— Мне эти соревнования запомни‑
лись тем, что это была самая первая 

моя золотая медаль. Одним из соперни‑
ков был очень сильный борец Николай Гриш‑

кевич из Омска, которому я до этого проигрывал уже 
дважды. И вот на этот раз впервые мне удалось его 
победить. Схватка была решающей за «золото». Когда 
готовился, то переживал, что опять могу уступить. 
Но получилось выиграть, и я был очень рад, что на сво‑

ей земле одержал победу. До встречи с ним смотрел, 
как он борется, какие акценты делает, какие прово‑
дит броски. У меня появилась цель — обязательно его 
победить. В тактике ведения спарринга мне также 
помогли подсказки тренера Владимира Грошенкова. 
Положительных эмоций потом было много. На этих 
соревнованиях были мои родители, которые прежде 
не могли присутствовать на турнирах, где я боролся. 
Выиграть у них на глазах — это было здорово! Рань‑
ше, когда я только начинал заниматься борьбой, то 
примерно через год тренировок выступал на наших 
соревнованиях, помню, занял 3‑е место.

Гости из города Шелехова Иркутской области вы-
играли шесть медалей, в том числе четыре золотые, 
одну серебряную и одну бронзовую. Две награды (одна 
золотая и одна бронзовая) достались новосибирцам. 
Три бронзовые награды завоевали дзюдоисты из 
Марьяновки. Победители и призёры соревнований 
получили медали и дипломы, а также кимоно, спор-
тивные костюмы и рюкзаки. Призом «За волю к побе-
де», который был учреждён попечительским советом 
профессионально- спортивного клуба «Витязь», награ-
дили Владислава Смирнова, воспитанника тренера 
Олега Афанасьева из клуба «Самсон» из села Красно-
ярка Омского района.

Планшет от семьи Артёмовых «За лучшую технику» 
получил Андрей Пермяков из города Шелехова, при-
знанный лучшим борцом турнира.

Андрей ПЕРМЯКОВ, победитель тур‑
нира и обладатель приза Артёмовых 
(г. Шелехов, Иркутская обл.):

— Первые мои эмоции, конечно, 
связаны с  дорогой. Помню, как мы 

долго добирались на поезде до Омска, 
потом пересели на автобус и несколько часов ехали 
до Тары. Небольшой городок, очень похожий на наш. 
Нас разместили, затем повезли в  спортивный 
зал. Он был не особо большой, лежало всего одно 
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татами. На стенах висели различные плакаты. 
Один был с нарисованными дзюдоистами.

Во время соревнований я провёл пять схваток, все 
выиграл досрочно. Турнир проходил организованно, 
всё чётко по регламенту. Судейство тоже на высшем 
уровне. Судили арбитры всероссийской категории. 
Помню, что главным судьёй был Юрий Шпак. Да у меня 
с арбитрами не было проблем, я во всех схватках по‑
беждал без вопросов. Не оспоришь. Соперники были не‑
плохие. Но мы приехали юные, злые, голодные до побед. 
Думаю, что тогда мы были неплохо подготовлены, 
поэтому для нас ничего сложного не было. Призы были 
для такого возраста участников более, чем достой‑
ные. Когда нас отправляли на соревнования, никто не 
знал такого города Тара и где он находится. Приехали, 
поборолись, выиграли. Планшетник от семьи Артёмо‑
вых, который я получил как лучший борец турнира, до 
сих пор в рабочем состоянии.

Роман БЫКОВ, судья первой катего‑
рии, тренер‑ преподаватель спортив‑
ной школы № 2 (Рубцовск):

— Турнир в Таре прекрасно органи‑
зован, начиная от встречи спортсме‑

нов в Омске, доставки к месту проживания 
и проведения соревнований. Когда говорят о радушии 
людей, живущих на севере, их гостеприимстве, всегда 
принимаешь это на веру. И убеждаешься, приехав на 
место. Люди, правда, хорошие. Такое доброе, душевное 
отношение к гостям мало где встретишь. Видно, что 
организаторы вкладывают в проведение соревнова‑
ний душу. Многие руководители района и города по‑
стоянно присутствуют на турнире, наблюдают за 
схватками, болеют за ребят, обмениваются мнения‑
ми. Мальчишкам нравится здесь бороться, поскольку 
сюда приезжают лучшие борцы из других регионов. 
Даже если участников не так много, но состав всегда 
приезжает ровный. Мало кто привозит «необстре‑
лянных» спортсменов, поэтому интерес к турниру 
высокий. К тому же здесь всегда очень хорошие призы. 

В Тару я приезжаю не только как тренер, но и как судья. 
У меня первая категория. Нравится настрой, с кото‑
рым на турнире работают арбитры. Во время схва‑
ток рефери стараются не нагнетать атмосферу и не 
наказывать детей за какие‑то нарушения. Наоборот, 
делают судейство таким, чтобы оно помогало маль‑
чишкам бороться правильно и не допускать ошибок. 
Но даже когда они бывают, то не наказывать юных 
борцов строго. А давать замечания и оценки исклю‑
чительно в рамках правил. Да и то лишь тогда, когда 
есть 100‑процентная уверенность, что нарушение 
было. Но даже если ребенок где‑то ошибся: вышел за 
пределы ковра или нарушил правила при захвате, его 
не надо наказывать строго, а, наоборот, надо дать 
побороться. Приоритет в дзюдо отдаётся непосред‑
ственно броскам. Именно за счёт бросковой техники 
борьба получается более красочной и динамичной.

Валентин ТИХОНЮК, директор ком‑
пании «Дизайнмастер» (Новосибирск):

— Я сам в  молодости занимался 
спортом, у меня второй взрослый раз‑

ряд по хоккею с шайбой. Замечательно, 
что ребята борются с огоньком в глазах. 

Им это нравится, а если им это по душе, то дело нуж‑
ное. Приятно, когда на турнире медали выигрывают 
мои земляки — новосибирские дзюдоисты. Хотя свои‑
ми земляками я могу считать также и омичей, и крас‑
ноярцев, и спортсменов других территорий. Мы ра‑
ботаем во многих регионах Сибири. Юношеское дзюдо 
мы будем поддерживать и впредь. Лично для меня это 
мероприятие не для галочки, а для души. Наблюдал за 
бескомпромиссными поединками на татами. Видел, 
с каким желанием работают на турнире его органи‑
заторы. Они занимаются любимым делом. Помогать 
таким людям — одно удовольствие. Хочется, чтобы 
турнир с каждым годом расширялся и прирастал дру‑
гими малыми городами и территориями Сибири.
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Вечер памяти В. Д. Артёмова на заводе «Кварц». Тара. 2015 год 
(слева направо): в 1‑м ряду — Александр Стерлягов, Сергей 
Сальников, Виталий Тюменцев, Сергей Лазо, Владимир Косен‑
ко, Андрей Курсевич; во 2‑м ряду — Мухтан Султанов, Мухтар 
Токсанов, Владимир Грошенков, Сергей Мартынов, Валентин 
Тихонюк, Владимир Хоряков, Виктор Филиппов, Александр 
Иванов, Александр Хоряков 

Главный секретарь турнира памяти В. Д. Артёмова Владимир 
Грошенков и его заместитель Мария Сидоркина
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              XVII ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 1–3 АПРЕЛЯ 2016 ГОДА

За годы существования тарского дзюдо его школу 
прошли сотни мальчишек и девчонок. Многие из них 
добились неплохих результатов, стали победителями 
и призёрами областных и ведомственных юношеских 
соревнований, призёрами первенств Сибирского фе-
дерального округа. Выполнили разряды кандидатов 
в мастера спорта.

Первые воспитанники тарского дзюдо под руковод-
ством своего тренера Владимира Грошенкова сумели 
заложить основы для развития вида спорта в городе 
и прекрасные победные традиции. Своим характером 
и упорством они заставили уважать себя не только на 
областном, но и на межрегиональном уровне. Сле-
дующим поколениям борцов, с которыми работал 
не только Грошенков, но и такие тренеры, как Тимур 
Мухамодеев, Сергей Пантелеев и Иван Локтев, нужно 
было соответствовать высокому уровню и показывать 
результаты не хуже.

ПРИШЛИ ЧЕСТОЛЮБИВЫЕ 
ДУБЛЁРЫ
Дзюдо для Тары — не просто вид спорта. Для местных мальчишек и девчонок это пу-
тёвка в новую беспокойную спортивную жизнь. Особенно для тех, кто однажды при-
шёл в спортивный зал и ступил на «мягкий путь», решив посвятить себя этому интел-
лигентному виду японской борьбы.

Развитие дзюдо, этапы становления и роста этого 
вида спорта в северном городе, его взлёты и паде-
ния можно проследить по участию тарчан в домашних 
турнирах памяти В. Д. Артёмова. Несмотря на то, что 
все эти годы они упорно старались держать высокую 
планку, дважды за почти два десятилетия хозяева оста-
вались без наград. Представители нового поколения 
тарских борцов в 2015 году, выиграв в родных стенах 
четыре медали, в том числе золотую, серебряную и две 
бронзовых, сумели вернуть свой авторитет на преж-
ний высокий уровень. И снова заставили говорить 
о себе в превосходной степени. В 2016 году домаш-
ний турнир принёс мальчишкам из Тары уже шесть 
медалей, в числе которых были два «золота», одно 
«серебро» и три «бронзы».

Семнадцатый Межрегиональный турнир малых го-
родов Сибири памяти В. Д. Артёмова пригласил на та-
тами 103 юных дзюдоиста 2001–2004 годов рождения 
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из города Ноябрьска Ямало- Ненецкого автономного 
округа, города Шелехова Иркутской области, посёлка 
Садовый Новосибирской области, Омска и райцен-
тров Омской области — Марьяновки, Седельниково 
и Крутинки. Впервые на соревнованиях выступали 
борцы из Ноябрьска. Мощной командой в 20 человек 
были представлены хозяева — тарские спортсмены. 
Комплекты медалей и ценные призы были разыграны 
в 12 весовых категориях (30, 34, 38, 42, 46, 50, 55, 60, 66, 
73, 81, +81 кг). Борьба за места на призовом подиуме 
получилась очень жаркой.

На татами в спортивном зале культурно-досугово-
го центра «Север» юные омичи выиграли 24 медали, 
в том числе 7 золотых, 7 серебряных и 10 бронзовых. 
Обладателями тарского «золота» стали представите-
ли омских клубов: Роман Марков (весовая категория 
34 кг), Бронислав Янченко (38 кг), Юрий Ботев (46 кг), 
Давид Григорян (50 кг), Вадим Кильдау (55 кг), Алек-
сандр Фирман (81 кг) и Захар Маркин (+81 кг).

Победителями соревнований также стали: Иван 
Махмутов из города Шелехова Иркутской области 
(42 кг); Антон Курсевич из Марьяновки, выигравший 
в категории 60 кг; Владислав Шелепов из посёлка 
Садовый Новосибирской области, ставший лучшим 
в весовой категории 66 кг.

Иван МАХМУТОВ, победитель турни‑
ра (г. Шелехов, Иркутская обл.):

— На этом турнире выступал 
второй раз, одержал вторую побе‑

ду. У  меня есть серьёзные соперники, 
бороться с которыми было нелегко. Но 

есть и такие, которые не представляли серьёзной 
опасности. Турнир хороший. Конечно, перед каждой 
встречей волновался. Но всегда рассчитывал на побе‑
ду. Бывает, что сомневаешься в своих силах, но, когда 
начинаешь бороться, эти сомнения уходят. Во время 
соревнований важно всё — питание, сон, настроение, 
атмосфера. Мы жили за городом, в лагере «Лесная 
поляна». Все вместе, весело и радостно. Наш родной 

город Шелехов — красивый, но и в Таре тоже очень 
много красивых мест.

Антон КУРСЕВИЧ, победитель турни‑
ра (р.  п. Марьяновка):

— Турнир в Таре совпал с пиком моей 
физической формы. Легко дошёл до по‑

луфинала, который выиграл подсечкой. 
В финале встретился со своим постоян‑

ным соперником Димой Веселовым из омского клуба 
«Спарта». Схватка получилась очень напряжённой. 
Боролись долго, лишь в конце поединка мне удалось 
провести приём и победить. Я был очень рад и счаст‑
лив, поскольку турнир малых городов Сибири — зна‑
чимый для меня. До сих пор вспоминаю события тех 
дней. Приятно, что удалось выиграть первое место. 
Финальная схватка получилась такой энергозатрат‑
ной, что после борьбы, перед награждением я лёг на 
ковёр, посмотрел в потолок и мысленно сказал себе: 
ну ничего ты постарался. Я был переполнен эмоциями, 
поскольку долго к этому шёл. У меня какое‑то время не 
было таких побед, и вот я поднимаюсь на пьедестал. 
Это просто отлично! Кстати, в 2015 году на этом 
турнире я был третьим.

Маленький фурор для своих поклонников устроили 
тарские борцы. В наградной копилке хозяев шесть ме-
далей. Чемпионами соревнований стали Данил Луцен-
ко, выступавший в самой лёгкой весовой категории 
30 кг, и тяжеловес Семён Лютиков (до 73 кг). «Серебро» 
в весовой категории до 81 кг на счету Руслана Андро-
сова. Бронзовые медали выиграли Кирилл Скворцов 
(до 30 кг), Александр Капичев (до 34 кг) и Игорь Кара-
сёв (до 66 кг).

Семён ЛЮТИКОВ, победитель тур‑
нира (Тара):

— В дзюдо это моя первая победа. 
Вообще, я занимаюсь армейским руко‑

пашным боем. Но в моём виде спорта 
большую роль играет ударная техника, 
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а здесь, чтобы выиграть, надо постараться и при‑
ложить много сил. Много эмоций. Тара — мой родной 
город, здесь меня многие знают, и это накладывало 
на меня особый отпечаток. На соревнованиях меня 
поддерживали родители, одноклассники и друзья.

Оргкомитет определил лучших борцов турнира. 
Самым техничным дзюдоистом был признан Владис-
лав Шелепов из посёлка Садовый Новосибирской об-
ласти. Приз лучшему тарскому дзюдоисту достался 
Данилу Луценко. Почётный приз (планшет) от семьи 
Артёмовых был вручён Брониславу Янченко из клуба 
«Витязь» (Омск).

— Турнир в Таре всегда проходит на 
достаточно высоком уровне, — считает 
молодой тарский тренер Иван ЛОК‑
ТЕВ, двукратный бронзовый призёр 

первенств Сибирского федерального 
округа.  — Дзюдо у нас в городе не уны‑

вает, и мы стараемся его поддерживать. В этом 
большая заслуга наших тренеров и организаторов 
соревнований. Хороший уровень. Много участников. 
Борются, побеждают сильнейшие. Перспективы раз‑
вития дзюдо неплохие. Правда, не на всё хватает 
финансирования. С детьми сейчас работать трудно. 
Это мы практически выросли на улице. Нынешнее 
поколение детей всё в компьютерах, телефонах, 
планшетах. Чтобы сердце горело, такого уже нет. 
Я с детства мечтал быть тренером. Всегда хоте‑
лось тренировать, видеть в детях азарт. Ведь они 
будущее нашей страны. 

На протяжении многих лет неоценимый вклад 
в  организацию и  проведение турнира памяти 
В. Д. Артёмова вносят партнёры.

Игорь ПОПОВ, вице‑президент ак‑
ционерного общества «Высокие тех‑
нологии»:

— Главная цель, которую мы ста‑
вим перед собой, — чтобы молодое по‑

коление занималось спортом. Мы видим 
задачу свою в том, чтобы ребятишки не болтались 
по улицам, а занимались полезным делом, росли здоро‑
выми, сильными и умными. Чтобы у них было чем зани‑
маться, был интерес к жизни. Сегодня нам не хватает 
здорового и сильного поколения. Мы очень нуждаемся, 
чтобы оно выросло достойным, поскольку должно 
заменить нас в будущем.
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              XVIII ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 31 МАРТА — 2 АПРЕЛЯ 2017 ГОДА

В 2017 году тарское дзюдо отметило своё 20-летие. 
Много за эти годы утекло воды в некогда величавой 
реке Аркарке, окаймляющей Тару по периметру увала. 
Однако всегда наступает момент, когда хочется оста-
новиться, оглянуться назад, подвести итоги, исправить 
ошибки и, набравшись свежих сил, снова отправиться 
в трудный путь. К новым успехам и достижениям.

Мысленно возвращаясь к событиям 1997 года, ко-
гда в Таре появились первые хрупкие «ростки» дзю-
до — диковинного для северного города олимпийско-
го вида спорта, только сейчас начинаешь понимать, 
какое важное событие произошло два десятилетия 
назад благодаря «породнению» Тарского района с Со-
ветским районом города Омска. И каким удивитель-
ным образом в то время совпали желания и устремле-
ния их руководителей — Павла Исаева и Александра 
Стерлягова, а также многих неравнодушных людей, 
создать что-то такое, что свяжет сельскую и городскую 
территории незримыми связями на много лет вперёд.

Даже несмотря на то, что первая секция дзюдо, ор-
ганизованная тренером- общественником Владимиром 
Грошенковым, появилась в Таре чуть раньше этих со-
бытий, но официальный статус и административную 
поддержку она получила именно весной 1997 года, 
когда был создан тарский филиал клуба «Витязь».  

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ НА ТАТАМИ
Время быстротечно. Кажется, оно летит, не замечая ничего вокруг, превращая минув-
шие события в историю. Но только через призму прошедших лет мы можем оценить 
истинную значимость прошлого, настоящего и будущего.

Дзюдо изменило жизнь многих тарских мальчишек 
и девчонок, став для них путеводной звездой.

Восемнадцатый турнир памяти В. Д. Артёмова, 
прошедший в год 20-летия тарского дзюдо, стал на-
глядным подтверждением того, что в конце 1990-х всё 
было сделано правильно. А вид спорта, появившийся 
в Таре, и соревнования юных дзюдоистов, рождённые 
в то бурное время, продолжают жить и развиваться, 
одаривая людей яркими событиями и эмоциями.

За 20 лет, а именно столько проводятся соревнова-
ния в Таре, правда, имя В. Д. Артёмова они получили 
спустя два года, в 2000-м, турнир заслужил добрую 
славу не только радушным северным гостеприим-
ством, высоким уровнем организации, сильным со-
ставом участников, непредсказуемостью результатов, 
но и новыми именами. За это время он открыл для 
российского дзюдо немало спортсменов, которые вы-
росли, стали известными мастерами, прославили себя 
на турнирах всероссийского и международного ран-
га. Сегодня о такой спортивной славе мечтают сотни 
мальчишек, выходящих на татами.

В 2017  году участниками традиционных 
соревнований, прошедших в  спортивном зале 
Тарской средней школы № 4, стали более 100 юных 
спортсменов. Они подарили поклонникам дзюдо 
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красивое зрелище, состоящее из десятков разных по 
накалу поединков. Где каждая схватка превращалась 
в  маленькое спортивное событие, приносящее 
победителю и  его болельщикам положительные 
эмоции, а проигравшему — обиду и горечь поражения, 
которые мальчишки переживали со слезами на глазах.

За два соревновательных дня было разыграно 13 ком-
плектов наград. Десять — в возрастной категории «сред-
ние юноши» (спортсмены до 14 лет), три — в возрастной 
категории «старшие юноши» (спортсмены до 16 лет).

В жёсткой и упорной борьбе 33 медали, в том числе 
10 золотых, 7 серебряных и 16 бронзовых, завоевали 
представители омских городских клубов и спортивных 
школ — «Витязь», «Спарта», «Лидер», детско-юноше-
ской спортивной школы имени Героя России Олега 
Охрименко, детско-юношеской спортивной школы 
имени Ю. А. Крикухи, специализированной детско- 
юношеской спортивной школы олимпийского резерва 
№ 17 и детско-юношеской спортивной школы № 19.

Звание чемпионов 18-го турнира малых городов 
Сибири памяти В. Д. Артёмова среди юношей до 14 лет 
выиграли: Михаил Колбасов (30 кг, Омск); Артём Козик 
(34 кг, Тара); Александр Точилин (38 кг, Омск); Эдуард 
Ваисов (42 кг, Омск); Константин Никитчук (46 кг, Кеме-
рово); Бронислав Янченко (50 кг, Омск); Алексей Дудус 
(55 кг, Омск); Олег Тарасов (60 кг, Марьяновка); Михаил 
Козленко (73 кг, Омск); Сергей Корзун (+73 кг, Омск). 
Среди юношей до 16 лет победителями соревнований 
стали омские атлеты: Максим Пегасин (60 кг), Семён 
Гурин (73 кг), Александр Фирман (81 кг).

Одной из самых запоминающихся финальных 
схваток, украсивших турнир, была встреча в весовой 
категории 34 кг между тарчанами — Александром Ка-
пичевым и Артёмом Козиком. Во время напряжённого 
противостояния земляков, но воспитанников разных 
тренеров Владимира Грошенкова и Ивана Локтева, 
симпатии зрителей и болельщиков, конечно, разде-
лились. В упорном спортивном сражении двух равных 
соперников победу удалось одержать Артёму Козику.

В медальной копилке тарской сборной шесть ме-
далей. Кроме «золота» Артёма Козика и «серебра» 
Александра Капичева, на счету хозяев ещё серебряная 
медаль, выигранная Богданом Локтевым в весовой ка-
тегории до 38 кг, и три бронзовые награды — Кирилла 
Солунина (50 кг), Павла Дергачёва (73 кг) и Руслана 
Андросова (81 кг).

Пять наград тарского отлива увезли домой 
кемеровские дзюдоисты. Две медали — золотую 
и  серебряную — выиграли, соответственно, Олег 
Тарасов и Игорь Шнайдер, борцы из Марьяновки.

Андрей КУРСЕВИЧ, тренер‑ препо‑
даватель Марьяновской детско‑юно‑
шеской спортивной школы:

— Приятно, что в этом году наши 
ребята снова с медалями, выиграли «зо‑

лото» и «серебро». Выступать здесь нелег‑
ко, но всегда интересно. Большая география, сильные 
соперники, представляющие разные сибирские школы 
дзюдо, хороший уровень судейства, много арбитров 
имеют всероссийскую категорию. Турнир проводит‑
ся давно. Можно сказать, что он с крепким сибирским 
характером. Ребятам нравится бороться в Таре. Нас 
всегда хорошо принимают. На севере нашей области 
живут очень добрые люди. Во время соревнований и по‑
сле них есть возможность пообщаться с тренерами, 
судьями, поделиться какими‑то своими проблемами, 
обменяться опытом. Все люди разные, но общение спо‑
собствует налаживанию дружеских взаимоотношений. 
Создаёт позитивную атмосферу и среди наших вос‑
питанников. Буквально в первые годы знакомства мы 
становимся настоящими друзьями. Хочу также отме‑
тить большое внимание, которое уделяет проведению 
турнира администрация Тарского района. Наверное, 
только в Таре можно общаться с первыми руководи‑
телями не только в официальной, но и в неформальной 
обстановке. Думаю, что именно благодаря вниманию 
и поддержке руководства района, благотворителей, 
оказывающих организаторам финансовую помощь, 
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турнир памяти В. Д. Артёмова просто обречён на 
долгую и счастливую жизнь. Ведь эти юношеские со‑
ревнования с богатой историей нужны всем. Особенно 
тарским пацанам. Наверное, лучше спорта нет сред‑
ства, чтобы отвлечь подростков от пагубных при‑
вычек. Занимаясь борьбой, они растут и становятся 
сильными, смелыми, уверенными в своих силах. Хорошо 
учатся и показывают пример своим сверстникам. 
Это как раз то, что сегодня нужно нашему обществу 
для воспитания молодого поколения россиян.

Стойкий характер и неукротимую волю к победе 
юного тарского борца Артёма Козика высоко оценили 
представители семьи Артёмовых, вручив ему свой 
специальный приз — планшет. Обладателем второ-
го планшетного компьютера — специального приза 
оргкомитета турнира «За лучшую технику» второй год 
подряд стал воспитанник клуба «Витязь» Бронислав 
Янченко, победивший в этом году в весовой катего-
рии 50 кг.

— Нынешний турнир — особенный, он 
проходил в год 20‑летия тарского дзю‑
до, — подвёл итоги главный судья со‑
ревнований Юрий ШПАК. — Вклад Тары 

в развитие нашего вида спорта нельзя 
переоценить. Многие известные дзюдоисты 

боролись на этом татами. Участие именно в этом 
турнире давало им толчок в совершенствовании ма‑
стерства и духа. Каждый год сюда приезжает более 
сотни юных спортсменов из различных сибирских 
городов. Конечно, могло быть и больше, если бы не 
удалённость Тары. В этом году на соревнованиях вы‑
ступали представители 15 команд из Челябинска, 
Новосибирска, Новосибирской области — Венгерово, 
Чанов, Садового, Омска и Омской области — Тары, 
Седельниково, Марьяновки. Особенно приятно, что 
к нам в гости снова приехали кемеровчане. Борьба на 
татами была интригующей и красивой.
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              XIX ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 30 МАРТА — 1 АПРЕЛЯ 2018 ГОДА

Девятнадцатый Межрегиональный турнир малых 
городов Сибири собрал почти рекордное количество 
участников — 154 из Омска и Новосибирска, Омской 
и Новосибирской областей, Томска, Тюмени, города 
Ачинска Красноярского края, города Шелехова Иркут-
ской области.

— В 2018 году соревнования в Таре 
стали рекордными не только по коли‑
честву участников, но и по составу, — 
говорит главный секретарь Алексей 

КОНДАКОВ. — Участие команд, пред‑
ставляющих два федеральных округа — Си‑

бирский и Уральский, а также шести субъектов Рос‑
сийской Федерации, — это очень значимо для детских 
турниров. Тем более, что 150 человек — это уровень 
хороших всероссийских соревнований. Награды и призы 

«ЖЕЛЕЗНАЯ ЛЕДИ» 
СУДЕЙСКОГО КОРПУСА
Приезд в Тару в 2018 году судьи всероссийской категории Елены Аксючиц из Ачинска 
вызвал среди представителей судейского корпуса турнира памяти В. Д. Артёмова не-
обычайное оживление. До сих пор женщины-арбитра такой высокой квалификации 
здесь и в глаза не видели. Однако совсем скоро непререкаемый профессионализм 
этой симпатичной дамы покорил всех без исключения — и коллег-судей, и спортсме-
нов, и даже зрителей.

тоже приличные, поэтому, хоть турнир и называется 
межрегиональным, но на сегодняшний день он по уров‑
ню организации и антуражу соответствует высокому 
всероссийскому статусу.

На церемонии торжественного открытия участни-
ков соревнований приветствовали: Евгений Михеев, 
исполняющий обязанности главы администрации 
Тарского района; Антон Скоробогатов, заместитель 
министра по делам молодёжи, физической культуры 
и спорта Омской области; Александр Стерлягов, пре-
зидент профессионально- спортивного клуба «Витязь»; 
Василий Майстепанов, глава администрации Больше-
реченского района; Сергей Бугаенко, директор об-
ластного физкультурно-спортивного клуба «Урожай»; 
Виталий Тюменцев, директор радиозавода «Кварц»; 
Артём Артёмов — внук В. Д. Артёмова.
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За минувшие годы «горнило» тарского турнира 
прошло такое огромное количество спортсменов, что 
этому может позавидовать любое соревнование все-
российского уровня. Поэтому о высокой конкуренции 
за медали и места на пьедестале почёта говорить тоже 
не приходится. В Тару приехали лучшие юные борцы 
своих территорий, готовые сражаться за медали.

Выходя на татами, они действовали так напористо 
и эмоционально, что каждая схватка превращалась 
в маленькое шоу. Правда, одни не растягивали удоволь-
ствие и решали вопрос о победителе почти мгновенно, 
в считанные секунды, не откладывая выяснение отно-
шений в долгий ящик. Другие, напротив, тянули время, 
превращая поединок в маленький борцовский триллер 
с непредсказуемым финалом. Правда, хитрить на тата-
ми удавалось немногим. Окончание поединка в стиле 
«Голден скор», то есть до первого технического дей-
ствия, мало кого устраивало. Ведь жертвой «быстрой 
развязки» мог стать любой, даже опытный спортсмен. 

Фортуна всегда улыбается сильнейшим. В 2018 году 
абсолютное большинство медалей разного достоин-
ства снова выиграли омские спортсмены. Они доми-
нировали практически во всех весовых категориях. 
Чемпионами турнира стали: Эдуард Ваисов («Спарта»); 
Вячеслав Марков («Витязь»); Андрей Зинкевич («Ви-
тязь», Тара); Георгий Зус (детско-юношеская спортив-
ная школа имени Ю. А. Крикухи); Александр Халонин 
(«Витязь»); Тимур Ваисов (специализированная детско- 
юношеская спортивная школа олимпийского резерва 
№ 17); Эльдар Хайдаров («Витязь»); Бронислав Янченко 
(«Витязь»); Денис Безуглов («Витязь»); Давид Григорян 
(«Витязь»); Евгений Тобольнов («Витязь»); Захар Маркин 
(«Витязь»).

Одну золотую медаль в весовой категории до 38 кг 
выиграл Данил Шипицын из Новосибирска. Две золо-
тые медали на счету ачинских борцов — Ильи Кузнецо-
ва и Сергея Шестакова, которые победили в весовых 
категориях до 30 кг и до 60 кг соответственно. Третий 
участник ачинской команды Виталий Толстов стал се-
ребряным призёром в весовой категории до 81 кг.

Десять медалей, в том числе одну золотую, три сереб- 
ряные и шесть бронзовых, выиграли хозяева соревно-
ваний — тарские спортсмены. После переезда в августе 
2017 года в Тюмень опытного наставника Владимира Гро-
шенкова это был первый по-настоящему громкий успех 
тандема молодых тарских тренеров Ивана Локтева и Вла-
дислава Нискородова. Победителем турнира в весовой 
категории до 27 кг стал Андрей Зинкевич. Серебряные 
медали на счету Дмитрия Студенчикова (до 30 кг), Богдана 
Локтева (до 38 кг) и Артёма Козика (до 42 кг). Бронзовые 
награды достались: Вячеславу Тельнову (до 27 кг), Илье 
Шафееву (до 34 кг), Александру Капичеву (до 46 кг), Мак-
симу Бушуеву (до 55 кг), Константину Шевелёву (до 81 кг) 
и Павлу Львову (свыше 81 кг).

Андрей ЗИНКЕВИЧ, победитель тур‑
нира (Тара):

— В этом году турнир мне понра‑
вился. Удалось занять первое место. 

Борьба была хорошей, но выступить 
можно было и  лучше. Для меня это уже 

пятый турнир. Прежде была только одна золотая 
медаль. Мне нужно было больше работать головой 
и больше работать над техникой. Стараюсь не об‑
ращать внимания на атмосферу вокруг поединков. 
Выхожу и борюсь, как на тренировке. Сегодня за меня 
болела мама, поэтому я очень старался не обмануть 
её ожиданий. Я учусь в школе‑ гимназии № 1. Из предме‑
тов люблю физкультуру, математику и литературу. 
Дзюдо занимаюсь третий год.

На торжественной церемонии подведения итогов 
соревнований специальными призами семьи Артё-
мовых и попечительского совета профессионально- 
спортивного клуба «Витязь» были награждены луч-
шие борцы — омич Георгий Зус и тарчанин Андрей 
Зинкевич.

Судья всероссийской категории, «железная леди» 
из Ачинска Елена Аксючиц, отсудившая большинство 
финальных схваток, призналась, что поездка в Тару 
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и работа на турнире были приятными. Через несколь-
ко лет она воплотит в жизнь свою заветную мечту — 
станет арбитром международной категории.

— Меня удивило, что приехало так 
много участников, — говорит Елена 
АКСЮЧИЦ, — много достойных ребят, 
было на кого посмотреть. Я не знала, 

что здесь, в глубинке, проходит такой 
хороший турнир. Приехали борцы из Тюме‑

ни, Новосибирска, Иркутской области, Красноярского 
края, несколько команд из Омска. Свои команды выста‑
вили молодые тарские тренеры. Очень эмоциональ‑
ные ребята, воспринимавшие каждую неудачу своих 
спортсменов как свою личную. Значит, есть к чему 
стремиться. Ведь мы хотим, чтобы наши дети пока‑
зывали именно те результаты, которые хотим мы!

Наша дорога до Омска была долгой и с приключе‑
ниями, в поезде мы провели 18 часов. Затем пересели 
на автобус. Думала, что устанем, ведь ехать надо 
было ещё шесть часов. Ничего подобного, добрались 
без особых проблем. Может быть, помогло перенести 
трудности какое‑то притяжение и желание приехать 
в то место, где нас ждут. И очень хотят, чтобы мы 
приехали. Встречали нас как дорогих гостей. Условия 
проживания были очень комфортными. Лагерь клас‑
сный. Утром в лесной тишине я услышала стук дятла.

Но самое интересное, конечно, было на соревновани‑
ях. Я приехала не только судить, но и привезла троих 
ребят. Приятно, что мои воспитанники выиграли две 
золотые и одну серебряную медаль. Люблю работать, 
люблю судить, мне нравится контролировать всё, что 
происходит на татами. Турнир был очень здоровский 
даже независимо от того, что было всего одно тата‑
ми. Зато была возможность просмотреть всех своих 
спортсменов. Мои мальчишки тоже остались доволь‑
ными. Им всё понравилось. Мне первый раз показали 
тайгу и реку Иртыш. Это красота!
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               XX ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 29–31 МАРТА 2019 ГОДА

Группу мальчишек из спортивной секции Владими-
ра Грошенкова, после его отъезда в августе 2017 года 
на постоянное место жительства в Тюмень, взял под 
свою опеку Владислав Нискородов. Для молодого 
парня этот период в жизни был непростым. Бросив 
учёбу в Омской юридической академии, он вернул-
ся в родной город ради того, чтобы стать тренером. 
Хотя об этой работе не имел никакого представления. 
Но как гласит пословица: лиха беда начало. Видимо, 
путь к профессии у каждого человека свой, и он дол-
жен пройти его самостоятельно, преодолев сомнения 
и трудности, выпавшие на его долю.

Тренерский дебют Нискородова состоялся на тур-
нире памяти В. Д. Артёмова в 2018 году. Три бронзовые 
медали, выигранные тогда его воспитанниками Алек-
сандром Капичевым, Максимом Бушуевым и Павлом 
Львовым, подтвердили, что молодой наставник на вер-
ном пути. Следующие домашние соревнования обеща-
ли стать ещё более «урожайными». Правда, готовиться 
к ним Владиславу пришлось не с Иваном Локтевым, 
переехавшим по семейным обстоятельствам в Казах-
стан, а с Денисом Беззубовым, который начал работать 
с воспитанниками Локтева.

ВОСПИТАНИЕ ВОЛИ И ХАРАКТЕРА
Маленький триумф тарских борцов на предыдущем турнире в 2018 году, когда они за-
воевали 10 медалей, был не просто высоким достижением, а настоящим спортивным 
подвигом юных тарчан и молодых тренеров. Дзюдо в северном городе снова пережи-
вало не самые лучшие времена. Однако грядущие перемены были уже зримыми.

В 2019 году в Тару приехало 124 спортсмена. Геогра-
фия турнира на этот раз оказалась не столь широкой, 
как в прежние годы. Сразиться на тарском татами со 
своими сверстниками захотелось борцам из Томска, 
Рубцовска Алтайского края, представителям городских 
клубов и школ Омска и районных центров Омской об-
ласти — Марьяновки и Одесского. Как всегда ровным 
и сильным составом были представлены хозяева — 
тарские дзюдоисты, которые за два десятилетия доби-
вались в родных стенах очень весомых успехов.

Соревнования в очередной раз поменяли место 
проведения, «переехав» из спортивного зала куль-
турно-досугового центра «Север» в спортивный ком-
плекс производственного отделения «Северные элек-
трические сети». По мнению спортсменов и тренеров, 
это положительно сказалось на организации и ходе 
турнира. Новые хозяева соревнований постарались, 
чтобы было удобно всем — борцам, их наставникам, 
многочисленным зрителям, пришедшим посмотреть 
на будущих звёздочек российского и сибирского дзю-
до, а также горячо поддержать своих земляков.

В спортивном зале положили два новых татами, ко-
торые были приобретены на грант, выигранный клубом 
«Витязь». К слову, курировал подготовку документов 



113                                                                                                                                                                                                                  

для гранта и их сопровождение сын В. Д. Артёмова — 
Александр Артёмов, который в нынешнем году снова 
приезжал в Тару, чтобы, как и прежде, вручить лучшему 
борцу турнира семейный приз.

Соперничество юношей развернулось в двух воз-
растных категориях — среди борцов 2003–2005 и 2006–
2008 годов рождения. Старшие юноши, выявляя лучших 
в девяти весовых категориях (42, 46, 50, 55, 60, 66, 73, 
81 и свыше 81 кг), продемонстрировали неплохую фи-
зическую и тактическую подготовку. Безусловно, годы 
занятий борьбой под руководством опытных трене-
ров сказались на выступлении многих спортсменов. 
Не секрет, что в спорте мастерство атлетов шлифуется 
годами. Правда, история помнит многих талантливых 
мальчишек, которые могли достичь величайших вер-
шин в мировом дзюдо, но не достигли в силу самых 
разных причин. Одним не хватило характера и силы 
воли, другим — желания трудиться на тренировках до 
седьмого пота. Представителей нынешнего подраста-
ющего поколения борцов трудно упрекнуть в чём-то. 
Желания бороться и побеждать у них было хоть отбав-
ляй, поэтому напряжённых поединков тоже было много 
и зрители без дела не скучали.

Два соревновательных дня пролетели незаметно. 
Настало время подводить итоги и считать медали. По-
бедителями в личном первенстве среди старших юно-
шей стали: Эдуард Ваисов («Спарта», Омск); Александр 
Капичев (Тара); Роман Марков, Егор Саблин, Давид 
Григорян, Адриан Евстафьев, Егор Бавсун (все «Ви-
тязь», Омск); Иван Шумский (ДЮСШ-19, Омск); Руслан 
Ягудин (Рубцовск).

Младшие юноши, которые в личном первенстве 
определяли победителей и призёров в пяти весовых 
категориях (30, 33, 36, 39, 42 кг), в отличие от старших, 
особой выучкой во время поединков не блистали, но 
зато боролись на самом пике эмоций. Иногда желание 
показать, что ты быстрее и сильнее своего соперника, 
буквально перехлёстывало через край. В этой возраст-
ной категории лучшими стали: Артём Козик (Тара); Мак-
сим Мовчан и Иван Гессерт (оба Одесское); Ростислав 

Янченко («Витязь», Омск); Антон Дудков («Спарта», Омск).
Отдельно отметим достижения тарских борцов, 

воспитанников Владислава Нискородова, выигравших 
семь медалей. Две золотые — Артёма Козика (48 кг) 
и Александра Капичева (50 кг), две серебряные — Дми-
трия Ляпустина (30 кг) и Кирилла Смольникова (36 кг), 
три бронзовые — Ярослава Ерошевича (30 кг), Дениса 
Курникова (30 кг) и Павла Львова (81 кг).

Лучшим дзюдоистом турнира был признан тарчанин 
Александр Капичев, получивший приз семьи Артёмо-
вых. Приз попечителей профессионально- спортивного 
клуба «Витязь» был вручён омичу Давиду Григоряну. 
Денежные призы от администрации Тарского района 
достались Руслану Ягудину из Рубцовска, Адриану Ев-
стафьеву из Омска и Егору Дубченко из Томска.

Призом, учреждённым депутатом Тарского райсо-
вета, предпринимателем В. В. Тюфом, был награждён 
тарчанин Артём Козик. Две награды от призёра чем-
пионата России по панкратиону Николая Латышева 
получили омич Иван Шумский и тарчанин Кирилл 
Смольников. Приз от компании «Фитвитамин» был 
вручён Андрею Михайлову из Рубцовска.

Анатолий КНЯЗЬКОВ, заслуженный 
работник физической культуры РФ, су‑
дья всероссийской категории, тренер 
высшей категории, директор спортив‑

ной школы № 2 (Рубцовск):
— На турнир в Тару периодически при‑

езжаю с 2004 года. Честно сказать, поражён городом, 
его историей. Ведь это один из старейших городов 
Сибири. В паузе между соревнованиями мы гуляем по 
старинным улочкам, наслаждаемся красотой деревян‑
ной архитектуры, иногда заходим в старинный храм, 
заложенный в 1753 году. Всё это напоминает нам о со‑
бытиях давно минувших лет. Когда я был здесь в первый 
раз, то ещё не был открыт Самсоновский мост через 
Иртыш. В последующие годы удалось побывать и на 
нём. И это грандиозное сооружение впечатлило. Четы‑
ре с лишним столетия стоит Тара и ничего её не берёт.
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В  этом старинном городе живут добрые люди. 
Видимо, именно поэтому здесь в конце 1990‑х годов 
и был организован юношеский турнир по дзюдо, кото‑
рый продолжает проходить и в настоящее время. Не 
каждый год, к сожалению, удаётся приезжать, но ска‑
жу, что соревнования проводятся на очень хорошем 
уровне и с каждым годом состав участников и судей 
становится всё качественнее. Впечатления самые 
приятные. В районе и городе хорошая администрация, 
глава и его замы постоянно приходят на турнир, при‑
нимают участие в торжественном открытии, в на‑
граждении победителей и призёров. Не в каждом городе 
это бывает. Замечательный город, замечательные 
люди, отличный турнир, дружеская атмосфера. Мы 
всегда стараемся приезжать на эти соревнования 
сильным составом, бороться и показывать достой‑
ные результаты.

На фотографии: Александр Артёмов (слева), 
зампредседателя Законодательного Собрания 
Омской области, и Евгений Лысаков (справа), глава 
администрации Тарского района, на церемонии 
награждения победителей и призёров
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              XXI ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 27–29 МАРТА 2020 ГОДА

Пандемия коронавирусной инфекции в 2020 году 
кардинально перекроила планы жителей всех регионов 
России. Омская область не стала исключением. Начиная 
с конца марта были закрыты все спортивные органи-
зации и клубы. Отменили проведение всех соревнова-
ний, перекроив календари спортивных мероприятий. 
В общем, вселенская беда. Чтобы сохранить свои физи-
ческие кондиции, многим действующим спортсменам 
пришлось тренироваться, что называется, втихую, нару-
шая все предупреждения и запреты Роспотребнадзора. 
Пострадали от свалившейся на головы россиян панде-
мии и организаторы традиционных межрегиональных 
соревнований малых городов Сибири по дзюдо памяти 
В. Д. Артёмова.

— У нас уже всё было готово к прове‑
дению турнира, — сокрушался Юрий 
ШПАК, директор профессионально‑ 
спортивного клуба «Витязь», один из 

главных организаторов, — но 26 марта, 
накануне старта, был объявлен запрет на 

проведение всех, в том числе и спортивных, мероприя‑
тий. Можно только представить, сколько сил и финан‑

БЕЗ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
Иногда в нашей жизни происходят события непреодолимой силы, предсказать кото-
рые нельзя, а противостоять им просто невозможно. Когда мгновенно рушатся наме-
ченные планы, а от воли и желания людей уже ничего не зависит.

совых средств было потрачено впустую. А ведь мы уже 
заказали автобусы, договорились о местах проживания 
и питания участников и тренеров, изготовили афи‑
ши, буклеты, футболки, другую сувенирную продукцию 
с символикой и датой проведения соревнований. Разо‑
слали приглашения в города Сибири, обзвонили трене‑
ров и судей. Люди буквально сидели на сумках, ожидая 
нашего сигнала. Даже проработали вопрос о переносе 
соревнований в Омск, где эпидемиологическая ситуа‑
ция была не такой острой, как на селе. И когда такое 
решение уже было принято, то официально объявили 
запрет на проведение всех мероприятий на террито‑
рии региона. Все наши усилия пошли насмарку.

Наверное, не трудно догадаться, какие чувства ис-
пытывали в то время и спортсмены, оставшиеся без 
тренировок и активной физической работы, к которой 
привыкли за многие годы регулярных занятий и уча-
стия в различных турнирах.

Юные воспитанники тарского дзюдо, как и многие 
их сверстники, с нетерпением ждали очередного тур-
нира памяти В. Д. Артёмова. Ведь участие в нём огра-
ничено возрастными рамками. Период времени, когда 
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ты можешь выходить на татами, отстаивая спортивную 
честь своего родного клуба и города, не более пяти 
лет, но ведь год на год не приходится. Мало кому уда-
ётся подойти к домашним соревнованиям в оптималь-
ной физической форме. В спортивных судьбах, в том 
числе и тарских борцов, которые успешно проявили 
себя на областном уровне, таких примеров достаточ-
но много. Но ведь в родных стенах на глазах у своих 
родителей и родственников, друзей и подруг всегда 
хочется блеснуть мастерством, а также выигранными 
медалями и призами.

Подготовку к 21-му домашнему турниру памяти 
В. Д. Артёмова хозяева начали практически сразу же 
после успешного выступления на предыдущем. Летом 
были учебно- тренировочные сборы. Осенью нача-
лись соревнования. Участие в двух-трёх турнирах в ме-
сяц — это как норма. С октября по декабрь 2019 года 
воспитанники Владислава Нискородова приняли уча-
стие в восьми турнирах, прошедших в Одесском, Вен-
герово Новосибирской области, Таре, Томске, четыре 
раза в Омске, выиграв огромную коллекцию золотых, 
серебряных и бронзовых медалей. Пригласили к себе 
домой на мастер- класс по грепплингу спортсменов из 
школы единоборств «Шторм» Александра Шлеменко.

В начале 2020 года было успешное выступление 
ещё на двух омских турнирах и одном в Венгерово. 
Среди победителей и призёров — представители под-
растающего поколения тарчан: Кирилл Смольников, 
Андрей Лемке, Ярослав Ерошевич, Денис Курников, 
Вячеслав Александров, Дмитрий и Семён Ляпустины, 
Сергей и Артём Скатовы, Тихон Попиков, Илья Не-
вестенко, Иван Савельев, а также более опытные — 
Артём Козик и Александр Капичев.

В конце марта тарских борцов, набравших высокую 
функциональную форму и, как говорится, «вставших на 
крыло», остановила пандемия коронавируса, отправив 
всех на режим самоизоляции.

— Первые две недели ребята сиде‑
ли по домам, — рассказывает тренер 
тарских дзюдоистов Владислав НИ‑
СКОРОДОВ. — Но потом, где‑то в се‑

редине апреля, вопреки запретам, мы 
собрались на стадионе возле техникума. 

Правда, ненадолго. Видимо, кто‑то из жителей, уви‑
дев нашу тренировку, позвонил в полицию. Приехали 
сотрудники, провели с нами профилактическую бе‑
седу и отправили по домам. Спорить с полицейски‑
ми было бесполезно. Однако нас это не остановило. 
Не зря говорят, что мир не без добрых людей и голь 
на выдумку хитра. Проводить тренировки на своей 
территории нам разрешил Василий Юрьевич Алек‑
сандров, папа одного из наших воспитанников Славы 
Александрова. У него большой застеленный двор под 
крышей. Там мы положили татами и начали зани‑
маться. Первое время, конечно, было прохладно, но 
потом стало тепло, да и привыкли. Тренировались 
мы где‑то до середины июля. Ну а потом для членов 
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сборной команды региона запрет на занятия был 
отменён. Таких ребят и девчат по разным возрас‑
там у меня на тот момент было человек двенад‑
цать. Я подготовил письмо в областную Федерацию 
самбо и дзюдо и совсем скоро получил официальное 
разрешение на проведение тренировочных занятий. 
Начали потихоньку на стадионе, затем у себя в зале 
и  примерно к  середине августа втянулись в  про‑
цесс. В конце сентября приняли участие в учебно‑ 
тренировочном сборе на базе спортивного клуба 
«Витязь». В середине декабря с мастер‑ классом к нам, 
в Тару, приезжала многократная чемпионка России по 
дзюдо и самбо Наталья Казанцева.

Спустя время я могу сказать, что пятимесячный 
период самоизоляции пошёл на пользу тем, кому нужна 
была пауза для отдыха. Ну а тем, кто набрал хорошую 
форму, был на кураже, мог ездить и успешно высту‑
пать на турнирах, он, конечно, навредил. У нас больше 
всего пострадали Артём Козик и Александр Капичев.

Ничего не скажешь, грустная история. Но что было 
делать организатором традиционного турнира дзюдо-
истов, когда они смотрели далеко вперёд, ориентиру-
ясь на тот факт, что в недалёком будущем, в 2024 году, 
проведение 25-го юбилейного турнира памяти почёт-
ного гражданина В. Д. Артёмова чудесным образом 
совпадает с двумя важными и знаменательными собы-
тиями. Во-первых, с 430-летием Тары, во-вторых, с про-
ведением 54-го областного спортивно- культурного 
праздника «Королева спорта-2024».

Ввиду того, что подготовка к турниру была полно-
ценной, но из-за пандемии соревнования пришлось 
отменить, организаторы решили сохранить в хроно-
логии за 2020 годом порядковый номер 21. Пусть он 
так и останется в славной истории традиционных со-
ревнований как турнир «Без победителей».

Кстати, подобные прецеденты в  Омской обла-
сти уже есть. К примеру, организаторы Сибирского 

международного марафона, проходящего в Омске 
с 1990 года, тоже решили сохранить порядковый но-
мер SIM-2020, который в этот год фактически «прово-
дился» в формате «удалёнки».

Мастер‑класс Натальи Казанцевой, мастера спорта 
России международного класса по дзюдо и самбо, 
неоднократной победительницы мировых, европейских 
и всероссийских турниров, тренера спортивной школы 
имени Героя России Олега Охрименко, для юных 
воспитанников тарского дзюдо. 2020 год
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             XXII ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 2–4 АПРЕЛЯ 2021 ГОДА

Претендентов на награды 22-го традиционного 
Межрегионального юношеского турнира малых го-
родов Сибири памяти В. Д. Артёмова было много. 
Участниками соревнований стали 150 спортсменов 
из пяти регионов Сибири — Томской, Новосибирской, 
Кемеровской и Омской областей, Алтайского края 
и Ханты- Мансийского автономного округа (ХМАО). 
Мы уже привыкли к тому, что тарский турнир посто-
янно расширяет свою географию. За минувшее время 
его участниками становились борцы из 43 городов 
и посёлков России. В этом году их количество снова 
увеличилось. Впервые изъявили желание выступить 
в Таре борцы из Сургута (ХМАО), Анжеро- Судженска 
и Ленинска- Кузнецкого (Кемеровская область).

Большой и крепкой командой были представле-
ны хозяева, главные фавориты домашнего турнира, 
во главе с тандемом молодых тренеров Владислава 
Нискородова и Дениса Беззубова.

Накануне старта было ощущение, что в самом се-
верном городе региона соскучились по большому 
дзюдо. И хотя состязания юных дзюдоистов называть 
так можно только с огромной натяжкой, но ведь для 
самих маленьких борцов так оно и есть. Именно по-
этому в  дни проведения турнира спортивный зал 
Тарской школы № 4 очень напоминал разбуженный 

«ЗОЛОТЫЕ» ФАВОРИТЫ
Настоящую сенсацию на родном татами в 2021 году сотворили юные тарские дзюдо-
исты. Впервые в своей истории они завоевали сразу 11 медалей — семь золотых, три 
серебряные и одну бронзовую.

муравейник. Атлеты боролись сразу на двух татами. 
Эмоциональный фон был таким высоким, что страсти 
в поединках закипали то тут, то там. Радость побед 
и горечь поражений буквально читалась на лицах 
юных спортсменов. Кто-то не мог, да и не хотел скры-
вать своего счастья, а кто-то, пряча глаза, украдкой 
горько плакал от обиды. Время пролетело незаметно, 
и каждый из спортсменов получил то, чего заслужил.

Медали и призы были разыграны в трёх возрастных 
группах — среди юношей 2005–2007 годов рождения 
(в весовых категориях 46, 55, 60, 66, 73, 81 и свыше 
81 кг), среди мальчиков 2008–2009 годов рождения 
(34, 38, 42, 46 и 50 кг) и среди мальчиков 2010–2011 го-
дов рождения (26, 29 и 32 кг).

Победителями 22-го турнира памяти В. Д. Артёмо-
ва в разных возрастных и весовых категориях стали: 
тарчане — Семён Ляпустин (26 кг), Дмитрий Ляпустин 
(32 кг), Денис Курников (34 кг), Ярослав Ерошевич 
(38  кг), Кирилл Смольников (46  кг), Андрей Лемке 
(50 кг), Артём Козик (55 кг); омичи — Андрей Талыбов 
(29 кг), Матвей Кондря (46 кг), Вячеслав Марков (60 кг), 
Михаил Давыдов (66 кг), Алексей Сясин (73 кг), Артём 
Лысенко (81 кг); томич Назар Петрин (42 кг) и алтаец 
Владислав Мусолямов (+81 кг).
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Дмитрий ЛЯПУСТИН, победитель 
турнира (Тара):

— Победа всегда радует, особен‑
но, когда она добыта в родных стенах, 

на глазах у земляков. Дзюдо занимаюсь 
с 2015 года. На домашних соревнованиях вы‑

ступаю начиная с 2018‑го. Первую свою медаль, а это 
было «серебро», выиграл в 2019‑м. Занятия дзюдо при‑
дают мне уверенность в своих силах. Сейчас на моём 
счету участие в четырёх домашних турнирах. Я неод‑
нократный победитель этих соревнований. В этом 
году у меня был самый сложный финал, а в решающей 
схватке очень сильный соперник. Шансы на успех у нас 
были равными. Боролись долго. Выиграть мне удалось 
в дополнительное время только за счёт техники.

В настоящий момент на моём счету много побед 
и призовых мест других соревнований. Я становился 
бронзовым призёром Всероссийского турнира «Кубок 
Сенсея» в Тюмени, где участвовало около тысячи чело‑
век. Думаю, что занятия спортом очень нужны детям, 
прежде всего, для укрепления здоровья. Спорт помога‑
ет мне в учёбе. Вместе со мной в секции дзюдо зани‑
мается младший брат Семён, он тоже показывает 
неплохие результаты. И в этом году также стал по‑
бедителем. В будущем мечтаю выиграть первенство 
Сибирского федерального округа и выполнить разряд 
кандидата в мастера спорта. Кроме занятий дзюдо, 
меня приглашают выступать в соревнованиях по 
лёгкой атлетике. Бегаю дистанции 60 и 100 метров.

Денис КУРНИКОВ, победитель тур‑
нира (Тара):

— Я очень счастлив, ведь это моя 
первая победа на домашнем турнире. 

Было много участников, много красивой 
борьбы. Мы смотрели, как боролись ре‑

бята постарше. В моём весе выступало 25 человек. 
Соперником в финале был парень из Томска. Схватка 
получилась тяжёлой, но я сумел выиграть у него зад‑
ней подножкой. Наверное, это был самый сложный для 

меня соперник. На соревнованиях у себя дома, на том‑
ской земле, он уже обыгрывал наших ребят. За время 
занятий борьбой я научился неплохо проводить броски. 
У меня хорошо получается «бычок», то есть скручива‑
ние, затем спина с колен и прогиб. В принципе, я неплохо 
борюсь и в партере, где нужна техника, знание боле‑
вых и удушающих приёмов. Всего на турнире памяти 
В. Д. Артёмова выступал три раза, один раз выиграл, 
один раз был призёром. Думаю, что для нашего города 
эти соревнования важны не только в плане приобре‑
тения нами ценного опыта, но и привлечения детей 
к занятиям физической культурой и спортом.

Кроме семи золотых медалей, на счету воспитан-
ников тарских тренеров три серебряные награды, 
выигранные Артёмом Скатовым (26 кг), Вячеславом 
Александровым (29 кг) и Сергеем Скатовым (38 кг), 
а также одна «бронза», завоёванная в весовой кате-
гории до 73 кг Лаврентием Филипенко.

На церемонии награждения денежные сертификаты 
от администрации Тарского района (по 5000 руб лей) 
получили: Ярослав Ерошевич (Тара); Владислав Мусоля-
мов (Рубцовск); Михаил Давыдов (Омск). Специальным 
призом спортивного клуба «Витязь» отмечен Алексей 
Сясин (Омск). Обладателем смартфона — приза семьи 
Артёмовых — стал тарчанин Андрей Лемке.

Среди участников тарских соревнований были вос-
питанники молодого тренера Натальи Казанцевой из 
спортивной школы имени Героя России Олега Охримен-
ко. Знаменитая спортсменка, мастер спорта междуна-
родного класса по дзюдо и самбо, восьмикратная чем-
пионка России по дзюдо и восьмикратная чемпионка 
страны по самбо, победительница первенства мира по 
дзюдо, двукратная чемпионка мира и неоднократный 
призёр чемпионатов мира по самбо оказалась в центре 
внимания организаторов, гостей и спортсменов. Она 
приняла участие в награждении победителей и призё-
ров, а затем прокомментировала итоги соревнований.
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— На мой взгляд, турнир получился 
очень хорошим, — говорит Наталья 
КАЗАНЦЕВА. — Неделю назад я была на 
соревнованиях в Ишиме, где выступало 

более тысячи участников. Там спортсме‑
ны боролись до четырёх часов утра. Однако 

качественно тарский турнир намного лучше. Здесь 
была красивая борьба. Её было видно. Мне импонирует 
работа тарского тренера Владислава Нискородо‑
ва. У него очень хорошие ребята. У меня своё видение, 
я больше нацелена на Европу, на мир, но всё равно могу 
сказать, что в Таре растут реально хорошие спорт‑ 
смены. От души желаю им успехов. Мои воспитан‑
ники выиграли здесь две бронзовые медали. Хороший 
спортсмен — это не значит хороший тренер. Я очень 
критично отношусь к себе. Каждый раз анализирую, 
что сделала неправильно. Думаю, что мне не зазорно 
поучиться у тех же тарчан. Хочу, чтобы этот турнир 
продолжался и дальше. А мы обязательно будем сюда 
приезжать.

Участников и зрителей приветствует депутат 
Законодательного Собрания Омской области 

Марат Адырбаев Внук В. Д. Артёмова — Иван
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              XXIII ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 25–27 МАРТА 2022 ГОДА

За два с лишним десятилетия под руководством 
тренеров несколько поколений тарских мальчишек 
и девчонок впитало в себя философские принципы 
дзюдо. Используя основные каноны «мягкого пути», 
они научились бороться и побеждать. В последние 
годы на турнирах памяти В. Д. Артёмова воспитанники 
тарского дзюдо демонстрируют это с огромной оче-
видностью.

В 2022 году межрегиональные соревнования малых 
городов Сибири собрали 120 спортсменов из трёх 
регионов Сибирского федерального округа — Ом-
ской, Новосибирской и Кемеровской областей. Ом-
ская область была представлена борцами из Тары, 
Одесского, Марьяновки, воспитанниками городских 
клубов «Витязь», «Спарта», «Академия дзюдо — Омск», 
спортивной школы имени О. Охрименко, спортивной 

«НЕ ОТСТУПАТЬ И НЕ СДАВАТЬСЯ»
Название этого известного кинофильма в жанре восточных боевых искусств, посвя-
щённого великому Брюсу Ли, давно стало главным лозунгом всех единоборцев. Выхо-
дя на татами, ковёр, ринг или в октагон, они, как молитву, повторяют про себя завет-
ные слова: «Не отступать и не сдаваться»!

школы олимпийского резерва (СШОР) № 17, СШОР 
№ 28 и СШОР имени Ю. А. Крикухи. Новосибирцы — 
спортсменами из посёлков Садовый и Чаны, а также 
впервые — борцами из города Барабинска. Кеме-
ровчане — атлетами из шахтёрского города Анжеро- 
Судженска.

Церемония открытия турнира прошла в торже-
ственной обстановке, собрав многих представителей 
тарского административного и политического бомон-
да. С приветствиями к участникам, судьям, тренерам 
и зрителям обратились: Евгений Лысаков, глава адми-
нистрации Тарского района; Александр Артёмов, за-
меститель председателя Законодательного Собрания 
Омской области; Сергей Бугаенко, директор областно-
го физкультурно-спортивного клуба (ОФСК) «Урожай», 
и другие официальные лица.
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— Наши соревнования имеют межре‑
гиональный статус и проводятся на ре‑
гулярной основе, — говорит Александр 
АРТЁМОВ. — На сегодняшний день им 

в Омской области нет даже аналогов. 
Более двух десятилетий назад турнир 

дал толчок развитию дзюдо на селе. Сейчас этот вид 
спорта активно развивается не только в Таре, но 
и в других районах региона. С 2014 года дзюдо входит 
в программу областной «Королевы спорта». Сегодня 
в Таре есть три полновесных татами, а когда всё на‑
чиналось, не было ни одного. Думаю, что турнир стал 
одним из главных движителей развития дзюдо в Ом‑
ской области, и мы будем продолжать его проведение. 
Когда я приезжаю на малую родину, чтобы поучаство‑
вать в открытии соревнований, то всегда чувствую, 
что отец рядом. Ведь мы помним и чтим его память. 
Хочу пожелать турниру удачи и долгой жизни.

В первый день соревнований медали и ценные при-
зы в восьми весовых категориях разыграли юноши 
2006–2008 годов рождения. В этой возрастной группе 
было на кого посмотреть. Многие дзюдоисты из Омска, 
Новосибирска и Кемерова хорошо известны на прос- 
торах Сибири, неоднократно становились победите-
лями и призёрами различных соревнований. Более 
того, они прекрасно знают друг друга и постоянно 
конкурируют между собой. Наблюдать за их сопер-
ничеством интересно.

Спортсмены старались продемонстрировать все 
свои лучшие борцовские качества, показать боевой 
настрой, высокую технику и желание бороться за 
победу. Спустя несколько часов судейская коллегия 
подвела итоги азартной борьбы за медали. Победи-
телями в разных весовых категориях стали: Данил 
Вой лошников (46 кг, «Витязь», Омск); Кирилл Смоль-
ников (50 кг, Тара); Максим Астафьев (55 кг, Кемерово); 
Артём Фаст (60 кг, Кемерово); Максим Ветошкин (66 кг, 
«Витязь» — СШОР № 17, Омск); Лаврентий Филипенко 
(73 кг, Тара); Алексей Сясин (81 кг, «Витязь» — СШОР 
№ 17, Омск); Денис Кулигин (+81 кг, Новосибирск).

Лаврентий ФИЛИПЕНКО, победитель 
турнира (Тара):

— В моей медальной коллекции бо‑
лее 20 наград, выигранных на разных 

соревнованиях. Три из них, две золотые 
и одна серебряная, были завоёваны на до‑

машних турнирах памяти В. Д. Артёмова. В этом 
году я боролся в весовой категории до 73 кг. Самым 
сложным оказался поединок с Владиславом Есиком 
из Кемерова. Это был финал. Боролись долго. Было 
очень тяжело, дыхание сбивалось. Выиграть удалось 
благодаря выдержке. Можно сказать, я перетерпел. 
Хотя в этом весе мне бороться полегче, чем в весовой 
категории до 81 кг. Здесь я и соперников знаю, и кто 
как борется. Правда, всегда встречаются такие, кого 
следует опасаться и готовиться к схваткам с кото‑
рыми нужно основательно.

Дзюдо даёт мне хорошую спортивную форму. Рань‑
ше я занимался шорт‑треком, поэтому ноги у меня 
сильные, а вот верхний плечевой пояс был слабее. Заня‑
тия борьбой помогают формировать тело более рав‑
номерно и гармонично. В последнее время я и в рост 
немножко пошёл, и в мышцы тоже. Думаю, что дзюдо 
и спортивный разряд, полученный в этом виде спорта, 
помогут мне при поступлении в вуз. Иногда в каче‑
стве призов мы получаем денежное вознаграждение, 
ну и, конечно, немножко славы. Когда регулярно зани‑
маешься спортом, чувствуешь, что набираешься сил. 
Мне нравилось и в шорт‑треке, которым я занимался 
шесть лет, были сборы, соревнования, много поез‑
док. Но когда начались проблемы со здоровьем, решил 
уйти в борьбу. Причём переход из одного вида спорта 
в другой перенёс безболезненно. Помню поездку на свои 
первые соревнования в Новокузнецк. Говорят, что но‑
вичкам всегда везёт. Там я выиграл несколько поедин‑
ков, которые провёл очень легко. На финальную схват‑
ку вышел счастливым и самоуверенным. Но сразу же 
попал под бросок соперника и проиграл. После этого 
понял, что к борьбе всегда надо относиться серьёзно.
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Наблюдать за схватками спортсменов помладше, 
2009–2011 годов рождения, было тоже интересно. 
У малышей эмоций и настырности всегда через край. 
Наверное, девиз  «Не отступать и не сдаваться» к ним 
относится ещё в большей степени, чем к ребятам по-
старше. Поскольку здесь желание победить всегда до-
минирует над уровнем мастерства и навыками борь-
бы. В этой возрастной группе победителями стали: 
Артём Науман (30 кг, «Витязь» — СШОР № 17, Омск); 
Тихон Попиков (34 кг, Тара); Матвей Раджапов (38 кг, 
Чаны, Новосибирская обл.); Сергей Скатов (42 кг, Тара); 
Ярослав Ерошевич (46 кг, Тара); Дмитрий Сорокотяга 
(50 кг, «Витязь», Омск); Георгий Гмырак (55 кг, «Витязь», 
Омск); Артём Ковалёв (60 кг, «Витязь», Омск); Кирилл 
Быков (60+ кг, «Витязь», Омск).

Как всегда, мастерством и талантами блеснули на 
родном татами хозяева. На этот раз на их счету по 
итогам соревнований 13 медалей — пять золотых, три 
серебряные и пять бронзовых. Чемпионами стали: 
Тихон Попиков, Сергей Скатов, Ярослав Ерошевич, 
Кирилл Смольников и  Лаврентий Филипенко. 
Серебряные призёры: Артём Скатов, Дмитрий 
Ляпустин и  Андрей Лемке. Бронзовые медали 
выиграли: Вячеслав Александров, Денис Курников, 
Виктор Усатов, Артём Редькин и Илья Невестенко.

— Турнир памяти В. Д. Артёмова для 
Тары значит много, — говорит директор 
ОФСК «Урожай» Сергей БУГАЕНКО, — 
это продолжение традиций, начатых 

более 20  лет назад администрация‑
ми Тарского и Советского районов. Дети 

приезжают бороться с большим удовольствием. Те, 
кто выступал на первых турнирах, давно выросли, но 
о своей спортивной юности не забывают. Област‑
ной физкультурно‑ спортивный клуб «Урожай» посто‑
янно помогает проведению турнира. Мы стараемся 
развивать дзюдо, ведь этот вид входит в программу 
областного праздника «Королева спорта». И те, кто 

начинал бороться здесь детьми, сейчас представляют 
свои районы на областных спартакиадах.

На церемонии награждения победителей и призё-
ров было торжественно, но в то же время радостно 
и шумно. Организаторы и партнёры соревнований, 
как всегда, приготовили для спортсменов медали, ди-
пломы, памятные футболки с символикой, рюкзаки 
и множество других призов.

Лучшим дзюдоистом турнира был признан Денис 
Кулигин из Новосибирской области, получивший 
смартфон — приз от семьи Артёмовых. Специальными 
призами — сертификатами на сумму 5000 руб лей, были 
награждены: тарчане Кирилл Смольников и Ярослав 
Ерошевич; новосибирец Матвей Раджапов; кемеровча-
нин Максим Астафьев. Специальный приз «За лучшую 
технику» получил омский борец Максим Ветошкин.

Почётные гости 23‑го турнира памяти В. Д. Артёмова
(слева направо): Сергей Сальников, Валерий Маслов, 
Сергей Мартынов, Виталий Тюменцев, Сергей Зуйков, 
Евгений Михеев и Сергей Бугаенко
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              XXIV ТУРНИР ПАМЯТИ В. Д. АРТЁМОВА, 7–9 АПРЕЛЯ 2023 ГОДА

Мастер спорта международного класса, известный 
олимпиец и титулованный спортсмен, серебряный 
и бронзовый призёр чемпионатов Азии родственными 
корнями связан с селом Чебаклы Большереченского 
района. Поэтому приглашение организаторов тарского 
турнира принял с радостью.

В Таре именитый и титулованный атлет сразу же 
попал в центр внимания. С удовольствием общался 
с тренерами, судьями, юными спортсменами и мест-
ными жителями. Принял участие в церемонии торже-
ственного открытия, по-отечески напутствовал юных 
дзюдоистов перед стартом соревнований.

— Благодаря родителям моя жизнь 
тесно связана с Большереченским рай‑
оном, — говорит Ахат АШИРОВ. — Со‑
всем недавно я был приятно удивлён, 

узнав, что буквально в 100 километрах 
от Большеречья, в городе Тара, проходит 

замечательный юношеский турнир по дзюдо. Конечно, 
согласился приехать и принять участие в нём в каче‑
стве почётного гостя. Я несколько раз бывал в Омске 
на Всероссийском турнире памяти Анатолия Хмелёва 

НАПУТСТВИЯ ОЛИМПИЙЦА
Визит на турнир в Тару в качестве почётного гостя Ахата Аширова, участника Олим-
пийских игр 1996 года в Атланте в составе сборной Казахстана, стал для всех ярким 
событием международного масштаба.

и Николая Анохина, знаком со многими омскими спорт‑ 
сменами и тренерами. В Тару привёз своих воспитан‑
ников и сына Акрама, который будет бороться.

Два дня, проведённые здесь, запомнились мне 
участием во многих интересных мероприятиях, 
новыми знакомствами, общением с  тренерами 
и  судьями, встречами с  юными спортсменами. 
С  удовольствием наблюдал за схватками борцов. 
Могу сказать, что в  Омской области и  в  малых 
городах Сибири подрастает талантливое поколение 
спортсменов, подающих огромные надежды стать 
в будущем настоящими мастерами российского дзюдо.

В 2023 году традиционный турнир малых городов 
Сибири памяти В. Д. Артёмова собрал под своей эги-
дой 117 юных борцов из Омска, Новосибирска, Омской 
и Новосибирской областей, Алтайского края, Ханты- 
Мансийского автономного округа (ХМАО) и Республи-
ки Казахстан. Спортсмены разыграли награды и призы 
в личном первенстве в двух возрастных группах — 
старшие юноши 2007–2008 годов рождения и маль-
чики 2011–2012 годов рождения.
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В торжественном открытии спортивного празд-
ника юношеского дзюдо приняли участие: Николай 
Мугак, временно исполняющий обязанности главы 
Тарского района; Александр Артёмов, заместитель 
председателя Законодательного Собрания Омской 
области; Александр Иванов, директор областного 
физкультурно- спортивного клуба «Урожай»; Надежда 
Карнаухова, директор радиозавода «Кварц»; почётные 
гости — Ахат Аширов, Юрий Муравьёв, Валентин Сы-
соев, Сергей Тарасович и другие официальные лица.

Хозяева подготовили для своих гостей яркую и со-
держательную культурную программу с выступлением 
творческих коллективов и вручением командам слад-
ких пирогов. Во время официальной части тарским 
борцам — Кириллу Смольникову, победителю пер-
венства Сибирского федерального округа 2022 года, 
и  Артёму Козику, победителю первенства Омской 
области 2023 года, были вручены разрядные книжки 
кандидатов в мастера спорта.

С годами Тара превратилась в ведущий центр раз-
вития сельского дзюдо области. Поэтому два дня спор-
тивный зал местной средней общеобразовательной 
школы № 4 гудел на все лады. Строго звучали коман-
ды арбитров — «хадзимэ», «мате», «шидо». Резкими 
недовольными выкриками подбадривали своих вос-
питанников тренеры. Громкими аплодисментами на-
граждали дзюдоистов за красивую борьбу и удачные 
приёмы зрители. В самые ответственные моменты, 
когда за судейским столиком главного арбитра раз-
биралась какая- нибудь спорная ситуация и решалась 
судьба оценки или даже поединка, зал на мгновения 
замолкал в ожидании.

Настало время подводить итоги и считать меда-
ли. Лучшими по количеству наград стали омичи, они 
выиграли 50 медалей, в том числе 12 золотых, 14 се-
ребряных и 24 бронзовых. Победителями тарского 
турнира в разных возрастных и весовых категориях 
стали: Михаил Купцов (30 кг, Новосибирск); Кирилл 
Мюнц (34 кг, Академия дзюдо, Омск); Иван Зобнин 
(38 кг, ХМАО); Максим Птицын (42 кг, «Витязь», Омск); 

Роман Колчак (46 кг, СШ-19, Омск); Кирилл Курбатов 
(50 кг, «Спарта», Омск); Ярослав Кукушкин (55 кг, Ал-
тайский край); Илья Невестенко (60 кг, Тара); Михаил 
Коган (свыше 60 кг, «Витязь», Омск); Дмитрий Ляпу-
стин (46 кг, Тара); Александр Корнилов (50 кг, Акаде-
мия дзюдо, Омск); Кирилл Смольников (55 кг, Тара); 
Кирилл Кравченко (60 кг, «Витязь», Омск); Андрей 
Лемке (66 кг, Тара); Лаврентий Филипенко (73 кг, Тара); 
Артём Скибин (свыше 81 кг, Новосибирск).

Кирилл СМОЛЬНИКОВ, победитель 
турнира (Тара):

— В этом году были сильные со‑
перники, с ними я уже неоднократно 

боролся, поэтому и настрой был бое‑ 
вым. На моём счету четыре домашних 

турнира, трижды я становился победителем. Это 
моя третья победа подряд. В первый год я был сереб‑ 
ряным призёром. Когда был совсем маленьким, мне 
нравилось учиться у старших ребят, было инте‑
ресно наблюдать, как они борются, что у них мож‑
но перенять. Все победы запомнились, потому что 
дались в трудной борьбе. Выступать дома мне очень 
нравится. Если бы не было возрастных ограничений, 
с удовольствием боролся бы здесь постоянно. В раз‑
ных весовых категориях были разные соперники, но 
противостоять можно всем без исключения. Даже са‑
мым трудным. Сейчас у меня нет ни страха, ни ман‑
дража перед выходом на татами, просто есть цель 
и надо выходить и добиваться её. В этом плане пере‑
ломным для меня стал 2021 год, когда я перестал бо‑
яться. В 2022‑м мне удалось победить на первенстве 
Сибирского федерального округа в весовой категории 
до 50 кг, где были четыре очень серьёзных соперника 
из Красноярска и один из Иркутска. Во время турнира 
появилась какая‑то внутренняя уверенность в своих 
силах. И это помогло мне выходить и бороться до 
конца, иногда даже через не могу. Кроме дзюдо, мне 
нравятся и другие виды единоборств. Также люблю 
игровые виды спорта.
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Андрей ЛЕМКЕ, победитель турнира 
(Тара):

— Дзюдо занимаюсь шесть лет. 
Выступал на четырёх домашних тур‑

нирах. Два раза выигрывал и один раз 
становился призёром. В жизни меня инте‑

ресует только борьба. Может быть, это неправиль‑
но, но у меня в спорте нет кумиров. Из ребят, которые 
занимаются дзюдо, мне нравятся омичи Давид Григо‑
рян, Егор Саблин и Эльдар Хайдаров. Все мощные борцы 
с хорошей техникой. Саблин, наверное, лучший в Си‑
бири из тех, кто умеет бороться в партере. В этом 
с ним мало кто сможет конкурировать. У Эльдара 
Хайдарова хорошая борьба на подсечках. Я бы с удо‑
вольствием у них поучился. Мои сильные качества — 
это неплохая техника и то, что я хорошо чувствую 
борьбу. Турнир памяти В. Д. Артёмова — это одно из 
первых и главных моих соревнований. Думаю, что за‑
нятия спортом обязательно помогут мне в будущем.

Третий год подряд тарские борцы показывают фе-
номенальные результаты. В 2023 году на их счету ока-
залось 11 медалей — пять золотых, две серебряные 
и четыре бронзовые. Чемпионами стали: Дмитрий Ля-
пустин, Кирилл Смольников, Илья Невестенко, Андрей 
Лемке и Лаврентий Филипенко. Серебряные медали 
у Кирилла Ульяшева и Артёма Скатова. Бронзовые 
выиграли: Вячеслав Александров, Семён Ляпустин, 
Сергей Скатов и Артём Редькин.

Неплохо выступила команда спортсменов Алтай-
ского края. На их счету четыре медали, в том числе 
одна золотая, одна серебряная и две бронзовые. Сво-
их подопечных в Тару привезли молодые тренеры 
Михаил Елунин и Иляна Дмитриева. 

Интересный факт: 11 лет назад, в 2012 году, Елунин 
становился двукратным победителем 13-го турнира, 
был признан лучшим дзюдоистом и стал обладате-
лем приза семьи Артёмовых. На этот раз никому из 
учеников Михаила не удалось подняться на высшую 
ступень пьедестала почёта. Чемпионом стал Ярослав 
Кукушкин — воспитанник Иляны Дмитриевой.

— Я победил в  весовой категории 
до 55 кг, — говорит Ярослав КУКУШ‑
КИН. — Честно сказать, особых про‑
блем у меня не возникло. Все соперники 

оказались по силам. В Тару приехал пер‑
вый раз. Очень понравилась дружеская 

атмосфера соревнований. Возможно, в будущем буду 
выступать здесь снова.

Своими впечатлениями от поездки 
в Тару поделилась наставник победите‑
ля, тренер отделения дзюдо спортив‑
ной школы олимпийского резерва № 2 
города Барнаула Иляна ДМИТРИЕВА: 

— Честно сказать, ехать в Тару, да ещё 
везти в такую даль детей мне не хотелось. 

Однако мой коллега, тренер Михаил Елунин, сказал, 
что он в юношеские годы боролся там, что город — 
классный, и я не пожалею. Мы добирались больше су‑
ток, 27 часов. Первые впечатления, действительно, 
оказались волшебными. Радушная встреча, разме‑
щение в лагере, общение с коллегами. Когда привезли 
в школу на соревнования, то у меня возникло такое 
чувство, как будто я вернулась в своё детство. Школь‑
ные классы, доски, плакаты на стенах и другие атри‑
буты учебного заведения —  буквально всё напоминало 
о детстве и счастливых школьных годах.

В Таре очень добрые и душевные люди. Я попала в на‑
стоящий водоворот событий, которые были связаны 
с турниром и всем, что происходило вокруг. Всё это 
выглядело каким‑то большим и цельным процессом, 
объединившим единомышленников и  скреплённым 
незримыми нитями добрых дружеских отношений 
между спортсменами, тренерами и судьями. Это ка‑
кое‑то особенное борцовское братство. Все мы любим 
не только работать, но и отдыхать. Правда, из‑за 
проблем и нехватки времени разучились это делать. 
А здесь мне кажется, что я и поработала, и отдохнула, 
и набралась сил. На севере настолько положительная 
энергетика, что никакой усталости не чувствуется.



131                                                                                                                                                                                                                  

Борец из Казахстана Акрам АШИРОВ, 
сын олимпийца Ахата Аширова, брон‑
зовый призёр в весовой категории до 
73 кг среди старших юношей:

— Для меня это первый турнир 
в  России. Он был отлично организован. 

Нас встретили, привезли в Тару, поселили в лагере. 
Хорошие судьи, высокий уровень спортивной конкурен‑
ции. Все старались, бились за победу, никто не хотел 
проигрывать. Приятных впечатлений очень много. 
Конечно, я мог бы выступить лучше, но где‑то не по‑
везло, а где‑то сам допустил досадные ошибки. Сейчас 
учусь в школе, дзюдо занимаюсь с пяти лет. Главные 
и непререкаемые авторитеты для меня в спорте — 
это мой отец и дядя. Они оба принимали участие 

в Олимпийских играх. Так что в росте спортивного 
мастерства мне есть на кого равняться.

На подведении итогов лучшим борцом турнира был 
признан Иван Зобнин из ХМАО, ставший обладателем 
специального приза (планшета) от семьи Артёмовых. 
Специальным призом попечительского совета про-
фессионально-спортивного клуба «Витязь» (смарт-
фоном) за лучшую технику был награждён тарчанин 
Андрей Лемке. Сертификаты на сумму 5000 руб лей от 
администрации Тарского района получили: Кирилл 
Мюнц (Академия дзюдо, Омск); Кирилл Смольников 
и Лаврентий Филипенко (оба Тара).
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В разные годы этих людей называли по-разному. В прежние времена — спонсоры, 
сейчас — партнёры или благотворители. Когда стихает шум трибун, розданы все 
кубки, медали и ценные призы, организаторы соревнований говорят им спасибо, 
вручают благодарственные письма и дарят подарки.

Можно по-разному относиться к тем, кто активно поддерживает взрослый и дет-
ский спорт, вкладывая в это огромные финансовые средства. Однако то, что эти люди 
делают большое доброе и благородное дело, никто не будет спорить. Нет сомнения, 
что без них очень многое важное и нужное в нашей жизни давно бы прекратило 
своё существование.

Честно сказать, даже в наши дни идея тренера- энтузиаста из СДЮСШОР-17 Юрия 
Шпака взяться буквально на пустом месте сначала за организацию спортивного 
клуба «Витязь», а затем и за развитие всего детско- юношеского дзюдо в Омской об-
ласти очень смахивает на авантюру. Более 25 лет назад, когда всю страну и Омскую 
область в том числе лихорадило финансово так, что никому до детского и юноше-
ского спорта и дела не было, она вообще выглядела сумасшедшей. Однако жизнь 
показала, что «солнце и светила» двигают не только силы природы, но и люди, 
твёрдо стоящие на ногах, искренне верящие в своё предназначение и фанатично 
преданные любимому делу.

Эти люди не выходят на татами, не поднимаются на пьедесталы 
почёта. Им не вручают медалей, восторженные болельщики не 
рукоплещут им на соревнованиях, а журналисты не упоминают 
их имён в своих публикациях.

БОЛЬШОЕ ДЕЛО 
ДЛЯ МАЛЫХ ГОРОДОВ

Владимир 
БЕРЕЗОВСКИЙ

Ильдус 
САРВАРОВ

Олег МКРТЧЯН
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Именно такие энтузиасты и оптимисты, как Юрий Шпак, умеют не только создавать 
что-то новое, но и находить и убеждать людей в том, что без их помощи не обойтись 
тысячам мальчишек и девчонок, которые хотят заниматься спортом, быть здоровы-
ми и посвятить свою жизнь замечательному олимпийскому виду единоборств — 
дзюдо. Со временем эти люди становились не просто надёжными помощниками, 
а единомышленниками и настоящими друзьями. Со временем эти взаимоотношения 
завязывались настолько тесно, что складывалось настоящее человеческое братство, 
объединённое не только увлечением этим видом спорта, но и высокой и благородной 
целью — поддержать интересное дело, способное помогать детям расти здоровыми, 
сильными и мужественными. Воспитывать из них настоящих мужчин и достойных 
членов нашего общества.

В 25-летней истории межрегиональных соревнований малых городов Сибири 
памяти В. Д. Артёмова таких людей было много. Известные бизнесмены, авторитет-
ные чиновники, влиятельные политики, директора больших и маленьких компаний 
и предприятий, тренеры, судьи, журналисты — их вклад в организацию, становление, 
популяризацию и развитие традиционного юношеского турнира по дзюдо, превратив-
шегося со временем в большой и красивый спортивный праздник, поистине неоценим.

Большое влияние на рождение турнира, безусловно, оказало притяжение таёж-
ного омского севера и магическое величие его столицы — старинного города Тара. 
Природное обаяние, необычайная доброта, широкое радушие, искреннее гостепри-
имство её жителей.

На протяжении более двух десятилетий основными сподвижниками и помощни-
ками организаторов мемориального турнира были главы администрации Тарского 
муниципального района — Павел Исаев, Сергей Зуйков, а в настоящее время Ев‑
гений Лысаков. Курировал эту работу управляющий делами, а сейчас заместитель 
главы Сергей Лазо. Активно помогали тарскому дзюдо встать на ноги председатель 
районного спорткомитета Сергей Бугаенко, ставший впоследствии директором 
областного физкультурно- спортивного клуба «Урожай», и сменивший его на этих 
постах Александр Иванов.

Более 20 лет, начиная с 2001 года, огромную и неоценимую поддержку проведе-
нию турнира памяти В. Д. Артёмова оказывает Владимир Березовский, генеральный 
директор акционерного общества «Омский научно- исследовательский институт 
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приборостроения» (АО  «ОНИИП») — головного предприятия радиозавода «Кварц». 
Почти два десятилетия одним из незаменимых помощников организаторов турнира 
юных дзюдоистов был директор радиозавода «Кварц» Виталий Тюменцев. В после-
дующие годы его преемники — Валерий Маслов и Надежда Карнаухова.

Организации самых первых турниров в Таре помогали местные предпринима-
тели Сергей Карагезян («Продукты и промышленные товары») и Сергей Сластен 
(«Ковровый двор»).

Одним из бизнесменов, кто в конце 1990-х — начале 2000-х годов финансово под-
держивал тарских дзюдоистов, был предприниматель Владимир Назаренко. Он ро-
дился в Подмосковье, занимался борьбой, имел разряды кандидата в мастера спорта 
по дзюдо и самбо. Женился на тарчанке. Когда супруга вернулась на малую родину, 
стал приезжать в Тару к семье. Бросать бизнес — завод по производству медицинских 
препаратов во Владимирской области — не стал. Однажды пришёл в спортивный зал, 
познакомился с тренером Владимиром Грошенковым и его юными воспитанниками, 
стал ходить на тренировки. В те годы Владимир Назаренко не только был надёжным 
партнёром тарских соревнований, но и активно помогал проведению традиционного 
Всероссийского турнира памяти Анатолия Хмелёва и Николая Анохина.

На протяжении многих лет партнёром тарских соревнований является Ас-
социация торгово- промышленных предприятий «Партнёр- Омск» (генеральный 
директор Олег Мкртчян).

Регулярно оказывал поддержку организаторам соревнований и тарским спорт- 
сменам генеральный директор ОАО «Сибнефть- ОНПЗ» Ильдус Сарваров. Благодаря 
ему для юных борцов был приобретён ковёр. Поддерживал тарский турнир и гене-
ральный директор Группы компаний «Титан» Михаил Сутягинский.

Проведению соревнований в Таре помогали такие предприятия, как АО «Высо-
кие технологии» (генеральный директор Дмитрий Шишкин, председатель совета 
директоров Сергей Морев); ООО «Омсквинпром» (генеральный директор Андрей 
Стрелец); Тарский горно- обогатительный комбинат (директор Николай Оленберг, 
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председатель совета директоров Андрей Тиунов); рекламная компания «Дизайнма-
стер» (генеральный директор Валентин Тихонюк); ПО «Иртыш» (директор Андрей 
Аршинин); ЗАО «Номбус» (генеральный директор Александр Скрипкин); ПМК-613 
(директор Владимир Болдырев). В последние годы почётным гостем юношеских 
соревнований часто становился депутат Законодательного Собрания Омской обла-
сти Марат Адырбаев, неоднократно выделявший финансовые средства из своего 
депутатского фонда на поддержку тарского дзюдо.

За годы проведения турнира памяти В. Д. Артёмова почётными гостями соревно-
ваний были: Александр Стерлягов, глава администрации Советского округа, а за-
тем министр имущественных отношений Омской области, президент ПСК «Витязь»; 
Андрей Шпанагель, представитель Федерации дзюдо России; Сергей Сальников, 
первый заместитель главы, а затем глава Советского округа; Михаил Пенкин, глава 
администрации Октябрьского округа, вице-президент клуба «Витязь»; Александр 
Чернаков, председатель Саргатской избирательной комиссии; Виктор Шпилькин, 
директор ООО «Латат»; Борис Наумов, директор ООО «ЕрмакЗалогСервис»; Сергей 
Тарасович, председатель родительского комитета ПСК «Витязь»; Василий Майсте‑
панов, глава администрации Большереченского района, активно поддержавший 
включение дзюдо в программу областных «Королев спорта».

Все годы проведение турнира памяти своего отца и деда поддерживает семья 
Артёмовых — сын Александр, внуки — Артём, Денис и Иван. Традиционный приз 
семьи Артёмовых, который ежегодно вручается лучшему дзюдоисту, — это одна из 
традиций и настоящих изюминок юношеских соревнований.

Добрых слов в свой адрес заслужил дружный и душевный коллектив детского 
оздоровительного лагеря «Лесная поляна» и его руководители Николай Котунов, 
а в настоящее время Андрей Цыганков. Вот уже много лет они радушно встречают 
спортсменов, тренеров, судей и почётных гостей. Этот красивейший и уютный уго-
лок Омской области подтверждает, что Тара — это не просто город на карте Сибири 
и России, а ещё и магический центр притяжения человеческих сердец.

Марат АДЫРБАЕВ
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ПРИТЯЖЕНИЕ ТАТАМИ. 
ОТ АВТОРА

История турнира юных дзюдоистов в Таре интересна и удивительна. Двадцать 
пять лет назад никто не знал, что из него получится. Первенство города? Соревно-
вания областного масштаба? А, может быть, вообще ничего! Пессимистов в конце 
1990-х — начале 2000-х годов было значительно больше, чем оптимистов. Спустя 
два с половиной десятилетия можно констатировать, что правы оказались те, кто, 
несмотря ни на что, верил в будущее тарского дзюдо, в крепкий характер, недю-
жинный потенциал, мужество и стойкость тарских мальчишек. Поэтому для того, 
чтобы турнир рос и развивался, каждый год они делали чуть больше, чем прежде. 
Благодаря этому открытое первенство Тары через годы превратилось в статусные 
межрегиональные соревнования малых городов Сибири.

На страницах нашего издания документальные хроники событий начиная с 1997 
года. Информация о людях, сыгравших главную роль в создании тарского филиала 
клуба «Витязь» и в организации турнира, их воспоминания и комментарии. Матери-
ал о жизни и трудовой деятельности директора завода «Кварц», почётного гражда-
нина Тары Василия Денисовича Артёмова. А также хроника 24 турниров, которые 
прошли с 2000 года, с тех пор, когда он получил имя В. Д. Артёмова. Воспоминания 
участников, ставших победителями и призёрами. Волнующие комментарии судей, 
тренеров, спортивных чиновников и партнёров. Статистика и фотографии, нагляд-
но свидетельствующие о жарких борцовских перипетиях на тарском татами. Ин-
формация о партнёрах, которые многие годы оказывали финансовую поддержку 
проведению турнира.

Когда много лет пишешь о дзюдо, общаешься с юными и взрослыми спортсме-
нами, узнаёшь, как и с чего начиналась их спортивная биография, удивляешься ин-
тересным событиям их жизни, то невольно проникаешься настроением, чувствами, 
принципами и философией этого вида борьбы. Всем тем, что они за долгие годы 
тренировок и соревнований впитали в себя. Начинаешь чувствовать, что это ста-
новится частью твоей жизни. Появляется непреодолимое желание надеть кимоно         
и выйти на татами. 

За минувшие годы магическое притяжение тарского татами почувствовали на 
себе сотни юных дзюдоистов из малых и больших городов Сибири, других тер-

Андрей ЧИЖОВ, 
член Союза журнали‑
стов России.  
Автор книг: «SIM. 
25 лет», «Рождённый 
побеждать»; сборни‑
ков: «ХХХ Мемориал 
Булатовых», «Пока 
бегу, надеюсь», 
«Авангард: спортив‑
ный клуб с традиция‑
ми», «Время калачин‑
ских олимпиад» 



137                                                                                                                                                                                                                  

риторий России и Казахстана. Преодолев сотни километров, они приезжают в Тару, мужествен-
но сражаются, выигрывают медали и призы, а спустя годы привозят в самый северный и самый 
старинный город Омской области уже своих воспитанников.

Особое внимание на страницах издания уделено работе тарских тренеров и достижениям их 
подопечных. Эмоциональные воспоминания чемпионов и призёров тарского турнира, которые 
давно выросли и стали взрослыми, позволяют нам мысленно вернуться в те времена, почувствовать 
волнующую атмосферу, накал борьбы и острое соперничество состязаний юных дзюдоистов. 

Пользуясь случаем, хочу выразить искреннюю благодарность всем, кто помогал мне в сборе 
информации и фотоматериалов о турнирах памяти В. Д. Артёмова, поделился воспоминаниями, 
документами и фотографиями из личных архивов. Хочу сказать огромное спасибо: Владимиру 
Грошенкову, организатору секции дзюдо и первому тренеру тарского клуба «Витязь»; Владиславу 
Нискородову, тренеру-преподавателю спортивной школы Тарского района; Сергею Пантелееву, 
преподавателю физкультуры Тарского педагогического колледжа; Тимуру Мухамодееву, майору 
полиции, одному из первых воспитанников клуба «Витязь»;  Виталию Тюменцеву, экс-директору 
завода «Кварц»; Ирине Суминой, руководителю Тарского муниципального архива; Светлане 
Беловой, библиографу Тарской центральной районной библиотеки имени Л. Н. Чашечникова; 
Александре Клыковой, сотруднику Тарского краеведческого музея; Наталье Шатовой, главному 
редактору газеты «Тарское Прииртышье»; Марии Сидоркиной, корреспонденту газеты «Тарское 
Прииртышье»; Нине Неупокоевой, экс-начальнику отдела кадров завода «Кварц»; Роману Быкову, 
тренеру-преподавателю спортивной школы № 2  г. Рубцовска; Анне Каравозовой (Лосевой), тренеру-
преподавателю детской школы г. Куйбышева Новосибирской области; Юрию Шпаку, директору 
профессионально-спортивного клуба «Витязь», который стал, по сути, рецензентом и куратором 
проекта. Без деятельной помощи этих людей восстановить события более чем 25-летней давности 
было бы просто невозможно.

Отдельное большое спасибо моим коллегам — журналистам газеты «Тарское Прииртышье», ведь 
именно благодаря их публикациям удалось восстановить хронологию турнира, а также имена прак-
тически всех тарских борцов, ставших победителями и призёрами домашних соревнований.

Пусть это издание станет подарком к 25-летнему юбилею межрегиональных соревнований памя-
ти В. Д. Артёмова тем людям, которые посвятили дзюдо всю свою жизнь, искренне и навсегда…
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